



Plagiarism Checker X Originality Report

Similarity Found: 49%

Date: Monday, December 02, 2019

Statistics: 7385 words Plagiarized / 15217 Total words

Remarks: High Plagiarism Detected - Your Document needs Critical Improvement.

BAB I PENDAHULUAN Pembukaan UUD Negara Republik Indonesia Tahun 1945 alinea keempat telah dirumuskan bahwa tujuan Nasional Negara Indonesia adalah melindungi segenap bangsa Indonesia dan seluruh tumpah darah Indonesia dan untuk memajukan kesejahteraan umum, mencerdaskan kehidupan bangsa dan ikut melaksanakan ketertiban dunia yang berdasarkan kemerdekaan, perdamaian abadi dan keadilan sosial.

Pernyataan inilah yang hendaknya menyemangati kegiatan penyelenggaraan Negara utamanya pembangunan yang sementara digalakkan oleh pemerintah bersama masyarakatnya. Oleh karena itu, perubahan paradigma penyelenggaraan pemerintahan dalam wujud pelaksanaan otonomi daerah yang luas, nyata dan bertanggung jawab menjadikan pemerintah daerah sebagai ujung tombak dalam pelaksanaan tugas-tugas pemerintahan terutama dalam memberikan pelayanan kepada masyarakat.

Sebagai konsekuensi dari perubahan tersebut, maka perlu adanya penataan ulang berbagai elemen dalam sistem penyelenggaraan pemerintahan dalam rangka manifestasi pelaksanaan otonomi daerah, karena pada dasarnya tujuan pelaksanaan otonomi daerah adalah untuk meningkatkan kesejahteraan masyarakat. Dalam rangka mewujudkan sasaran yang diinginkan diperlukan upaya pembinaan aparatur pemerintahan daerah agar dapat bekerja secara profesional melalui manajemen pelayanan umum (public service) yang efektif, efisien dan akuntabel.

Yang perlu dikedepankan oleh Pemerintah Daerah adalah bagaimana pemerintah daerah mampu membangun, meningkatkan, dan mendayagunakan kelemagaan daerah yang kondusif sehingga dapat mendesain standar pelayanan publik yang mudah, murah, dan cepat. (Tanjung Jamaluddin, 2004). Pelayanan publik (public service) oleh birokrasi publik merupakan salah satu perwujudan dari fungsi aparatur negara

sebagai abdi negara dan abdi masyarakat.

Pelayanan publik oleh birokrasi publik dimaksudkan untuk men_ajahterakan masyarakat (warga negara) dari satu negara (welfare state). Dengan demikian pelayanan publik diartikan sebagai pemberian layanan (melayani) keperluan orang atau masyarakat yang mempunyai kepentingan pada organisasi itu sesuai dengan aturan pokok dan tata cara yang telah ditetapkan. (Moleong, 2004).

Kondisi masyarakat yang mengalami perkembangan dina_mis, tingkat kehidupan masyarakat yang semakin baik, mengakibatkan masyarakat semakin sadar akan apa yang menjadi hak dan kewajibannya sebagai warga negara dalam hidup bermasyarakat, mengajukan tuntutan keinginan dan aspirasinya kepada pemerintah. Masyarakat semakin kritis dan semakin berani untuk melakukan kontrol terhadap apa yang dilakukan oleh pemerintahnya.

Kenyataan yang ada mengisyaratkan hal yang kurang melegakan. Hal tersebut terkait dengan kinerja pemerintah selama ini, dengan kata lain pelayanan yang diberikan selama ini masih belum memenuhi harapan pelanggan atau masyarakat, bahkan seringkali terjadi mal-pelayanan karena masih banyak dirasakan kelemahan-kelemahan yang dampaknya sering merugikan masyarakat (Widodo Djoko, 2000).

Terciptanya kualitas pelayanan tentunya akan mencip_takan kepuasan terhadap pengguna pelayanan sebagai salah satu wujud dari implementasi kebijakan otonomi daerah, maka indeks kepuasan pelayanan publik merupakan salah satu strategi untuk mengatasi adanya mal-administrasi dalam usaha meningkatkan kinerja aparatur publik. Untuk itu, maka diperlukan perhatian khusus dan mendalam terhadap pelayanan yang diberikan.

Apakah pemerintah daerah telah memberikan kepuasan pelanggan atau penerima pelayanan atau sebaliknya. Peranan pelayanan sangat penting artinya di dalam penyelenggaraan pemerintahan terlebih pada otonomi daerah, karena dengan kebijakan otonomi daerah maka daerah harus mampu mengelola daerahnya secara mandiri (Ganie Rahman, 2000).

Di dalam era globalisasi yang ditandai dengan ketatnya persaingan di segala bidang, maka organisasi publik akan dapat bertahan dan berkembang bila mengetahui apa yang terbaik bagi pelanggannya, seperti pendapat (Thoah, 1998) yang mengatakan bahwa untuk meningkatkan pelayanan publik, organisasi publik (birokrasi publik) harus mengubah posisi dan peran (revitalisasi) dalam memberikan layanan publik. Dari suka mengatur dan memerintah berubah menjadi suka melayani.

Dari yang suka menggunakan pendekatan kekuasaan berubah menjadi suka menolong menuju ke arah yang fleksibel, kolaborasi, dan dialogis serta dari cara-cara yang sloganis menuju cara-cara kerja yang realistis pragmatis dan efisien sehingga tercapai apa yang dinamakan "Good Local Governance". Pelayanan masyarakat bisa dikatakan baik (profesional) bila masyarakat dapat dengan mudah mendapatkan pelayanan dengan prosedur yang tidak panjang, biaya murah, waktu cepat, dan hampir tidak ada keluhan yang diberikan kepadanya.

Kondisi tersebut dapat terwujud bilamana organisasi publik didukung oleh sumber daya manusia yang mumpuni, baik dari kualitas maupun kuantitas. Paradigma persaingan yang dulunya bersifat material atau physical aset telah bergeser menuju persaingan pengembangan pengetahuan (knowledge based composition). (Lancurt & Savage, 1995; Ulrich, 1998 dalam Mangkunegara, 2002:67).

Pemanfaatan sumber daya manusia sebagai modal dasar harus diikuti dengan pengembangan dan pembaharuan terhadap kemampuan dan keahlian yang dimiliki pekerja agar setiap anggota organisasi mampu merespon dan peka terhadap arah perubahan yang terjadi sehingga anggota organisasi mendukung terjadinya pembaharuan organisasi (Harvey & Brown, 1996 dalam Mardjuki, 2001:69).

Peran sumber daya manusia telah mengalami pergeseran yang signifikan karena dengan inovasi membutuhkan ide dan kreativitas yang dapat dihasilkan dari brain power sumber daya manusia. Kapasitas intelektual seseorang dapat menjadi kekuatan yang luar biasa untuk berimajinasi, berkreasi dan kemudian diimplementasikan dalam realita. Sejalan dengan pemikiran di atas, maka peran dari manajemen sumber daya manusia tidak lagi reaktif tetapi proaktif.

Proaktif berarti organisasi perlu mendayagunakan sumber daya untuk secara aktif dan antisipatif menghadapi berbagai ancaman dan peluang. Untuk mengetahui tinggi rendahnya kinerja seseorang perlu dilakukan penilaian kinerja, (Rao, 1996:89) berpendapat bahwa penilaian kinerja adalah sebuah mekanisme untuk memastikan bahwa orang-orang pada tiap tingkatan mengerjakan tugas-tugas menurut cara yang diinginkan oleh para majikan mereka.

Adapun dimensi kinerja meliputi : 1) Pencapaian sasaran perusahaan; 2) Inisiatif; 3) Kerjasama; 4) Sumbangan kepada kemajuan karyawan; dan 5) Perilaku lain. Sebagian besar literatur memusatkan perhatian kepada enam faktor eksternal yang menentukan tingkat kinerja (prestasi kerja) seorang pegawai. Faktor-faktor penentu dimaksud adalah : 1) Lingkungan; 2) Perilaku manajemen (kepemimpinan); 3) Desain jabatan; 4) Penilaian

kinerja; 5) Umpan balik; 6) Administrasi pengupahan. Mc.

Greger (1996:137) dalam "Human Site of Enterprise" mendeteksi bahwa lingkungan kerja seseorang individu merupakan variabel penting yang mempengaruhi perkembangan (termasuk prestasi). Mc. Greger beranggapan bahwa suasana kerja yang kondusif sebagai prasyarat sekaligus pemicu seseorang untuk berprestasi. McClelland (1961:93) dalam "Achieving Society" menemukan bahwa nilai-nilai kepercayaan dan ideologi merupakan sumber penting bagi prestasi atau kinerja yang kuat terhadap prestasi seseorang.

Sebagian pegawai tidak akan termotivasi dalam sistem kinerja yang lebih sempurna, namun Brace (2004) telah menemukan bahwa sejumlah kecil masalah kinerja berasal dari keadaan ini. Para individu yang termasuk dalam kategori ini cenderung orang-orang yang mengalami krisis sementara atau orang yang seharusnya tidak berada di dalam pekerjaan tersebut karena keadaan-keadaan fisik, mental atau emosi yang menghambat kinerja optimum.

Sebagai kesimpulan, Brace (2004) mengatakan bahwa manajer organisasi harus mampu memproses diagnosis sistem kinerja memeriksa bukan saja faktor-faktor orang, tetapi juga faktor-faktor lingkungan yang berada dalam kendali mereka. Sejalan dengan Brace (2004), Abelson dalam Morgan (1999:6) mengemukakan bahwa suasana organisasi dipandang dalam tiga tahap yang lebih merumitkan pengukurannya yaitu : Pertama, suasana individual (psikologis) atau persepsi individu tentang lingkungan kerja. Kedua, suasana kelompok adalah persepsi kelompok atau sub kelompok kerja.

Ketiga, suasana organisasi adalah persepsi kolektif dari semua pegawai dalam suatu unit kerja. Studi Pfeffer (1996:35) tentang "Competitive advantage through people" mendeteksi bahwa sumber daya manusia yang bekerja dalam kelompok, budaya organisasi, dan gaya kepemimpinan kini semakin penting.

Selain sebagai kontributor kinerja juga merupakan faktor-faktor keunggulan bersaing yang lestari dengan ciri : 1) Membedakan mereka daripada pesaing; 2) Memberikan masalah ekonomi yang positif; dan 3) sukar ditiru. Selanjutnya Pfeffer (2004) mengemukakan, sumber sukses perusahaan secara tradisional, yakni : a) Teknologi produk dan proses; b) Pasar yang diproteksi atau diregulasi; c) Akses ke sumber daya keuangan; dan d) skala ekonomis yang masih berdaya saing dan sekarang keampuannya sudah kurang dibanding masa lalu.

Oleh sebab itu, kepemimpinan budaya organisasi, motivasi kerja dan cara kerja pegawai dalam organisasi secara komparatif menjadi lebih vital. Budaya organisasi adalah satu

wujud anggapan yang dimiliki, diterima secara implisit oleh kelompok dan menentukan bagaimana kelompok tersebut merasakan, memikirkan, dan bereaksi terhadap lingkungan yang beraneka ragam.

Schein (Kreitner & Kinicki, 2003:35) dalam pengertian tersebut menyoroti tiga karakteristik budaya organisasi yang penting yaitu Pertama, budaya organisasi ditanamkan kepada para pegawai baru melalui proses sosialisasi. Kedua, budaya organisasi mempengaruhi perilaku anggota kelompok di tempat kerja. Ketiga, budaya organisasi berlaku pada dua tingkat yang berbeda.

Masing-masing tingkat bervariasi dalam kaitannya dengan pandangan keluar dan kemampuan bertahap terhadap perubahan. Menurut Watson, pendiri IBM (dalam Sadler, 1994:25) bahwa filosofi, nilai-nilai, dan semangat organisasi jauh lebih berpengaruh terhadap kinerja dari pada sumber daya ekonomi, teknologi, struktur organisasi, inovasi, dan ketepatan waktu.

Dalam kondisi ekonomi yang tidak menentu sekarang ini, pengembangan budaya organisasi semakin penting sebab budaya organisasi mempengaruhi dinamis tidaknya organisasi dalam menanggapi berbagai perkembangan yang terjadi (Djojohadikusumo, 1998:22) organisasi yang berhasil memiliki sebuah ciri utama yang membedakannya dengan organisasi yang tidak berhasil yaitu kepemimpinan yang dinamis dan efektif.

Drucker dalam Harsey & Blanchard (1992:98) mengemukakan bahwa manajer (pemimpin bisnis) merupakan sumber daya pokok yang paling langka dalam setiap organisasi bisnis. Gordon (Rosnani, 2001) mengatakan bahwa pemimpin mempunyai peran strategi dalam proses pengembangan agen perusahaan karena dalam pemberdayaan ada proses distribusi kekuasaan sehingga pemimpin dituntut untuk memiliki kesadaran terhadap distribusi kekuasaan dan wewenangnya sebagai proses kaderisasi dan peningkatan kemampuan secara berkesinambungan sumber daya manusia yang dimiliki agar mampu mencapai produktifitas dan kinerja yang optimal.

Selain yang telah dijelaskan pada bagian terdahulu, prestasi kerja aparatur pemerintah dapat diukur secara kuantitas dan kualitas melalui pemberian pelayanan kepada masyarakat. Rendahnya motivasi akan berpengaruh secara langsung terhadap prestasi. Selain faktor motivasi juga faktor kepemimpinan dan budaya organisasi. Sumber daya manusia merupakan elemen yang paling strategis dalam organisasi yang harus diakui dan diterima oleh manajemen.

Peningkatan produktivitas hanya mungkin dilakukan oleh manusia (Siagian, 2002). Snyder dalam Swasto (2003) menjelaskan bahwa manusia merupakan sumber daya yang

paling berharga dan ilmu pengetahuan menyediakan berbagai teknik dan program yang dapat dijadikan sebagai acuan dalam memanfaatkan sumber daya manusia secara lebih efektif.

Berbagai upaya yang dilakukan oleh pihak pimpinan organisasi sebagian dilakukan untuk tujuan meningkatkan prestasi kerja bawahan. Ron, Basu (2001) menjelaskan bahwa proses review secara formal yang dilakukan oleh manajemen senior dengan komunikasi dua arah untuk semua bimbingan kerja merupakan faktor penting menuju kesuksesan.

Komunikasi dua arah akan memberikan pengaruh positif untuk meningkatkan prestasi kerja sumber daya manusia yang berada dalam organisasi tersebut. Faktor-faktor yang mempengaruhi produktifitas tenaga kerja menurut Irianto (2001) dapat dijelaskan sebagai berikut : sikap kerja, tingkat keterampilan, hubungan antara tenaga kerja dengan pimpinan, manajemen produktifitas, efisiensi tenaga kerja, dan kewiraswastaan dari individual tersebut.

Faktor lain yang juga mempengaruhi produktivitas tenaga kerja adalah : 1) Sikap mental yang meliputi motivasi, disiplin, dan etika; 2) Pendidikan yang terdiri dari pendidikan formal maupun non formal; 3) Keterampilan yang terdiri dari kecakapan (ability) dan pengalaman (experience); 4) Manajemen merupakan sistem diterapkan oleh pimpinan untuk mengelola atau memimpin serta mengendalikan staf atau bawahannya; 5) Hubungan kerja yang harmonis yang berarti menciptakan lingkungan kerja, keserasian hubungan yang dapat memberikan motivasi; 6) Tingkat penghasilan sangat menentukan dalam meningkatkan motivasi untuk mencapai prestasi kerja yang lebih baik, jaminan sosial yang diberikan oleh suatu organisasi kepada pegawai akan berpengaruh kepada peningkatan pengabdian yang pada akhirnya akan menghasilkan produktifitas kerja; 7) Lingkungan dan iklim kerja yang baik mendorong pegawai senang bekerja dan meningkatkan rasa tanggung jawab untuk melakukan pekerjaan dengan lebih baik; 8) Kesempatan berprestasi merupakan harapan pegawai.

Stephen Robbins (1996) mengemukakan tiga teknik untuk meningkatkan kinerja seseorang yaitu : 1) Meningkatkan kinerja seorang karyawan dengan memperbaiki kemam_puan (ability); 2) Meningkatkan motivasi (motiva_tion); 3) Memberikan kesempatan untuk berkembang. Beberapa hasil penelitian secara empiris menjelaskan bahwa diantara ketiga faktor yang mempengaruhi kinerja seorang karyawan tersebut, faktor motivasi lebih dominan pengaruhnya daripada kedua faktor lainnya yaitu kemam_puan dan kesempatan.

Motivasi merupakan hasrat di dalam diri seseorang yang menyebabkan orang tersebut

melakukan tindakan (Minz_beg, 2000:54). Motivasi tersebut merupakan suatu proses untuk mencoba mempengaruhi seseorang agar mau melakukan sesuatu sesuai yang diinginkan. Pegawai yang memiliki motivasi yang tinggi cenderung melakukan pekerjaan dengan sungguh-sungguh dan berusaha meningkatkan kemampuan dalam penyelesaian pekerjaan.

Pada dasarnya, motivasi kerja seseorang sangat dipengaruhi oleh beberapa faktor yang berasal dari dalam dirinya (internal) maupun dari luar dirinya (eksternal). Motivasi internal akan dipengaruhi pikiran dan menga_rahkan sikap dan perilaku seseorang. Motivasi eksternal menjelaskan kekuatan-kekuatan yang ada dalam diri individu yang dipengaruhi faktor-faktor luar yang sifatnya dapat dikendalikan.

Faktor-faktor-faktor luar tersebut meliputi kepuasan kerja, gaji, kondisi kerja, kebijaksanaan organisasi, dan hubungan kerja seperti penghargaan dan kenaikan pangkat atau jabatan. Sebagian besar faktor-faktor ini dikendalikan oleh pimpinan organisasi. Di samping itu, ada faktor eksternal lain di lingkungan organisasi yang berpengaruh terhadap perilaku dan sikap pegawai serta sangat menentukan berhasil tidaknya suatu organisasi (Ndraha, 1997:92).

Dalam penyelenggaraan pemerintahan dan pelaksanaan pembangunan serta pelayanan kepada masyarakat sesuai intensitas Peraturan Pemerintah No. 41 Tahun 2007 tentang organisasi perangkat daerah, maka Pemerintah Daerah Kabupaten/Kota Kabupaten Luwu telah menyusun Peraturan Daerah Nomor 3 Tahun 2009 tentang Pembentukan Organisasi dan Tata Kerja Lembaga Teknis Daerah Kabupaten Luwu (tanggal 7 Agustus 2009) yang meliputi Inspektorat, Badan, Kantor, dan Rumah Sakit (Lembaga Teknis Daerah (LTD)), Lembaga Dinas Daerah Dengan Perda No.

4 Tahun 2009 tanggal 7 Agustus 2009 tentang Pembentukan Organisasi dan Tata Kerja Dinas Daerah Kabupaten Luwu, Lembaga Sekretariat Daerah Kabupaten Luwu No. 5 Tahun 2009 tanggal 7 Agustus 2009 tentang Pembentukan Organisasi dan Tata Kerja Sekretariat Daerah, Sekretariat Dewan Perwakilan Rakyat Daerah dan Staf Ahli Bupati, jumlah jabatan struktural sebanyak 765 orang yang terdiri dari masing-masing Kabupaten/Kota (Eselon II.A : 1 orang, Eselon II.B

: 34 orang, Eselon III : 183 orang, Eselon IV : 548 orang). Berdasarkan data yang ada hingga Agustus 2011 menunjukkan jumlah Pegawai Negeri Sipil (PNS) Kabupaten Luwu 7.067 orang, terdiri dari PNS Struktural sebanyak 765 orang. Dari tingkat pendidikan dapat dirinci sebagai berikut : Strata Dua (S.2) sebanyak 284 orang, Strata Satu (S.1) sebanyak 3.061 orang, Diploma Tiga (D.III) dan Diploma Dua (D.II) sebanyak 1.667 orang, SLTA sebanyak 1.912 orang, SLTP sebanyak 89 orang, dan SD sebanyak 54 orang,

sehingga total keseluruhannya yaitu 7.067 orang.

Sedangkan dalam rangka meningkatkan kualitas kepe_mimpinan telah dilakukan Diklat Penjenjangan sebagai berikut : SPAMEN sebanyak 8 orang, SPAMA/SPADYA sebanyak 280 orang, dan ADUM/ADUMLA sebanyak 160 orang. Tantangan dalam menghadapi persaingan era perda_gangan bebas antar negara harus didukung kemajuan strategis serta teknologi informasi yang canggih dan handal sehingga menuntut kesiapan dan profesionalisme SDM Pemerintah Daerah Kabupaten/Kota Kabupaten Luwu.

Kepemimpinan budaya organisasi dan motivasi kerja yang baik diharapkan mampu mendukung keberhasilan pencapaian tujuan organisasi yang dibarengi dengan peningkatan kepuasan kerja pegawai serta menjadi penopang dalam meningkatkan keunggulan bersaing yang dimiliki Pemerintah Daerah Kabupaten/Kota Kabupaten Luwu. Maka, melalui pendekatan yang komprehensif dan holistik terhadap pengelolaan dan pembinaan sumber daya manusia diharapkan lahir alternatif-alternatif dalam upaya meningkatkan motivasi kerja sumber daya manusia pada Pemerintah Daerah Kabupaten/Kota Kabupaten Luwu.

Pola pembinaan yang selama ini dilaksanakan belum sepenuhnya memberikan daya dorong yang optimal bagi perkem_bangan dan kemampuan pegawai dalam mening_katkan prestasi kerja mereka. Turunnya kinerja pegawai karena banyak sebab, misalnya kepemimpinan yang diterapkan, budaya orga_nisasi, motivasi kerja yang buruk, kepuasan kerja dan sebagainya.

Oleh karena itu, perlu motivasi yang tinggi dengan berbagai bentuk dan cara untuk menciptakan kinerja yang efektif dan efisien. Menurut Halliriegel dan Slocum (1984) dalam Sujak (1990:249) ada tiga faktor utama yang mempengaruhi motivasi seseorang, yakni kompensasi, penghargaan, dan lingkungan kerja atau organisasi.

Ketiga faktor tersebut menunjukkan bahwa motivasi kerja pegawai merupakan hal yang sangat penting bagi kehidupan suatu pemerintahan, terutama dalam meningkatkan kinerja, serta kepuasan kerja pegawai secara optimal sehingga diharapkan para pe_mimpin Satuan Kerja Perangkat Daerah (SKPD) Pemerintah Daerah Kabupaten Luwu dapat memper_timbangan hal-hal yang dimaksud di atas. Era globalisasi yang terjadi saat ini cenderung pada manajemen yang orientasinya pada sumber daya manusia (MSDM).

Hal ini didasarkan pada kecepatan informasi dan perkembangan ilmu pengetahuan serta teknologi yang tidak bisa lagi diatasi dengan cara-cara tradisional yang lamban dan kaku. Apabila perubahan manajemen dapat dikelola secara baik dan benar maka

akan dihasilkan keuntungan berupa tumbuhnya prakarsa, aneka ragam kreativitas dan dorongan partisipasi yang lebih besar.

Triguna (2003) menjelaskan bahwa perubahan mana_jemen akan dapat terlaksana apabila didahului oleh perubahan sikap dan perilaku SDM yang merupakan pendukung utama perubahan. Diperlukan langkah kegiatan untuk mencapai nilai-nilai baru, kemudian dimasyarakatkan atau dilatihkan, dilaksanakan dan disempurnakan secara terus-menerus yang akhirnya menjadi kebiasaan kerja yang kemudian akan menjadi budaya baru.

Pemerintah Daerah dalam hal ini Kepala SKPD di semua sektor berperan untuk menambah pengetahuan, keterampilan, sikap, dan motivasi yang kemudian diharapkan pada pengelola kegiatan bersifat terbuka, aktif, dan dinamis dalam pelaksanaan tugas dan fungsi sehingga diharapkan seluruh aparat dapat bekerja dan berprestasi pada bidang kegiatan masing-masing.

Prestasi kerja para aparat pemerintah daerah sangat dipengaruhi oleh tinggi rendahnya motivasi dan kemampuan untuk melaksanakan tugas pelayanan. Faktor yang menentukan dalam menumbuhkan motivasi adalah gaji atau tunjangan kesejahteraan yang memadai, suasana kerja, kesempatan untuk berprestasi, kemampuan fisik, tingkat pendidikan dan pengalaman kerja.

Peningkatan motivasi kerja serta komitmen yang ditanamkan kepada pegawai dapat dilakukan dengan cara memberikan kemungkinan untuk mendapatkan hadiah kepada mereka yang berprestasi tinggi sehingga terjadi persaingan yang sehat di antara para aparat pelaksana kegiatan, baik sebagai tenaga pelayanan publik maupun petugas-petugas yang mendukung terlaksananya pelayanan seperti pengelola administrasi keuangan sehingga semua pelaksana mempunyai motivasi yang tinggi.

Kepemimpinan merupakan faktor penentu di dalam mekanisme suatu organisasi yang berarti kepemimpinan mempunyai pengaruh terhadap prestasi kerja aparat birokrasi. BAB II KEPEMIMPINAN Dalam beberapa kasus, kepemimpinan dipandang sebagai sebuah proses, dalam kasus lain kepemimpinan dipandang sebagai persoalan memahami orang. Ada dua kecenderungan utama yang berkembang dalam kajian mengenai teori kepemimpinan (Homer, 1997).

Kecenderungan tersebut adalah : Pertama kecenderungan mengenai atribut atau sifat dari pemimpin besar (sukses). Kecenderungan ini membedakan antara sifat pemimpin dan pengikut. Masalah kepribadian, fisik dan mental menjadi masalah utama dalam mendefinisikan seorang pemimpin. Kedua, adalah kecenderungan mengkaji

kepemimpinan dari perilaku pemimpin untuk melihat keberhasilannya, bukan pada bagaimana seharusnya kelihatan bagi orang lain.

Kecenderungan kedua ini menekankan pada konteks organisasi kepemimpinan; bagaimana hubungan pemimpin dan struktur; dalam team; dan apa saja yang dilakukan agar kepemimpinannya dapat berhasil dalam konteks-konteks yang ada. Dengan dua kecenderungan tersebut di atas teori kepemimpinan dapat dikelompokkan dan dipetakan. A. Teori Atribut Pemimpin Dalam kelompok ini juga membuat definisi mengenai kepemimpinan menurut beberapa peneliti.

Menurut Winardi (1998) pemimpin adalah seseorang yang karena kecakapan-kecakapan pribadinya dengan atau tanpa peangkatan resmi dapat mempengaruhi kelompok yang dipimpinnya untuk mengarahkan usaha bersama ke arah pencapaian sasaran-sasaran tertentu. Menurut Gibson, Ivancevich, dan Donnelly (dalam Anoraga, 1995) di dalam mempelajari kepemimpinan ada banyak teori yang dapat dijadikan acuan.

Salah satunya adalah pendekatan yang menekankan pada sifat pemimpin, antara lain sebagai berikut : Kecerdasan (intelligence) Salah satu penemuan yang penting ialah bahwa perbedaan kecerdasan yang mencolok antara pemimpin dan pengikutnya mungkin akan tidak fungsional. Suatu kecenderungan umum menunjukkan bahwa pemimpin lebih cerdas dari pengikutnya.

Kepribadian (personality) Beberapa hasil riset menunjukkan bahwa sifat kepribadian seperti keuletan, orisinalitas, integritas pribadi dan kepercayaan diri berkaitan dengan kepemimpinan yang efektif. Individu yang menampilkan kepribadiannya adalah pemimpin yang efektif. Karakteristik fisik (physical characteristic) Studi tentang hubungan antara kepemimpinan yang efektif dengan karakteristik fisik seperti umur, tinggi, dan berat badan, dan penampilan mengungkap hasil yang bertentangan.

Di satu sisi, tubuh yang terlalu tinggi dan terlalu berat dibanding rata-rata kelompok tentunya tidak menguntungkan untuk mencapai posisi kepemimpinan, namun di sisi lain banyak organisasi yang membutuhkan orang dengan fisik yang besar untuk menjamin kepatuhan pengikutnya. Kemampuan supervisi Kemampuan supervisi didefinisikan sebagai penyaluran segala bentuk praktek supervisi secara efektif ditunjukkan oleh persyaratan situasi tertentu. Ciri-ciri kepemimpinan tidak berdiri sendiri, tetapi merupakan kombinasi dalam upaya mempengaruhi pengikut. Interaksi ini mempengaruhi hubungan pemimpin dengan pengikut. B.

Teori Perilaku Pemimpin Teori ini mengkaji perilaku pemimpin dan dampaknya atas

prestasi dan kepuasan kerja karyawan. Sekarang terdapat sejumlah teori kepemimpinan perilaku pribadi yang terkenal. Namun ada dua penelitian yang terbesar dan terkenal yang pernah dilakukan, yaitu : Penelitian Universitas Michigan Pada tahun 1947, para peneliti yang diilhami Likert memulai penelitian tentang cara terbaik mengelola upaya orang-orang untuk mencapai sasaran prestasi dan kepuasan yang diharapkan.

Tujuan dari tim riset kepemimpinan ini adalah untuk menemukan prinsip-prinsip dan metode kepemimpinan yang efektif. Melakukan wawancara dengan para pemimpin dan pengikutnya, para peneliti mengidentifikasi dua gaya kepemimpinan yang berbeda, yang disebut dengan berorientasi pada pekerjaan (job centered) yang mana pemimpin menggunakan penyeliaan ketat sehingga bawahan melaksanakan tugas mereka dengan menggunakan prosedur yang ditentukan dengan jelas.

Gaya lainnya adalah yang berorientasi pada karyawan (employee centered) yang mana pemimpin menerapkan perlunya pendelegasian pengambilan keputusan dan upaya membantu karyawan dalam memenuhi kebutuhan mereka dengan menciptakan suatu lingkungan kerja yang mendorongnya. Penelitian Universitas Negeri Ohio Program penelitian yang diketuai oleh Fleishman ini menghasilkan teori dua faktor tentang kepemimpinan. Penelitian tersebut memisahkan dua faktor kepemimpinan. Yang pertama, diacu sebagai pemrakarsa struktur (initiating structure) yang merupakan perilaku di mana pemimpin yang mengorganisasi dan menetapkan hubungan dalam kelompok tersebut, cenderung membentuk pola dan saluran komunikasi yang diterapkan dengan baik dan saluran komunikasi, dan menunjukkan cara-cara penyelesaian pekerjaan.

Dan yang kedua, diacu sebagai pertimbangan (consideration) yaitu menyangkut perilaku yang menunjukkan persahabatan, kepercayaan timbal balik, respek, kehangatan dan hubungan antara pemimpin dan pengikut (Luthan, 2002). Dalam perkembangannya, teori kepemimpinan perilaku memperluas kajiannya tidak hanya pada perilaku individu tetapi perilaku pemimpin dalam konteks atau situasi tertentu dalam organisasi. Dalam hal ini ada beberapa teori yang dapat diajukan, yaitu teori situasional.

Teori situasional mengemukakan bahwa keefektifan kepemimpinan tergantung pada kecocokan antara kepribadian, tugas, kekuasaan, sikap, dan persepsi. Ada tiga pendekatan kepemimpinan yang berorientasikan situasi yaitu (Luthan, 2002) : Model Kepemimpinan Kontigensi Dalam model kontigensi ini dikembangkan oleh Fiedler. Model tersebut mendalilkan bahwa prestasi kelompok tergantung pada interaksi gaya kepemimpinan dengan kadar menguntungkan tidaknya situasi.

Kepemimpinan dipandang sebagai suatu hubungan yang didasarkan atas kekuasaan dan pengaruh. Jadi, keefektifan kepemimpinan tergantung pada tepat tidaknya gaya kepemimpinan yang digunakan oleh seorang pemimpin dengan situasi yang ada di dalam organisasi tersebut.

Model Kepemimpinan Vroom-Yetton Vroom dan Yetton telah mengembangkan sebuah model pengambilan keputusan kepemimpinan yang menunjukkan jenis-jenis situasi di mana berbagai tingkatan pengambilan keputusan partisipatif akan tepat. Mereka mencoba menyederhanakan suatu model normatif. Pendekatan mereka berasumsi bahwa suatu gaya kepemimpinan tunggal adalah tepat untuk segala situasi.

Tidak seperti Fiedler, Vroom dan Yetton berasumsi bahwa pemimpin harus cukup luwes untuk mengubah gaya kepemimpinan mereka agar sesuai dengan situasi. Fiedler berpendapat bahwa situasi harus diubah agar cocok dengan gaya kepemimpinan yang berlaku. Model Jalan-Tujuan (Path-Goal) Model jalan-tujuan mencoba memperkirakan keefektifan kepemimpinan dalam situasi yang berbeda. Menurut model ini, pemimpin efektif karena dampak positifnya terhadap motivasi bekerja dan kepuasan pengikutnya.

Dikatakan sebagai jalan-tujuan karena menitik-beratkan atas cara pemimpin mempengaruhi persepsi pengikut tentang tujuan kerja, tujuan pengembangan diri dan jalan untuk mencapai tujuan. Beberapa karya pemula tentang teori jalan-tujuan menyatakan bahwa pemimpin akan efektif dengan menyediakan imbalan bagi bawahan dan menjadikan imbalan tersebut tergantung pada kemampuan bawahan mencapai tujuan khususnya.

Karya pemula jalan-tujuan ini mengarah pada pengembangan suatu teori yang rumit yang melibatkan empat gaya khas perilaku pemimpin yaitu direktif, suportif, partisipatif, dan prestasi. Pemimpin yang direktif cenderung memberikan kesempatan bagi bawahan untuk mengetahui hal-hal yang diharapkan dari mereka. Pemimpin yang suportif memperlakukan bawahan sederajat. Pemimpin yang partisipatif berkonsultasi dengan bawahan dan menggunakan saran dan gagasan mereka sebelum mencapai keputusan.

Pemimpin yang berorientasi prestasi menetapkan tujuan yang menantang, mengharapkan bawahan berprestasi pada tingkat yang paling tinggi, dan terus berupaya meningkatkan prestasi. Berbagai studi riset mengungkapkan bahwa keempat gaya tersebut dapat dipraktikkan oleh pemimpin yang sama dalam berbagai situasi. Perkembangan teori kepemimpinan pada akhirnya sampai pada pembahasan mengenai gaya kepemimpinan.

Gaya kepemimpinan menunjukkan adanya sifat dan perilaku pemimpin dalam sebuah

organisasi. Gaya kepemimpinan adalah cara seseorang memanfaatkan kekuatan yang tersedia untuk memimpin orang lain (Boone dan Kurtz dalam Anoraga, dkk, 1995). Gaya kepemimpinan dapat dirumuskan sebagai pola perilaku yang dirancang untuk memadukan kepentingan-kepentingan organisasi dan personalia guna mengejar beberapa sasaran. Davis dan Newstrom (2003) mendefinisikan gaya kepemimpinan sebagai pola tindakan pemimpin secara keseluruhan, seperti yang dipersepsikan para pegawainya.

Gaya kepemimpinan mewakili filsafat, keterampilan dan sikap memimpin dalam politik. Gaya tersebut berbeda-beda atas dasar motivasi, kuasa, atau orientasi terhadap tugas dan orang. Hasil penelitian dari Ohio State University memberi indikasi bahwa para bawahan memandang perilaku atasannya pertama-tama dalam kaitannya dengan dua dimensi atau kategori dari perilaku yaitu consideration dan initiating structure.

Sedangkan hasil dari penelitian dari University of Michigan menggolongkan dua perilaku atau gaya kepemimpinan yang dapat dijadikan indikator kepemimpinan yang efektif yaitu gaya kepemimpinan yang berorientasi pada tugas atau task-oriented yang sama dengan initiating structure dan gaya kepemimpinan yang berorientasi pada hubungan atau relationship-oriented yang sama dengan consideration.

Pada intinya, dari kedua penelitian tersebut, gaya kepemimpinan yang digunakan oleh pemimpin digolongkan menjadi dua yaitu gaya kepemimpinan yang berorientasi pada tugas dan gaya kepemimpinan yang berorientasi pada hubungan. Gaya Kepemimpinan yang Berorientasi pada Tugas Menurut Yuki (1998) berorientasi pada tugas atau initiating structure adalah tingkat sejauh mana seorang pemimpin menentukan dan menstruktur perannya sendiri dan peran dari para bawahan ke arah pencapaian tujuan-tujuan formal kelompok.

Initiating structure adalah tingkat dimana seorang pemimpin mendefinisikan dan merancang peran dirinya serta peran-peran bawahannya ke arah pencapaian tujuan-tujuan formal kelompok. Davis dan Newstorm (2003) berpandangan bahwa para pemimpin yang berorientasi pada tugas yang terstruktur, percaya bahwa mereka memperoleh hasil dengan tetap membuat orang-orang sibuk dan mendesak mereka untuk berproduksi.

Robbins (1996) menyebut berorientasi tugas dengan berorientasi produksi, dimana pemimpin menekankan aspek teknis atau tugas dari pekerjaan. Perhatian utama mereka adalah pada penyelesaian tugas kelompok mereka, dan anggota-anggota mereka adalah suatu alat untuk tujuan akhir itu. Gaya Kepemimpinan yang Berorientasi pada Hubungan Gaya kepemimpinan yang berorientasi pada hubungan atau consideration

adalah tingkat sejauh mana seorang pemimpin bertindak dengan cara ramah dan mendukung, memperlihatkan perhatian bawahan, dan memperhatikan kesejahteraan mereka.

Konsiderasi adalah tingkat dimana seorang pemimpin bertindak dalam cara yang hangat dan supportive serta menunjukkan perhatian kepada bawahan. Sementara Davis dan Newstrom (2003) berpendapat bahwa pemimpin yang sangat berorientasi pada konsiderasi (orientasi hubungan) akan mencapai tingkat kepuasan kerja dan produktivitas yang agak lebih tinggi, sebab pemimpin sangat memperhatikan kebutuhan manusiawi para pegawai.

Pemimpin seperti ini biasanya berusaha untuk membina kerja tim dan membantu para pegawai untuk menanggulangi masalah mereka. Perilaku pemimpin yang meliputi kepercayaan, saling menghargai, persahabatan, dukungan, dan memperhatikan kesejahteraan karyawan adalah definisi mengenai gaya kepemimpinan yang berorientasi pada tugas yang juga disebut sebagai pertimbangan.

Sedangkan Robbins (1996) menyebut berorientasi pada hubungan ini dengan istilah berorientasi karyawan dimana seorang pemimpin menekankan hubungan antar pribadi. Mereka berminat secara pribadi pada kebutuhan karyawan atau bawahan mereka dan menerima baik perbedaan individu di antara anggota-anggota. Secara umum, ada tiga macam gaya kepemimpinan yaitu (1) gaya kepemimpinan yang otoriter, yaitu kepemimpinan yang berdasarkan kekuasaan mutlak dimana segala keputusan dianggap syah dan diterima tanpa pertanyaan, dimana pemimpin bentuk ini dianggap manusia super, (2) gaya kepemimpinan yang demokratis dimana pemimpin bentuk ini akan mendelegasikan semua wewenangnya, keputusannya selalu dirundingkan dengan para bawahannya dan menjalankan pekerjaannya dalam satu tim, dan (3) gaya kepemimpinan yang bebas adalah menjalankan peranannya secara pasif dimana pemimpin cenderung menyerahkan sepenuhnya semua wewenangan kepada anggota kelompok atas segala usaha untuk menentukan tujuan dan kegiatan perusahaan.

Kepemimpinan (leadership) didefinisikan sebagai proses kelompok, personalitas, pemenuhan perilaku tertentu, persuasi, kekuatan, tujuan, pencaharian, diferensiasi peran, inisiasi struktur, serta kombinasi dari dua atau lebih dari hal tersebut (Luthan, 2002). Namun demikian, menurut Luthan mendefinisikan mengenai kepemimpinan juga sangat beragam tergantung orientasi teori dan pendekatan yang melatarbelakangi. Berkaitan dengan hal tersebut perlu memperhatikan Robbins (1993), yang menyatakan adanya kecenderungan perkembangan teori kepemimpinan sampai saat ini.

Dia mencatat ada tiga kecenderungan perkembangan teori kepemimpinan (Robbins, 1993). Ketiga kecenderungan pendekatan teori kepemimpinan adalah : Teori kepemimpinan atribut, misalnya teori gaya kepemimpinan. Teori kepemimpinan kharismatik, misalnya teori path-goal frame, teori kompetensi Bernis.

Teori kepemimpinan transaksional vs transformasional, yang memfokuskan pada cara-cara kepemimpinan dijalankan, hubungan dengan bawahan, jadi bukan persoalan sifat atau karakter seorang pemimpin. Dalam penelitian ini menggunakan kecenderungan yang ketiga dari teori kepemimpinan. Hal ini didasarkan atas ketertarikan antar variabel penelitian yang ada.

Manajemen strategik sangat membutuhkan kepemimpinan yang strategis, membutuhkan pemimpin yang menguasai cara menggerakkan bawahan, menggunakan kemampuan intelektual dan inspiratif. Konteks penelitian ini adalah konteks perubahan, perubahan sistem pemerintahan dari sentralistik ke desentralistik. Oleh karena itu, teori kepemimpinan yang tepat adalah yang memfokuskan pada dorongan intelektual, pemilihan strategi dan perhatian bawahan sehingga dia mendapat kharisma yang kuat. Kepemimpinan yang seperti itu adalah kepemimpinan transformasional.

Bass (dalam Luthan, 2002) membedakan ciri-ciri kepemimpinan transaksional dan transformasional sebagai berikut : Kepemimpinan transaksional mempunyai ciri-ciri sebagai berikut : Contingent reward : kontrak pertukaran imbalan dengan kerja, memberikan imbalan terhadap kinerja baik. Management by exception (active) : mengawasi dan mencari penyimpangan dari aturan dan standar untuk tindakan koreksi.

Management by exception (passive) : intervensi ketika terjadi pelanggaran. Laissez-faire : menghindari pengambilan keputusan, melimpahkan tanggung jawab. Kepemimpinan transformasional mempunyai ciri-ciri sebagai berikut : Charisma : memberi visi dan peka pada misi, menanamkan kebanggaan, membangun kepercayaan dan rasa hormat. Inspiration : komunikasi sangat baik, menggunakan simbol untuk fokus usaha, mengungkapkan tujuan dengan cara mudah.

Intellectual stimulation : mendorong intelegensi, rasionalitas, dan hati-hati menyelesaikan masalah. Individual consideration : memberi perhatian personal, memperlakukan bawahan secara individual, melatih, mengarahkan, membimbing. Dari uraian teori-teori di atas, maka teori kepemimpinan yang relevan dengan manajemen strategik adalah teori kepemimpinan transformasional karena di dalamnya terdapat nilai-nilai ideal bagi seorang pemimpin yang dibutuhkan organisasi dalam penerapan manajemen strategik.

C.

Pengaruh Kepemimpinan terhadap Komitmen Organisasi Hasil penelitian menunjukkan bahwa semakin baik pemimpin dalam menjalankan fungsinya, maka komitmen pegawai terhadap organisasi akan semakin baik. Dengan kata lain seorang pemimpin harus senantiasa menjaga kondisi psikologis pegawai terutama yang berkaitan dengan unsur perasaan, kenyamanan, dan memelihara hubungan antara pimpinan dan pegawai serta antar pegawai dengan pegawai.

Jika hal ini dilakukan dengan konsisten maka pegawai akan nyaman dan aman bekerja dan ini akan berpengaruh terhadap kinerja pegawai. Temuan penelitian ini sesuai dengan teori kepemimpinan situasional dan model kontijensi oleh Fred Fieldler (1967) dalam Thoah (2008:209) yang menyatakan bahwa setiap pemimpin perlunya memelihara hubungan kepemimpinan dengan situasi yang menyenangkan dilihat dari tiga dimensi, yaitu: Hubungan pemimpin dengan anggota.

Hal ini merupakan variabel yang paling penting didalam menentukan situasi yang menyenangkan. Derajat dan struktur tugas. Dimensi ini merupakan masukan yang amat penting, dalam menentukn situasi yang menyenangkan. Posisi kekuasaan pemimpin yang dicapai lewat otoritas formal. Dimensi ini merupakan dimensi yang amat penting ketika dalam situasi yang menyenangkan.

Hasil uji deskripsi indikator variabel kepemimpinan yang memberi kontribusi terbesar adalah bahwa seorang pemimpin dalam melaksanakan tugas-tugas tertentu selalu melibatkan pegawai dengan cara berdiskusi terutama dalam pengambilan keputusan yang rumit, misalnya, adanya pekerjaan yang harus diselesaikan secara bersamaan, dan dalam waktu yang bersamaan, maka hal ini ditempuh dengan menggunakan skala prioritas.

Pengambilan keputusan ini didasarkan berbagai pertimbangan dan masukan para pegawai dalam mencari solusi penyelesaian pekerjaan. Hal ini sangat terkait dengan indikator lainnya yakni adanya kesempatan bawahan untuk mengajukan usul dan pendapat berkaitan dengan persoalan suatu pekerjaan. Berdasarkan kedua indikator penelitian tersebut sebagaimana diuraikan diatas menggambarkan bahwa kepemimpinan yang dijalankan oleh para pemimpin (SKPD) selama ini, menunjukkan suatu tipe kepemimpinan yang mengarah kepada kepemimpinan situasional yakni, disatu sisi pemimpin berusaha menjaga kondisi psikologis pegawai agar bekerja dengan nyaman dan aman serta aspek yang berkaitan dengan semua kebutuhan dan keinginan pegawai tersebut.

Terciptanya kenyamanan dan rasa aman akan meningkatkan kepercayaan pegawai terhadap pemimpin itu sendiri sehingga menciptakan komitmen organisasi pegawai yang

kuat, loyalitas terhadap pimpinan semakin tinggi dan ini akan berdampak positif terhadap kinerja pegawai dan kinerja organisasi. Disisi lain tanggungjawab atas pekerjaan perlu diselesaikan dalam waktu yang bersamaan.

Jika ini tidak mendapatkan tanggapan dan perhatian pegawai secara serius, maka tanggungjawab tugas akan selalu menjadi beban yang pada akhirnya hasil kerja yang ingin dicapai dengan sendirinya akan tertunda. Disinilah peranan pemimpin dalam menghadapi situasi yang terjepit berusaha bagaimana tugas dan tanggungjawab tugas tersebut dapat dipecahkan dan diselesaikan bersama melalui winwin solution. Dalam buku Sejarah Hidup Muhammad Saw.

karangan Muhammad Husain Haikal halaman 350 diceritakan bahwa pada masa terjadinya perang Handak awalnya umat Islam gentar menghadapi kekuatan musuh karena Kabilah Arab yang ribuan orang dengan berbagai perlengkapan telah bersatu menuju Madinah hendak menumpas kaum Muslimin, namun berkat saran Salman al-Farisi adalah orang yang banyak mengetahui seluk-beluk peperangan yang belum dikenal di daerah Arab, ia menyarankan agar supaya di sekitar Madinah digali parit dan keadaan kota diperkuat dari dalam. Saran ini segera dilaksanakan oleh kaum Muslimin. Ketika menggali parit itu, Nabi alaihissalam juga dengan tangannya sendiri juga ikut bekerja.

Ia ikut mengangkat tanah dan sambil terus memberi semangat sampai parit itu selesai digali. Pada saat kaum Arab datang mereka pun tidak berani menerobos masuk di Kota Madinah akhirnya mereka pulang dengan tangan hampa. Hal yang paling mendasar bagi seorang pemimpin dalam pelaksanaan tugas dan tanggung jawabnya adalah selalu berorientasi pada visi dan misi organisasi.

Indikator ini juga memberi kontribusi paling baik dalam penelitian ini, dimana para pemimpin diindikasikan memahami dengan baik tentang visi dan misi organisasi yang dipim-pinnya, implementasi pelaksanaan tugas-tugas dilapangan selalu didasarkan pada visi dan misi organisasi. Tugas-tugas yang dijalankan selalu berorientasi pada visi dan misi organisasi berarti tugas-tugas tersebut mengarah pada langkah-langkah strategis yang telah dibuat dan disusun berdasarkan rencana strategis (renstra) masing-masing SKPD. Langkah-langkah tersebut berdasarkan tahapan-tahapan dengan skala prioritas.

Dengan demikian pelaksanaan tugas dan tanggung jawab mengacu pada apa yang telah ditentukan sehingga memudahkan pegawai merealisasi kannya dengan baik. Untuk itu diperlukan pemimpin yang memiliki imajinasi, pengetahuan yang memadai, mempunyai pandangan ke depan, dan mampu menggerakkan seluruh daya dan potensi

telah sukses dalam mengayomi para anggotanya namun sebaliknya bila respons masyarakat kepadanya buruk maka besar kemungkinan bahwa ia telah gagal dalam melaksana_nakan amanah sebagai pemimpin rakyat. Islam sebagai pemimpin dan penyempurna bagi agama-agama sebelumnya dalam sejarahnya telah mampu melahirkan sosok-sosok pemimpin yang dicintai rakyatnya contoh paling mashur dan nyata adalah Nabi Muhammad Saw, yang selain menjadi Rasul (utusan) juga menjadi pemimpin negara kala itu.

Islam melalui tangan Rasulullah mampu menyejahterakan bahkan mengayomi tanpa memandang ras, suku bahkan agama. Rasulullah tidak hanya dicintai oleh kaum muslimin tapi lebih dari itu orang-orang non-muslim juga merasa mendapat perlindungan serta pengayoman di bawah payung kepemimpinannya. Sosok pemimpin seperti inilah yang senantiasa dirindukan kehadirannya oleh ummat. Sosok pemimpin yang bertanggung jawab, adil, jujur, tidak otoriter.

Berpihak kepada yang lemah dan merakyat. Meskipun Rasulullah sekarang telah tiada, namun paling tidak spirit kepemimpinan beliau dapat terus terwariskan ke dalam setiap diri pemimpin yang benar-benar berusaha meneladaninya.

Dalam pembahasan ini dikemukakan hadis terkait kepemimpinan sebagai berikut:
"Rasulullah SAW bersabda: 'Setiap orang adalah pemimpin dan akan dimintai pertanggung jawaban atas kepemimpinannya. Seorang kepala negara akan dimintai pertanggung jawaban perihal rakyat yang dipimpinnya. (H.R. Bukhari dalam Sahih Bukhari. Vol III, nomor 2554, 2409, dan 2558). Satu pesan dari hadis ini adalah spirit tanggung jawab. Siapa pun dia dan apa pun propesinya, pada hakekatnya ia adalah pemimpin.

Artinya: Dari Abdullah Ibnu Umar ra. Berkata Rasulullah Saw bersabda: "Setiap orang adalah pemimpin dan akan dimintai pertanggung jawaban atas kepemimpinannya. Seorang kepala negara akan dimintai pertanggung jawaban perihal rakyat yang dipimpinnya.

Seorang istri yang memelihara rumah tangga suaminya akan ditanya perihal tanggung jawab dan tugasnya (kepada anaknya) bahkan seorang pembantu/pekerja rumah tangga yang bertugas memelihara barang milik majikannya juga akan ditanya perihal yang dipimpinnya. Ketahuilah, kamu sekalian pemimpin dan akan ditanya (dimintai pertanggung jawaban) dari hal yang dipimpinnya. (H.R. Bukhari dalam Sahih Bukhari.

Vol III, nomor 2554, 2409, dan 2558). Satu pesan dari hadis ini adalah spirit tanggung jawab. Siapa pun dia dan apa pun propesinya, pada hakekatnya ia adalah pemimpin.

Pemimpin yang akan dimintai pertanggung jawaban kelak di akhirat. Seorang suami akan ditanya tentang kepemimpinannya terhadap keluarga. Seorang istri akan ditanya tentang tugasnya dalam rumah tangga. Seorang penuntut ilmu akan ditanya tentang ilmu yang dia dapatkan.

Seorang pemimpin negara akan ditanya tentang tanggung jawabnya terhadap rakyat yang dipimpinnya. Tanggung jawab dalam hal ini tidak semata-mata bermakna melaksanakan saja, kemudian setelah itu tidak memberikan dampak apapun bagi yang dipimpinnya, melainkan lebih dari itu, yang dimaksud tanggung jawab di sini adalah lebih kepada upaya seorang pemimpin untuk mewujudkan kesejahteraan bagi pihak yang dipimpinnya.

Sebagai bentuk empiris upaya pelaksanaan tanggung jawab pimpinan pemerintah daerah Kabupaten Luwu terhadap organisasi maupun kepada anggotanya adalah antara lain: Setiap informasi yang akan dipublikasikan di tengah-tengah masyarakat harus sepengetahuan pimpinan unit kerja, apabila memang informasi tersebut telah diyakini keakuratan datanya.

Apabila suatu waktu salah seorang anggota organisasi di unit manapun yang mendapat panggilan dari pihak keamanan dalam hal ini kepolisian dalam rangka konfirmasi data, maka haruslah sepengetahuan pimpinan unit organisasi dan melaporkan hal tersebut kepada sekretaris daerah kemudian dimintakan izin kepada Bupati Luwu. Kebijakan pemerintah sengaja dibangun seperti ini agar integritas pegawai tetap terjaga sekaligus merupakan kebijakan nyata dalam mengayomi seluruh pegawai pemerintah Kabupaten Luwu agar pegawai tetap nyaman dalam melaksanakan tugas dan fungsi di masing-masing unit organisasi, dan bahkan menjadi perekat antara Pemerintah Kabupaten Luwu dengan Aparatnya agar tetap berkomitmen untuk menjaga dan mempertahankan organisasi serta bekerja keras untuk mencapai tujuan visi dan misi organisasi ke depan.

BAB III BUDAYA ORGANISASI Gagasan organisasi sebagai budaya adalah fenomena yang relatif baru. Sekitar 20 tahun yang lalu organisasi diartikan secara sederhana, yakni mengkoordinasikan dan mengawasi kelompok manusia, yang didalamnya terdapat jenjang vertikal, bagian-bagian, hubungan kekuasaan dan sebagainya. Tetapi ternyata organisasi lebih dari pada itu. Organisasi juga memiliki kepribadian seperti manusia.

Organisasi dapat luwes dan juga dapat kaku, tidak ber_sahabat atau sportif dan inovatif. Setiap organisasi memiliki karakter dan perasaan yang unik di luar karakteristik strukturnya (Robbins, 1993). Wilkins (1983), mendefinisikan budaya sebagai "sesu_atu yang dianggap biasa dan dapat dibagi bersama yang diberikan orang terhadap

lingkungan sosial_nya”.

Lingkungan sosial dalam pengertian ini bisa dalam bentuk sebuah organisasi. Arti yang dapat dibagi bersama tersebut dinyatakan sebagai kebiasaan. Schein (1992) mendefinisikan budaya organisasi sebagai :Organizational culture is the pattern of basic assumptions invented, discovered or developed by a group as it learns to cope with its problems of external adaptation and internal integration, a pattern of assumptions that has worked well enough to be considered valid and, therefore, to be taught to new members as the correct way to perceive, think, and feel in relation to these problems.

“Budaya organisasi adalah pola asumsi-asumsi dasar, bentukan, temuan, atau pengembangan oleh suatu kelompok orang yang telah bekerja dengan cukup baik untuk mengatasi masalah-masalah adaptasi eksternal maupun integrasi internal, sehingga dianggap perlu untuk diajarkan juga kepada para anggota baru sebagai cara yang benar dalam memandang, berpikir dan merasa tentang masalah-masalah yang dihadapinya.”

Berdasarkan definisi di atas, budaya organisasi dapat dipahami atas tiga dimensi yaitu berbeda, yakni asumsi dasar, nilai-nilai kepercayaan dan benda-benda yang terlihat (visible artifacts). Asumsi dasar adalah respons yang tanpa disadari menentukan bagaimana anggota-anggota kelompok menerima, berpikir dan merasa. Benda-benda yang terlihat merupakan budaya organisasi yang langsung dapat dilihat pada penataan ruang kantor, pakaian dan buku-buku yang berkaitan dengan sejarah, cerita-cerita, dongeng-dongeng dan simbol-simbol perusahaan.

Ketiga dimensi budaya organisasi secara tegas menentukan kehidupan organisasi, dan secara intuitif menggabungkannya ke dalam eksekutif yang digunakan untuk mengatur orang-orang dalam merumuskan strategi dan merubah organisasi (Brown, 1983). Budaya organisasi adalah kerangka kerja yang menjadi pedoman tingkah laku sehari-hari dalam membuat keputusan untuk laku.

Karyawan untuk mencapai tujuan organisasi yang berarti bahwa tindakan organisasi. Pencapaian tujuan organisasi dapat dicerminkan dari nilai-nilai budaya organisasi yang dianut oleh seluruh komponen sumber daya manusia yang ada dalam organisasi. Konsep utama di dalam budaya organisasi adalah pembagian arti (sharing), karena tanpa pembagian nilai, tujuan, norma dan sebagainya tidak akan ada budaya.

Kebersamaan adalah hal yang vital dalam pembentukan budaya. Hal ini sesuai dengan pendapat Robbins (1996) yang mengatakan bahwa budaya organisasi adalah persamaan persepsi yang dianut oleh anggota-anggota organisasi dalam memberikan arti dari

suatu sistem nilai yang ada. Persamaan persepsi ini penting mengingat bahwa organisasi mempunyai latar belakang dan level yang berbeda.

Selanjutnya Robbins (1996) ada sepuluh karakteristik budaya organisasi : Identitas anggota, pegawai mengidentifikasi dirinya sebagai bagian dari organisasi, bukannya bagian dari pekerjaannya atau bagian dari bidang keahlian profesional. Penekanan kelompok, kegiatan-kegiatan kerja diorganisir dalam suatu kelompok/grup bukannya perorangan/individu.

Fokus pada manusia, pengambilan suatu keputusan yang dilakukan oleh manajemen akan selalu memperhatikan dampak outcome bagi manusia di dalam organisasi. Integrasi unit-unit di dalam organisasi didukung untuk beroperasi di dalam suatu koordinasi atau saling mengisi. Pengawasan, peraturan-peraturan, pembatasan dan pengawasan langsung dipergunakan untuk mengawasi dan mengendalikan perilaku pegawai.

Toleransi terhadap resiko, pegawai didorong untuk menjadi agresif, inovatif dan berani mengambil resiko. Kriteria penghargaan bahwa penghargaan seperti kenaikan upah dan promosi dialokasikan sesuai dengan prestasi atau kinerja pegawai dan bukan berdasarkan senioritas, favoritisme atau faktor-faktor non kinerja lainnya. Toleransi terhadap konflik, pegawai didorong dalam suasana konflik dan saling menerima kritik.

Orientasi pada hasil akhir manajemen memusatkan perhatiannya pada hasil atau outcomes, bukannya pada teknik-teknik dan proses untuk mencapai hasil. Mengutamakan sistem terbuka, organisasi selalu memantau dan menanggapi setiap perubahan yang terjadi di luar lingkungan organisasi. Menurut Harvey dan Brown (1992) budaya organisasi yang disebut sebagai corporate culture, adalah suatu sistem pembagian nilai-nilai dan kepercayaan-kepercayaan yang berinteraksi dengan orang-orang di dalam organisasi, struktur dan sistem organisasi untuk menghasilkan nilai-nilai perilaku.

Dengan kata lain, budaya organisasi merupakan cara dalam menyelesaikan tugas. Budaya perusahaan adalah sistem nilai yang dikembangkan dari pola kebiasaan, falsafah dasar pendirinya yang melalui proses sosialisasi terbentuk menjadi acuan yang dipakai sebagai pedoman berpikir dan bertindak dalam rangka mencapai tujuan perusahaan.

Dengan demikian, budaya perusahaan merupakan nilai-nilai yang akhirnya dapat membentuk nilai-nilai individu. Aspek budaya bergerak dari asumsi dasar, kepercayaan dan nilai untuk menghasilkan suatu benda (artifacts) dalam bentuk cerita-cerita, dongeng-dongeng dan simbol-simbol yang pada akhirnya mengeksploitasi

dimensi-dimensi budaya (Brown, 1992).

Gibson (1995) mengutip beberapa definisi budaya organisasi yang juga menjadi budaya organisasi sesuatu hal yang penting dalam mencapai efektivitas perusahaan. Budaya organisasi dengan istilah sederhana adalah "kepribadian" atau "perasaan" organisasi. Budaya memengaruhi cara manusia bertindak dalam organisasi. Bagaimana mereka bekerja, memandang pekerjaan mereka, bekerja bersama rekan kerja, dan memandang masa depan yang sebagian besar ditentukan oleh norma budaya, nilai-nilai dan kepercayaan.

Budaya organisasi adalah cara melihat dan berpikir mengenai perilaku dari dan dalam organisasi, suatu perspektif untuk memahami apa yang sesungguhnya sedang terjadi. Dalam kaitan ini budaya organisasi ditunjukkan pada sekumpulan pokok pikiran yang mencoba menjelaskan dan memperkirakan bagaimana organisasi dan manusia bertindak dalam lingkungan yang berbeda. Budaya organisasi mengandung bauran nilai-nilai, kepercayaan, asumsi, persepsi, norma kekhasan dan pola perilaku.

Budaya yang ditunjukkan pada suatu organisasi berupa kepribadian seperti yang dipunyai oleh individu tersembunyi, bahkan relatif seragam, yang memberikan arti, arah, dan mobilitas. Budaya dalam suatu organisasi membantu pekerjaan memberikan tanggapan atas ketidakpastian yang tidak bisa dihindarkan dan keruwetan dalam menyelesaikan suatu pekerjaan. Jika dilaksanakan dengan baik, budaya dapat menjembatani pelaksanaan strategi formal organisasi sehingga dapat mempengaruhi organisasi tersebut menjadi lebih efektif.

Budaya organisasi adalah perekat sosial yang mengikat anggota-anggota organisasi melalui pembagian nilai, alat-alat simbolis dan ide-ide sosial. Kuat atau lemahnya budaya organisasi tergantung pada keterpaduan, kesepakatan, nilai dan komitmen individu terhadap tujuan bersama (Krietner dan Kinichi, 2000). Robbins (1993) mengatakan bahwa budaya yang kuat akan membangun keterpaduan, loyalitas dan tanggung jawab pada organisasi.

Pada akhirnya tentu akan meningkatkan efektivitas organisasi. Pada umumnya budaya organisasi ditemukan atau diciptakan oleh pendiri perusahaan atau pimpinan paling atas (top management) yang mendirikan atau merintis perusahaan tersebut. Falsafah atau strategi yang diterapkan oleh para pendiri ini lalu menjadi petunjuk dan pedoman bawahan mereka dalam melaksanakan tugas.

Bila implementasi strategi ini ternyata berhasil baik dan dapat bertahan beberapa tahun, maka filosofi atau visi, yang diyakini tersebut akan berkembang menjadi budaya

organisasi. Budaya organisasi oleh pendiri atau top management akan diterapkan pada semua sumber daya manusia yang ada di dalam organisasi tersebut, dengan demikian budaya organisasi dapat diartikan sebagai wujud anggapan yang dimiliki, diterima secara implisit oleh kelompok dan menentukan bagaimana kelompok tersebut merasakan, pikirkan dan bereaksi terhadap lingkungannya yang beraneka ragam. Definisi tersebut menyoroti tiga karakteristik budaya organisasi yang penting.

Pertama, budaya organisasi diberikan kepada karyawan baru melalui proses sosialisasi. Kedua, budaya organisasi mempengaruhi perilaku di tempat kerja. Ketiga, budaya organisasi berlaku pada dua tingkat yang berbeda. Budaya organisasi juga dapat menumbuhkan komitmen yang melebihi tujuan pribadinya sendiri. Budaya organisasi juga menjadi mekanisme kontrol yang memberikan bimbingan dan membentuk sikap dan perilaku karyawan.

Sama seperti peraturan-peraturan organisasi, budaya organisasi mendorong terjadinya konsistensi pada sikap karyawan. Keduanya bisa saling menunjang, bila dalam peraturan dinyatakan bahwa penyalahgunaan aset membentuk sikap mental karyawan untuk tidak melakukan penyalahgunaan aset organisasi, maka peraturan-peraturan mengenai hal tersebut bisa sangat efektif dan tidak perlu pengawasan maksimal. A.

Tipe Budaya Organisasi Agar penerapan suatu budaya organisasi ini sesuai, maka perlu diketahui mengenai tipe-tipe budaya organisasi. Sonnenfeld dari Universitas Emory (Robbins, 1996) mengemukakan empat tipe budaya organisasi : Akademi. Suatu akademi adalah tempat untuk memanjat ajek (steady) yang ingin menguasai benar-benar tiap pekerja baru yang menerimanya.

Perusahaan suka merekrut para lulusan muda universitas, memberikan mereka banyak pelatih istimewa dan kemudian dengan seksama mengemudikan mereka melewati ribuan pekerja terkhusus di dalam suatu fungsi tertentu. Contoh perusahaan tipe akademi adalah IBM, Coca-Cola dan General Motors. Kelap. Ini menaruh nilai tinggi pada kecocokan dalam sistem, kesetiaan pada komitmen. Senioritas merupakan kunci dalam kelap. Usia dan pengalaman diperhitungkan.

Kontras dengan akademi, kelap menumbuhkan manajer sebagai generalisasi. Contoh kelap adalah United Parcel Service, Delta Airlines, Perusahaan Operasi Bell, Badan Pemerintah dan Militer. Tim Bisbol. Organisasi ini adalah pelabuhan yang berorientasi wiraswasta bagi para pengambil resiko dan inovator.

Tim bisbol mencari orang-orang berbakat dari segala usia dan pengalaman kemudian memberi imbalan untuk apa yang mereka produksikan. Karena mereka menawarkan

intensitas finansial yang sangat besar. Dan kebebasan besar bagi mereka yang sangat berprestasi, loncatan pekerjaan di antara organisasi-organisasi ini merupakan hal yang biasa. Contohnya perusahaan yang bergerak di bidang akuntansi, hukum perbankan, investasi dan konsultasi, agen periklanan. Benteng.

Sementara tim bisbol menghargai keinfentifan, benteng sibuk dengan upaya bertahan hidup (survival). Banyak yang dulunya akademi, kelap atau tim bisbol terperosok ke masa yang sulit dan sekarang berusaha membalikkan nasibnya yang merosot. Benteng tidak banyak menawarkan keamanan pekerja namun perusahaan ini dapat merupakan tempat yang mengasyikkan untuk bekerja bagi mereka yang menyukai tantangan dari suatu perubahan haluan. Contohnya pengecer besar, perusahaan hasil hutan dan perusahaan eksplorasi gas alam.

Berdasarkan hasil studi kasus tersebut, Robbins (1996) menyimpulkan bahwa kesesuaian antara tipe Budaya Organisasi dan jiwa atau kepribadian seseorang akan mempermudah seseorang meningkatkan karirnya. Pengembangan tipe budaya organisasi ini didasarkan pada tingkat formalisasi dan sentralisasi. Formalisasi tinggi, sentralisasi tinggi yaitu : budaya birokrasi.

Dimana semua pekerjaan sudah diatur secara sistematis melalui berbagai macam prosedur, kalau perlu dengan waktu dan pembelajaran yang cermat (time and motion study), sehingga pekerjaan seseorang sudah ditetapkan dan bersifat rutin. Formalisasi rendah, sentralisasi tinggi yaitu dalam organisasi ini tidak terdapat peraturan atau prosedur.

Kekuasaan tertinggi berada di tangan satu orang atau sebuah kelompok kecil yang memberi komando dan pusat, seperti seekor laba-laba yang berada di tengah jaringnya. Formalisasi tinggi, sentralisasi rendah. Budaya ini terdapat pada kelompok-kelompok kerja interdisipliner yang diorganisasikan berdasarkan suatu proyek atau tugas. Cara kerja masing-masing elemen sangat independen tetapi mereka terikat oleh berbagai prosedur yang ketat.

Formalisasi rendah, sentralisasi rendah : tipe budaya yang sangat desentralisasi dan informal. Para anggotanya mempunyai tujuan atau kepentingan yang sama tetapi masih menikmati kebebasan individu yang tinggi. Budaya organisasi harus sesuai dengan sikap dan perilaku individu, tingkat kesesuaian tersebut akan berpengaruh terhadap kinerja seseorang dalam perusahaan. B.

Budaya Kuat dan Budaya Lemah Budaya organisasi yang dikehendaki oleh suatu lembaga organisasi apapun adalah budaya yang kuat (Strong Culture). Menurut Robbins

(1996) ada dua faktor yang menentukan kuat lemahnya budaya perusahaan, yaitu faktor penyebaran (sharedness), yang menunjukkan tingkat seberapa besar karyawan mempunyai nilai-nilai yang sama, dan faktor yang kedua adalah intensitas (intensity) yaitu tingkat komitmen karyawan terhadap nilai inti yang sama tersebut.

Kekuatan budaya perusahaan dapat ditandai dengan adanya homogenitas dan stabilitas dari anggota perusahaan yang berada dalam suatu pengalaman bersama. Suatu kelompok anggota organisasi jika berhasil mengatasi masalah-masalah yang berhubungan dengan memper_tahankan kelang_sungan hidup organisasi dalam waktu yang panjang pengalaman yang bervariasi dan berintensitas tinggi, akan menguatkan budaya perusahaan dan mem_bedakan perusahaan dari yang lain.

Sedangkan, O'Reilly (Rois, 2003) menyatakan bahwa terdapat dua dimensi yang menentukan kuat lemahnya suatu budaya perusahaan. Dua dimensi tersebut adalah intensity dari budaya, atau jumlah persetujuan atau ketidaksetujuan atas suatu harapan; dan kristalisasi, atau tingkat konsensus atau konsis_tensi atas kebersamaan norma. Suatu budaya perusahaan akan kuat jika terdapat intensitas dan kristalisasi.

Namun demikian, terdapat kemungkinan suatu budaya perusahaan yang kuat tidak sesuai dengan yang dibutuhkan perusahaan (Rois, 2003), sehingga asumsi implisit dari budaya yang kuat adalah komitmen dan harapan yang kuat pula dianut oleh anggota perusahaan dan harus bersifat positif terhadap perusahaan. Tujuan manajemen budaya perusahaan adalah menciptakan dan memelihara budaya yang kuat. Di dalam manajemen budaya, harus disadari bahwa kristalisasi bukanlah suatu yang mudah untuk diperoleh. Di dalam perusahaan terdapat berbagai sistem nilai yang berbeda dan saling bersaing, yang menciptakan suatu bentuk kebhinnekaan dan bukan suatu keseragaman budaya. Hal ini lebih dikenal sebagai sub-budaya. Karena itu beberapa pemerhati yang menggunakan istilah budaya perusahaan biasanya mengacu pada budaya yang dominan di dalam perusahaan.

Budaya dominan adalah nilai-nilai inti yang dimiliki oleh mayoritas anggota perusahaan. Sub-budaya di perusahaan dapat dibangun pada kelompok-kelompok profesional, seperti bagian pemasaran dan akuntansi, kelompok sosial atau etnis tertentu, kelompok dengan status sosial tinggi versus kelompok dengan status sosial rendah, kelompok-kelompok dengan perbedaan sikap kerja, antar cabang, dan lain-lain. Karena itu, selalu terjadi kemungkinan perusahaan menjadi semacam perang budaya. Sub-sub budaya dapat berkembang dalam bentuk budaya yang berlawanan (counter culture), sebagai oposisi terhadap nilai-nilai dominan perusahaan.

Counter culture ini lebih mungkin timbul dalam perusahaan yang besar dan kompleks,

karena suatu perusahaan yang kompleks memiliki nilai-nilai, persepsi, dan kepentingan-kepentingan yang berlawanan. Karena itu, suatu organisasi yang kecil cenderung homogen dan memiliki budaya yang lebih kuat dibandingkan dengan perusahaan yang lebih besar. O'Reilly (Rois, 2003) merekomendasikan empat mekanisme yang dapat digunakan untuk mengembangkan budaya yang kuat.

Mekanisme tersebut adalah partisipasi serta tindakan-tindakan yang jelas dan nyata dari manajemen di dalam mendukung nilai-nilai yang diinginkan, seperti menginterpretasikan sejarah perusahaan, mence_ritakan, menggunakan bahasa yang meyakinkan, simbol-simbol dan upacara yang memadai, pesan yang jelas dari manajemen dan sistem imbalan yang tidak hanya sekedar bersifat moneter, melainkan juga dalam bentuk penghargaan dan dukungan.

Tiga mekanisme pertama berhubungan dengan komunikasi keyakinan dan nilai-nilai manajemen puncak kepada para pegawai, sehubungan dengan pemeliharaan budaya. Selanjutnya yang berhu_bungan dengan proses komunikasi dengan mem_berikan reward yang bisa memberikan motivasi dan bentuk keterlibatan yang berkelanjutan terhadap organisasi.

Budaya perusahaan yang kuat akan membantu perusahaan memberikan kepastian bagi seluruh sumber daya manusia untuk berkembang bersama perusahaan dan bersama-sama meningkatkan kegia_tan usaha dalam menghadapi persaingan, walaupun tingkat pertumbuhan dari masing-masing individu bervariasi. Oleh karena itu, untuk menjadikan budaya perusahaan itu menjadi kuat ditentukan oleh beberapa faktor utama, yaitu : Pertama, penyebaran nilai budaya yang lebih efektif dijalankan dengan melakukan orientasi tugas dan penghargaan atas prestasi kerja yang dicapai sumber daya manusia yang ada di perusahaan mengetahui secara jelas nilai-nilai yang terkandung di dalam budaya perusahaan tersebut. Kedua, tingkat komitmen anggota organisasi terhadap inti dari nilai-nilai yang ada (core values). Lebih jauh Triguna (2003) menjelaskan bahwa budaya yang lemah tidak mampu memberi dorongan kepada karyawan untuk memiliki keinginan maju bersama perusahaan.

Karakteristik budaya perusahaan yang lemah adalah tidak memiliki nilai-nilai atau keyakinan yang jelas tentang bagaimana dapat berhasil di dalam usaha, meskipun mungkin memiliki banyak keyakinan tetapi tidak disepakati sebagai suatu hal yang penting, tokoh panutan hanya merusak pemahaman tentang unsur-unsur budaya yang penting, dan acara-acara ritual yang dilakukan sehari-hari tidak terorganisir dengan baik sehingga masing-masing bagian atau individu bekerja sendiri-sendiri.

Kuat lemahnya budaya suatu organisasi ditentukan oleh dimensi intensitas,

homogenitas, dan stabilitas. Budaya organisasi yang kuat akan membantu organisasi memberikan kepastian bagi anggotanya untuk berkembang bersama organisasi, sedangkan budaya lemah tidak akan mampu mendorong karyawan bersama perusahaan. C. Pengaruh Budaya Organisasi Terhadap Komitmen Organisasi.

Setiap organisasi memiliki budaya kerja masing-masing, budaya kerja adalah suatu semangat yang tidak terlihat yang mengikat semua individu di dalam organisasi untuk selalu bergerak dan bekerja sesuai dengan irama budaya kerja itu sendiri. Di dalam, praktek budaya kerja sering pula disebut budaya organisasi (organizational culture), namun, makna dan esensinya hampir sama, yakni menjadikan organisasi itu tampak berbeda dengan organisasi lainnya, walaupun bergerak dalam bidang usaha yang sama.

Dalam kehidupan sehari-hari seseorang tidak akan terlepas dari faktor lingkungannya baik lingkungan internal maupun lingkungan eksternal. Oleh karena itu kepribadian seseorang juga akan dibentuk melalui lingkungannya agar kepribadian tersebut mengarah kepada sikap dan perilaku positif tentunya harus didukung oleh suatu norma yang diakui tentang kebenarannya dan diakui serta disepakati bersama sebagai pedoman dalam bertindak.

Manusia sebagai pekerja dalam kehidupan organisasi selalu berusaha untuk menentukan dan membentuk suatu kehidupan yang dapat mengakomodasi kepentingan semua pihak, agar dalam menjalankan aktivitasnya tidak berbenturan dengan berbagai sikap dan perilaku dari masing-masing individu. Sesuatu yang dimaksud tidak lain adalah bagaimana membangun budaya kerja (job culture) dimana individu berada, baik yang berkaitan dengan keyakinan, kepercayaan, nilai-nilai sosial yang dijunjung tinggi, serta harapan dan sebagainya.

Jika semua ini dilakukan secara konsisten akan mempengaruhi berbagai aspek baik dalam kehidupan sosial maupun dalam kehidupan kerja yakni memberikan rasa, membangun loyalitas dan komitmen kerja, serta meningkatkan hasil kerja (kinerja). Hasil penelitian menunjukkan bahwa terdapat koefisien jalur positif dan signifikan antara variabel budaya organisasi terhadap komitmen organisasi.

Hasil tersebut mengindikasikan bahwa budaya organisasi mempunyai pengaruh positif signifikan terhadap komitmen organisasi pegawai dalam lingkup pemerintah daerah kabupaten Luwu. Dengan demikian hipotesis penelitian diterima karena didukung oleh data dan fakta empiris. Terdapat 10 indikator budaya organisasi yang diukur dalam penelitian ini. Indikator pertama merupakan indikator utama memberi kontribusi dalam pembentuk budaya organisasi.

Dengan mengacu pada hasil persepsi responden dapat diasumsikan bahwa ternyata para pegawai dalam membangun budaya kerja selama ini cukup efektif, yakni dimana setiap pekerjaan selalu dikomunikasikan dengan teman sekerja sebelum pekerjaan tersebut dilaksanakan dengan harapan agar pekerjaan tersebut terlaksana dengan baik dan benar, terutama pada pekerjaan kelompok atau tim. Kebiasaan ini diwujudkan untuk menghindari adanya kesalahan atau ketidaksempurnaan kerja.

Sehingga ketika terjadi sesuatu tidak harus saling menyalahkan karena semua dikerjakan secara tim. Namun demikian, tidaklah semua pekerjaan itu menjadi sempurna. Pekerjaan tim tetap memiliki kelemahan-kelemahan terutama pada saat dimana pegawai kurang tertarik dengan pekerjaan tersebut apalagi pekerjaan yang tidak mendapatkan perhatian yang serius dari pimpinan organisasi.

Dalam kaitannya dengan dukungan teman tersebut tentu saja menciptakan atau menjalin hubungan kerja sama diantara sesama teman dalam artian dukungan berarti membantu merupakan bentuk komitmen. Ada keinginan bagaimana pekerjaan tersebut dilakukan. Dengan membangun kerja sama akan membentuk senergitas yang pada akhirnya akan menghasilkan sikap komitmen yang tinggi dan menghasilkan kinerja yang baik pula.

Dan jika hal ini dilakukan secara terus menerus, maka akhirnya disadari atau tidak maka kebiasaan ini akan membentuk budaya kerja sekaligus budaya organisasi. Dukungan dari berbagai pihak termasuk teman sekerja akan melahirkan kerja sama, dan kerja sama yang baik akan membentuk komitmen, dengan komitmen yang tinggi akan membentuk sinergitas yang pada akhirnya bermuara pada hasil kerja yakni meningkatkan kinerja dan produktivitas kerja pegawai khususnya pegawai dalam lingkup pemerintah daerah kabupaten Luwu.

Berdasarkan hasil pengamatan terdapat beberapa hasil penelitian yang mendukung dan sejalan dengan penelitian yang dilakukan oleh peneliti sebelumnya antara lain : Idris Azis (2006) Pengaruh Gaya Kepemimpinan, Budaya organisasi, dan Pengembangan SDM terhadap Kinerja Karyawan (Studi Kasus pada Kawasan Industri Makassar). Hasil penelitian menunjukkan bahwa gaya kepemimpinan berpengaruh positif dan signifikan terhadap budaya organisasi, gaya kepemimpinan berpengaruh positif dan signifikan terhadap kinerja pegawai dan budaya organisasi berpengaruh negatif namun signifikan terhadap kinerja pegawai.

Setya Budi (2005) Pengaruh Budaya Organisasi dan Stress terhadap Komitmen Organisasi dan Kepuasan Kerja (Studi di Kepolisian Negara RI Sektor Kepolisian Negara RI Daerah Jawa Timur) Hasil penelitiannya menemukan bahwa budaya organisasi

berpengaruh positif dan signifikan terhadap komitmen organisasi dan kepuasan kerja pegawai. Ida Ayu Brahmasari dan Agus Supriyanto (2008) Pengaruh Motivasi Kerja, Kepemimpinan dan Budaya Organisasi terhadap Kepuasan Kerja serta Dampaknya terhadap Kinerja (Studi Kasus pada PT. Pei Hai International Wiratama Indonesia.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa (1) motivasi berpengaruh signifikan terhadap kepuasan kerja pegawai, (2) kepemimpinan mempunyai pengaruh yang negatif dan signifikan terhadap kepuasan kerja, (3) budaya organisasi mempunyai pengaruh yang positif dan signifikan terhadap kepuasan kerja, (4) motivasi mempunyai pengaruh positif terhadap kinerja tetapi tidak signifikan, (5) kepemimpinan mempunyai pengaruh yang positif dan signifikan terhadap kinerja, (6) budaya organisasi mempunyai pengaruh yang positif dan signifikan terhadap kinerja, dan (7) kepuasan berpengaruh signifikan terhadap kinerja pegawai.

Hasil pengujian yang didapatkan adalah pemberdayaan pegawai, motivasi kerja pegawai dan komitmen pegawai secara bersama-sama (simultan) berpengaruh secara signifikan terhadap kepuasan kerja pegawai. Sedangkan secara parsial motivasi kerja pegawai berpengaruh secara signifikan terhadap kepuasan kerja pegawai. BAB IV KOMITMEN ORGANISASI Definisi Komitmen Organisasi Salah satu definisi yang diajukan adalah definisi komitmen organisasi yang menurut Fred Luthan (2002) yang mendefinisikan : 1) Sebagai hasrat untuk tetap bertahan sebagai anggota organisasi; 2) Keinginan untuk berusaha sekuat tenaga demi kepentingan organisasi yang lebih tinggi; 3) Percaya, menerima nilai dan tujuan organisasi, dengan kata lain komitmen organisasi menunjukkan daya loyalitas karyawan kepada organisasi.

Susan dan Finnicombe (1998) menegaskan beberapa makna komitmen yang dapat disimpulkan bahwa dalam dunia kerja ada beberapa konsep yang dapat mewakili komitmen misalnya inovasi, keterlibatan, dan kualitas kerja seseorang. Komitmen ketika dihubungkan dengan penerapan manajemen mutu (total quality management) maka komitmen mempunyai pengaruh besar.

Terlebih komitmen yang muncul dari level manajemen puncak (Ahine dan O' Shaugnessy, 1998) menegaskan bahwa komitmen mempunyai pengaruh dalam keberhasilan pelaksanaan manajemen kualitas. Berkaitan dengan variabel penelitian lainnya yaitu kepemimpinan dan budaya organisasi, maka komitmen mempunyai hubungan, baik itu sifatnya korelasional (Benavides, 2001) maupun lembaga pengaruh (Fortman dkk, 2003) yang mana kepemimpinan mempengaruhi komitmen.

Untuk mengukur komitmen organisasi dalam penelitian ini berdasarkan pada pendapat Meyer dan Allen mengenai dimensi komitmen organisasi (Luthan, 2001) dan kuesioner

yang dibuat oleh R.T. Mowday; R.M. Steers, dan L.W. Porter (Luthan, 2002). Komitmen dapat dilihat dari tiga dimensi, yaitu : a). Komitmen afektif yang merupakan bentuk emosi karyawan seperti identifikasi dan keterlibatan pada organisasi; b).

Komitmen kontinyu berupa keterlibatan berdasarkan pada keuntungan dan biaya, dan c). Komitmen normatif yang berupa keterikatan pada aturan atau keharusan. Dengan demikian, variabel komitmen dioperasionalkan ke dalam beberapa indikator (Luthan, 2002), yaitu : Berusaha demi kesuksesan organisasi. Kebanggaan pada organisasi. Kesesuaian nilai individu dan organisasi. Peduli pada nasib organisasi. Inspirasi untuk meningkatkan kinerja. Menerima tugas apapun dari organisasi.

Keterlibatan dalam pengambilan kebijakan organisasi. Rasa senang memilih/mendapat tugas di organisasi. Keinginan bertahan bekerja dalam organisasi. Perasaan loyal kepada organisasi. Menunjukkan kecintaan kepada orang di luar organisasi akan organisasi tempat bekerja. Kesetiaan pada organisasi, apapun kondisinya. B. Pengaruh Komitmen Organisasi Terhadap Kinerja Mowday (1982) memberi pengertian komitmen kerja sebagai istilah lain dari komitmen organisasional.

Menu-rutnya, komitmen organisasional merupakan dimensi perilaku penting yang dapat digunakan untuk menilai kecenderungan karyawan untuk bertahan sebagai anggota organisasi. Dari pengertian tersebut menurut penulis dapat disimpulkan ke dalam tiga perilaku sebagai alasan mendasar, yakni : (1) adanya hubungan emosional karyawan terhadap organisasi sehingga membuat keinginan karyawan untuk tetap bertahan dalam organisasi; (2) adanya kepercayaan yang tinggi terhadap tujuan organisasi; (3) adanya rasa memiliki sehingga tercipta kemauan untuk berusaha dan membantu organisasi dalam mewujudkan tercapainya suatu tujuan yang diinginkan .

Ketiga alasan tersebut akan berdampak positif terhadap kinerja individu. Untuk menjawab rumusan masalah kelima hipotesis yang telah dirumuskan sebelumnya, dapat diamati dari hasil analisis jalur sebagaimana ditunjukkan Tabel 17 Dari tabel tersebut menunjukkan bahwa terdapat koefisien jalur positif signifikan antara komitmen organisasi dengan kinerja pegawai.

Hasil tersebut mengindikasikan bahwa variabel komitmen organisasi mempunyai pengaruh terhadap kinerja pegawai. Dengan kata lain semakin tinggi komitmen organisasi akan berdampak pada hasil kerja yang lebih baik. Dengan demikian hipotesis (Ha) penelitian ini diterima karena didukung data dan fakta empiris.

Hasil penelitian sesuai dengan teori yang dikemukakan Steer dalam Dessler (1992) yang mengatakan bahwa komitmen organisasi berdampak pada tiga hal, yakni; (1)

Kepercayaan dan penerimaan yang kuat atas tujuan dan nilai-nilai organisasi; (2) Kemauan untuk mengusahakan tercapainya kepentingan organisasi; dan (3) Keinginan yang kuat untuk memper_tahankan keanggotaan organisasi.

Hal tersebut diperkuat oleh Lincoln (1989) dan Bashaw (1994) bahwa komitmen organisasi memiliki tiga indikator, yakni ; adanya kemauan karyawan, adanya kesetiaan karyawan, dan adanya kebang_gaan karyawan pada organisasi. Beberapa indikator komitmen organisasi dalam pene_litian ini menjadi parameter dalam mempengaruhi kinerja pegawai adalah para pegawai berusaha secara sungguh-sungguh untuk meraih keberhasilan. Indikator inilah yang memberi kontribusi paling besar dalam menghasilkan kinerja.

Hal ini mengindikasikan bahwa ketika seorang pegawai memiliki semangat kerja dan motivasi yang tinggi, berarti pada diri pegawai telah tertanam suatu kepercayaan baik terhadap dirinya maupun terhadap organisasi, bahwa apa yang dilakukan semata-mata untuk membantu organisasi dalam mencapai tujuan yang diinginkan. Menurut Porter & Lawler (1985) bahwa seseorang yang memiliki usaha dan motivasi yang tinggi akan menghasilkan kinerja hasil kerja yang baik, semakin tinggi upaya yang dilakukan semakin tinggi pula harapan yang ingin dicapai.

Indikator lain yang memberi kontribusi dalam meng_hasilkan kinerja adalah memberi dorongan dan inspirasi untuk bekerja lebih baik. Hal ini menunjukkan bahwa dorongan dan motivasi merupakan inspirasi dalam mem_bentuk suatu kinerja. Hasrat dan keinginan yang timbul pada diri seseorang untuk bekerja, dapat dilihat pada seberapa besar pengorbanan yang dikeluarkan atas pekerjaan tersebut.

Semakin tinggi tingkat kesadaran didalam melaksanakan tugas dan tanggungjawab pekerjaan, semakin tinggi pula kepercayaan dalam menerima tanggungjawab tersebut. Penerimaan dan kepercayaan atas tanggungjawab pekerjaan, membuat seseorang merasakan bahwa apa yang dilakukan merupakan wujud kepedulian terhadap organisasi di dalam menjalankan tugas dan tanggungjawab. Hal ini juga menunjukkan adanya kesetiaan dan loyalitas terhadap organisasi.

Seorang karyawan yang memiliki suatu keinginan yang kuat untuk bertahan dalam organisasi, merupakan suatu bukti nyata bahwa komitmen terhadap organisasi merupakan sesuatu yang harus dilakukan. Meyer, Allen, dan Smith dalam Specor (1998) menyebutnya sebagai normative commitment, yaitu adanya tingkat keyakinan dan kepercayaan yang dimiliki karyawan yang begitu kuat untuk melakukan sesuatu terhadap organisasi, membuat ke_inginan untuk bertahan juga semakin kuat.

Berdasarkan dua firman Allah tersebut di atas menggambarkan pentingnya peningkatan kinerja setiap pegawai dalam suatu organisasi di dalam pemerintahan baik di pusat maupun di daerah semakin dibutuhkan sejumlah individu yang berjiwa pekerja yang menghargai hal-hal baru, berani mengambil inisiatif, dan mampu merealisasikan penemuan-penemuan baru.

Peningkatan kinerja bilamana dikaitkan dengan ciri-ciri etos kerja muslim, Setiadi Rahman menguraikan dalam Suara Muhammadiyah antara lain: Memiliki jiwa kepemimpinan (leadership), karena Nabi Muhammad Saw bersabda: "Bahwa setiap orang adalah pemimpin dan akan dimintai pertanggung jawab atas kepemimpinannya. Selalu mengadakan muhasabah, oleh karena Umar ra pernah berwasiat "Hendaklah kamu menghitung dirimu sendiri sebelum datangnya hari yang waktu itu kamu akan diperhitungkan".

Menghargai waktu, mengapa harus menghargai waktu? Karena di dalam al-Qur'an surah al-'Asr ayat 1-3 merupakan isyarat dan simbolisasi tentang pentingnya makna waktu dan pemanfaatannya. Tidak boleh merasa puas berbuat kebajikan sebab di dalam al-Qur'an terdapat perintah untuk berjihad dengan sebenar-benar jihad di jalan Allah. Allah SWT berfirman dalam surah al-Hajj (22) ayat: 78: ((((((((((((((((((((((((((((((((...

Terjemahnya: Dan berjihadlah kamu pada jalan Allah dengan Jihad yang sebenar-benarnya (al-Hajj (22): 78). Hidup hemat dan efisien, orang yang berhemat adalah orang yang memiliki pandangan jauh ke depan (future outlook). Bahwa tidak selamanya waktu itu berjalan lurus, tetapi ada naik turunnya (up and down).

Memiliki jiwa wiraswasta, berjiwa wiraswasta adalah meneladani Rasulullah Saw yang pernah menjadi pebisnis yang sukses, sabda beliau "Sesungguhnya Allah sangat cinta kepada orang mukmin yang berpenghasilan". BAB V KINERJA PEGAWAI Pengantar Kekuatan setiap organisasi adalah terletak pada orang-orangnya, sehingga prestasi suatu organisasi tidak terlepas dari prestasi setiap individu yang terlihat didalamnya.

Kinerja karyawan atau pegawai pada dasarnya adalah merupakan hasil kerja seorang karyawan selama periode tertentu dibandingkan dengan berbagai kemungkinan, misalnya standar, target, sasaran, atau kriteria yang telah ditentukan terlebih dahulu dan telah disepakati bersama. Tinggi rendahnya kinerja karyawan merupakan ukuran terhadap efisiensi dan efektivitas suatu organisasi dalam mencapai tujuan yang telah ditetapkan. Penekanan kinerja dapat bersifat jangka pendek maupun jangka panjang, juga dapat pada tingkatan individu, kelompok ataupun organisasi.

Kinerja individu berakibat pada kinerja kelompok selanjutnya memberikan kontribusi pada kinerja organisasi. Kinerja adalah hasil atau keluaran dari suatu proses, kinerja memiliki hubungan yang erat dengan produktivitas karena merupakan indikator dalam menentukan bagaimana usaha untuk mencapai tingkat produktivitas yang tinggi dalam suatu organisasi (Soedarmayanti, 2001).

Pada hakikatnya kinerja merupakan hasil kerja yang dicapai oleh seseorang dalam melaksanakan tugasnya sesuai dengan standar atau kriteria yang ditetapkan untuk pekerjaan tersebut. Kinerja merupakan salah satu kumpulan total dari Kerja yang ada pada diri pekerja atas tugas yang diberikan. Kinerja merupakan suatu fungsi dan motivasi dan kemampuan. Untuk menyelesaikan tugas atau pekerjaan, seseorang harus memiliki derajat kesediaan dan tingkat kemampuan.

Kinerja merujuk kepada tingkat keberhasilan dalam melaksanakan tugas serta kemampuan untuk men_ capai tujuan yang telah ditetapkan. Jika tujuan yang dapat tercapai dengan baik, maka kinerja dinyatakan baik dan sukses. Kinerja juga dinyatakan sebagai kualitas dan kuantitas dari pencapaian tugas-tugas, baik yang dilakukan oleh individu, kelompok maupun perusa_haan.

Untuk menyelesaikan tugas atau pekerjaan, seseorang harus memiliki derajat kesediaan dan tingkat kemampuan tertentu.(Griffin, 1987; Cassio, 1995; Stoloviych and Keeps, 1992; Schermerhom et.al., 1991; Donnelly et.al., 1994; Hersey and Blanchard, 1993; Rivai, 2005). Kinerja sebagai fungsi interaksi antara kemampuan atau ability (A), motivasi atau motivation (M) dan kesempatan atau opportunity (O), yaitu kinerja = f (A x M x O), artinya kinerja merupakan fungsi dari kemampuan, motivasi, dan kesempatan (Robbins, 1998).

Dengan demi_kian, kinerja ditentukan oleh faktor-faktor kemam_puan, motivasi dan kesempatan.Kesempatan kinerja adalah tingkat-tingkat kinerja yang tinggi yang sebagian merupakan fungsi dari tiadanya rintangan-rintangan yang mengendalikan karyawan itu.Meskipun seorang individu mungkin bersedia dan mampu, bisa saja ada rintangan yang menjadi penghambat. B.

Penilaian Kinerja Notoatmodjo dan Soekidjo (1992) menjelaskan bah_wa penilaian kinerja yang baik harus dapat menggam_barkan secara akurat tentang apa yang diukur. Agar penilaian mencapai tujuan ini, maka ada 2 hal yang perlu diperha_tikan, yaitu : Penilaian harus mempunyai hubungan dengan peker_jaan (job related), artinya sistem penilaian itu benar-benar menilai perilaku atau kerja yang mendukung kegiatan organisasi dimana karyawan itu bekerja.

Adanya standar pelaksanaan kerja (performance standard). Standar pelaksanaan adalah ukuran yang dipakai untuk menilai kinerja tersebut, agar penilaian itu efektif maka standar penilaian hendaknya berhubungan dengan hasil-hasil yang diinginkan setiap pekerjaan.

Dengan demikian standar pelaksanaan kerja menjadi semacam alat ukur kinerja, alat ukur yang baik harus memenuhi sekurang-kurangnya dua kriteria yakni reliabilitas dan validitas. Alat yang validitasnya tinggi apabila alat itu mengukur apa yang harus diukur, sedangkan alat yang reliabilitasnya tinggi apabila alat ukur itu mempunyai hasil yang konsisten. Pelaksanaan pengukuran atau penilaian terhadap pelaksanaan kinerja dibutuhkan suatu penilaian yang memenuhi syarat-syarat tertentu.

Cascio (1995) menyatakan bahwa syarat-syarat dari sistem penilaian kinerja meliputi :
Relevance artinya bahwa suatu sistem penilaian digunakan untuk mengukur kegiatan-kegiatan yang ada hubungan antara hasil pekerjaan dan tujuan yang telah ditetapkan terlebih dahulu. Acceptability artinya bahwa hasil dari sistem penilaian tersebut dapat diterima dari kesuksesan pelaksanaan pekerjaan dalam suatu organisasi.

Reliability artinya bahwa hasil dari sistem penilaian tersebut dapat diterima dari kesuksesan pelaksanaan pekerjaan dalam suatu organisasi. Sensitivity artinya bahwa sistem penilaian tersebut cukup peka dalam menunjukkan kegiatan yang berhasil atau gagal dilakukan oleh seorang karyawan. Hal ini sangat penting, karena jangan sampai terjadi suatu sistem tidak memiliki kemampuan membedakan karyawan yang berhasil dan karyawan yang tidak berhasil.

Practicality artinya bahwa sistem penilaian dapat mendukung secara langsung tercapainya tujuan organisasi perusahaan melalui peningkatan produktivitas pada karyawan. Kinerja dalam menjalankan fungsinya tidak berdiri sendiri, tetapi berhubungan dengan kepuasan kerja dan tingkat timbalan, dipengaruhi oleh keterampilan, kemampuan dan sifat-sifat individu. Menurut model partner lawyer (dalam Rivai, 2005), kinerja individu dipengaruhi oleh faktor-faktor : Harapan mengenai imbalan.

Dorongan Kemampuan; kebutuhan dan sifat Persepsi terhadap tugas Imbalan internal dan eksternal Persepsi terhadap tingkat imbalan dan kepuasan kerja. Kinerja pada dasarnya ditentukan oleh tiga hal, yaitu : (1) kemampuan, (2) keinginan dan (3) lingkungan. Oleh karena itu, agar mempunyai kinerja yang baik, seseorang harus mempunyai keinginan yang tinggi untuk mengerjakan serta mengetahui pekerjaannya.

Tanpa mengetahui ketiga faktor ini kinerja yang baik tidak akan tercapai. Dengan

demikian, kinerja individu dapat ditingkatkan apabila ada kesesuaian antara pekerjaan dan kemampuan. Rivai (2005) menyebutkan faktor-faktor yang menandai kinerja adalah hasil ketuntasan; (1) kebutuhan yang dibuat pekerja; (2) tujuan yang khusus, (3) kemampuan; (4) kompleksitas; (5) komitmen; (6) umpan balik; (7) situasi; (8) pembatasan; (9) perhatian pada setiap kegiatan; (10) usaha; (11) ketekunan; (12) ketaatan; (13) kesediaan untuk berkorban; dan (14) memiliki standar yang jelas. C.

Pengaruh Budaya Organisasi Terhadap Kinerja Sebagaimana telah dikemukakan sebelumnya bahwa budaya organisasi seringkali digambarkan dalam arti dimiliki bersama. Pola-pola dan kepercayaan, simbol-simbol, ritual, dan mitos yang berkembang dari waktu ke waktu dan berfungsi sebagai perekat yang menyatukan organisasi (Glaser et.al.,1987).

Selanjutnya, budaya merupakan Berbagai intraksi dari ciri-ciri kebiasaan yang mempengaruhi kelompok-kelompok orang dalam lingkungannya (Hofstede, 1986:21). Sedangkan pandangan Beach (1993:12) tentang kebudayaan adalah merupakan inti dari apa yang penting dalam organisasi. Seperti aktivitas memberi perintah dan larangan serta menggambarkan sesuatu apa yang boleh dilakukan dan tidak dilakukan yang mengatur perilaku anggota.

Jadi budaya mengandung apa yang boleh dilakukan dan tidak boleh dilakukan sehingga dapat dikatakan sebagai suatu pedoman yang dipakai untuk menjalankan aktivitas organisasi. Pada dasarnya budaya organisasi dalam berbagai organisasi merupakan alat untuk mempersatukan setiap individu yang melakukan aktivitas secara bersama-sama. Hal ini sejalan dengan apa yang dikemukakan Kreitner dan Kinicki (1995:512) bahwa budaya organisasi adalah perekat sosial yang mengikat anggota organisasi.

Dengan kata lain agar suatu karakteristik atau kepribadian yang berbeda-beda antara orang yang satu dengan lainnya dapat disatukan dalam suatu kekuatan organisasi maka adanya perekat sosial yang disebut budaya organisasi. Berdasarkan hasil penelitian yang telah dikemukakan sebelumnya sebagaimana ditunjukkan pada Tabel 17, bahwa terdapat koefisien analisis jalur yang tidak signifikan antara variabel budaya organisasi terhadap kinerja pegawai.

Informasi tersebut mengindikasikan bahwa hubungan kausalitas antara budaya organisasi dengan kinerja pegawai tidak signifikan (tidak bermakna). Artinya, sebaik apapun budaya organisasi itu diterapkan dan dijalankan sebagai mana mestinya, tidak berdampak banyak terhadap kinerja pegawai. Salah satu indikator budaya organisasi yang memberi kontribusi rendah terhadap kinerja pegawai adalah kurangnya respon dari teman-teman kerja dalam mendukung dan menyikapi persoalan-persoalan yang

seharusnya ditindaklanjuti dan ditanggapi secara tuntas.

Dengan kata lain ada budaya organisasi yang selama kurang disikapi teman-teman sekerja karena dianggap tidak memberi kontribusi dalam menyikapi kepentingan bersama. Dan jika perilaku seperti ini dipertahankan dan dilakukan secara terus menerus, maka bukan tidak mungkin hal ini akan berdampak pada hasil kerja pegawai dimasa yang akan datang.

Beberapa hasil penelitian yang telah dilakukan sebelumnya memberi dukungan dan tanggapan yang berbeda dengan hasil penelitian ini (bertentangan) sebagaimana penelitian yang dilakukan Kotter dan Heskett(1997) dalam penelitiannya tentang Corporate Culture and Performance menyimpulkan bahwa (1) budaya perusahaan mempunyai pengaruh yang sangat dominan terhadap sukses tidaknya perusahaan membangun kinerja karyawan. (2) Budaya organisasi mempunyai dampak positif terhadap kinerja ekonomi perusahaan.

(3) budaya organisasi dapat diciptakan dan dibentuk untuk meningkatkan kinerja organisasi. Sedangkan hasil penelitian yang dilakukan Nurfarhaty (1999) menyimpulkan bahwa (1) budaya organisasi mempunyai pengaruh yang erat dengan kinerja karyawan, (2) budaya organisasi yang terdiri dari inovasi, perilaku pimpinan, dan orientasi tim, berpengaruh terhadap kinerja karyawan.

Hal yang sama dikemukakan Khoirul (2002) bahwa budaya organisasi berpengaruh terhadap kinerja dosen. Teman Koesmono (2005: 171-188) dalam penelitiannya menyimpulkan bahwa budaya organisasi berpengaruh langsung signifikan positif terhadap kinerja karyawan dalam lingkup perusahaan industri pengolahan kayu Jawa Timur.

Lebih lanjut dikemukakan bahwa perusahaan-perusahaan di Indonesia umumnya belum banyak mengenal tentang budaya organisasi, hal ini diperjelas belum adanya pedoman perilaku yang baku dalam melaksanakan segala aktivitas yang ada dalam perusahaan, kecuali hanya peraturan tata tertib kerja yang merupakan bagian terkecil dari budaya organisasi. D.

Pengaruh Kepemimpinan Terhadap Kinerja Keberhasilan suatu organisasi untuk mencapai tujuan yang diinginkan sangat banyak ditentukan oleh pemimpin organisasi. Pemimpin yang baik dan berhasil adalah pemimpin yang selalu mengedepankan kepentingan dan keinginan serta kebutuhan pengikutnya (bawahan), pengikut yang setia adalah pengikut yang selalu mendengar dan mengikuti apa yang diperintahkan atasannya sepanjang perintah itu berkaitan dengan kepentingan orang banyak.

Seseorang yang menerima tuntutan tugas pekerjaan yang tinggi akan dapat menimbulkan kemauan yang keras untuk mau mengerjakan suatu kegiatan yang menjadi kewajibannya bahkan tugas-tugas diluar peran dan tanggung jawabnya. Sebab bagaimanapun kepemimpinan seseorang akan selalu diarahkan untuk kepentingan bersama yaitu kepentingan anggota dan organisasi.

Tidak jarang diantara pekerja atau karyawan berhasil dalam mencapai tujuan organisasi karena merasa apa yang dikerjakan dalam upaya untuk kepentingan bersama, disamping sebagai tanggung jawab yang diamanahkan karena itu harus dilaksanakan dan dipertanggung jawabkan sesuai dengan tuntutan pekerjaan. Dengan demikian kepemimpinan yang baik adalah pemimpin yang selalu mengarahkan pengikutnya untuk bekerja secara sungguh-sungguh dalam meningkatkan kinerja pekerjaan untuk kepentingan bersama. Hasil penelitian ini menunjukkan adanya koefisien analisis jalur yang positif signifikan antara variabel kepemimpinan terhadap kinerja.

Hal ini menggambarkan bahwa ada pengaruh antara variabel kepemimpinan dengan variabel kinerja secara positif signifikan. Artinya, semakin baik sistem kepemimpinan yang diterapkan dalam mengelola dan memerintahkan bawahan akan mendorong semangat dan motivasi kerja pegawai yang pada akhirnya akan menghasilkan kinerja yang tinggi. Dengan kata lain ada hubungan positif antara kepemimpinan yang diterapkan dengan baik dengan hasil kerja yang diharapkan.

Dengan demikian hipotesis penelitian ini dapat diterima karena didukung oleh data dan fakta empiris. Beberapa hasil penelitian sebelumnya sejalan dengan penelitian ini antara lain : Mukzam (2000) dalam penelitiannya Pengaruh Perilaku Pemimpin dan Motivasi terhadap Kinerja Karyawan Hasil dari penelitian ini perilaku tugas berpengaruh terhadap kinerja karyawan, perilaku hubungan berpengaruh terhadap kinerja karyawan, motivasi kerja berpengaruh terhadap kinerja karyawan. Robert J.

Taorima (2007) dalam penelitiannya Interrelating Leadership Behaviors, Organizational Socializational and Organizational Culture (pengaruh perilaku kepemimpinan terhadap sosialisasi organisasi dan budaya organisasi) di Macau, China. Hasil penelitiannya perilaku kepemimpinan berpengaruh signifikan terhadap budaya organisasi. Idris Azis (2006) Pengaruh Gaya Kepemimpinan, budaya organisasi, dan Pengembangan SDM terhadap Kinerja Karyawan (Studi Kasus pada Kawasan Industri Makassar) Hasil penelitiannya menunjukkan bahwa gaya kepemimpinan berpengaruh positif dan signifikan terhadap budaya organisasi, gaya kepemimpinan berpengaruh positif dan signifikan terhadap kinerja pegawai dan budaya organisasi berpengaruh negatif namun signifikan terhadap kinerja pegawai.

Selanjutnya, Mamik (2008) dalam penelitiannya Pengaruh Gaya Kepemimpinan, Komitmen dan Motivasi terhadap Kinerja dan Kepuasan Kerja (Studi pada Industri Kertas di Jawa Timur). hasil penelitian yang didapatkan adalah (a) Gaya Kepemimpinan berpengaruh signifikan terhadap kinerja pegawai, (b) Motivasi kerja berpengaruh signifikan terhadap kinerja pegawai, (c) Kepuasan pegawai berpengaruh signifikan terhadap kinerja pegawai.

Sedangkan Ida Ayu Brahmasari dan Agus Supriyanto (2008) tentang Pengaruh Motivasi Kerja, Kepemimpinan dan Budaya Organisasi terhadap Kepuasan Kerja serta Dampaknya terhadap Kinerja (Studi Kasus pada PT. Pei Hai International Wiratama Indonesia). Dimana hasil penelitiannya menunjukkan bahwa (1) motivasi berpengaruh signifikan terhadap kepuasan kerja pegawai, (2) kepemimpinan mempunyai pengaruh yang negatif dan signifikan terhadap kepuasan kerja, (3) budaya organisasi mempunyai pengaruh yang positif dan signifikan terhadap kepuasan kerja, (4) motivasi mempunyai pengaruh positif terhadap kinerja tetapi tidak signifikan, (5) kepemimpinan mempunyai pengaruh yang positif dan signifikan terhadap kinerja, (6) budaya organisasi mempunyai pengaruh yang positif dan signifikan terhadap kinerja, dan (7) kepuasan berpengaruh signifikan terhadap kinerja pegawai.

Adapun model-model budaya organisasi yang sekaligus menjadi komitmen organisasi yang telah dilaksanakan/dibangun pemerintah kabupaten Luwu dalam hal penyelesaian tugas dan fungsi dinas/badan dan kantor adalah antara lain: Penyelesaian tugas dan fungsi di masing-masing unit kerja harus tepat waktu. Pepatah kuno yang berbunyi: biar lambat asal selamat harus ditinggalkan karena apabila hal ini tidak ditinggalkan organisasi Pemerintah Kabupaten Luwu akan bertambah jauh ke belakang. Tuntutan zaman menghendaki dalam bekerja hendaknya cepat, tepat, akurat, sehingga hasilnya pun juga akan maksimal. penyelesaian tugas yang tidak tepat waktu menyebabkan tugas-tugas yang lain menjadi terhalang padahal Allah telah mengingatkan bahwa status waktu dan pergantiannya serta segala macam penanggalan atau kalender yang dibuat manusia harus selalu dikaitkan dengan amal perbuatan dan karya manusia.

Allah Swt dalam surah al-Hasyr (59) ayat: 18; (.....). Terjemahnya: Hai orang-orang yang beriman, bertakwalah kepada Allah dan hendaklah Setiap diri memperhatikan apa yang telah diperbuatnya untuk hari esok (akhirat); dan bertakwalah kepada Allah, Sesungguhnya Allah Maha mengetahui apa yang kamu kerjakan.

Pekerjaan dilaksanakan dalam bentuk tim work di masing-masing unit kejar pelaksanaan dan tanggung jawab dilaksanakan secara bersama-sama sehingga terjalin kebersamaan,

saling menghargai antara satu dengan yang lain, saling memberi masukan, bermusyawarah/bertukar pikiran. Dalam budaya masyarakat Luwu ada falsafah yang berbunyi dalam mengarungi hidup perlu ditumbuhkan sifat "sipakatau" artinya saling menghargai, "sipakalebbi" artinya saling menghormati sehingga penyelesaian tugas-tugas yang berat menjadi ringan.

Dalam pelaksanaan tugas dan fungsi terutama terkait dengan pelayanan hendaknya ditanamkan motto "Kepuasan Anda Adalah Kebanggaan Kami", begitupun motto yang berbunyi: "Tertib Lingkungan" "Tertib Personil" "Tertib Administrasi". Budaya-budaya organisasi yang disebutkan di atas telah menjadi komitmen bersama dalam mengemban tugas-tugas unit organisasi baik dinas, badan, maupun kantor.,

sehingga hasil kerja tim work diharapkan menjadi kontribusi terhadap kinerja Pemerintah Kabupaten secara keseluruhan. BAB VI PENUTUP Simpulan Berdasarkan hasil pengujian penelitian serta hipotesis dan pembahasan sebagaimana telah diuraikan sebelumnya, maka dapatlah disusun suatu simpulan sebagai berikut : Hasil pengujian hipotesis menunjukkan bahwa antara variabel kepemimpinan organisasi dan variabel komitmen organisasi terdapat pengaruh langsung positif dan signifikan terhadap peningkatan kinerja pegawai pada kantor Pemerintah Kabupaten Luwu.

Variabel budaya organisasi berpengaruh langsung positif dan signifikan terhadap variabel komitmen organisasi dalam rangka peningkatan kinerja pegawai pada kantor Pemerintah Kabupaten Luwu. Variabel kepemimpinan organisasi berpengaruh langsung positif dan signifikan terhadap variabel kinerja pegawai Pemerintah Kabupaten Luwu.

Variabel budaya organisasi mempunyai pengaruh langsung positif, tetapi tidak signifikan terhadap kinerja pegawai, namun demikian budaya organisasi berpengaruh positif signifikan tidak langsung terhadap kinerja pegawai melalui komitmen organisasi. Hal ini bermakna bahwa budaya organisasi tidak dapat secara langsung meningkatkan kinerja pegawai.

Variabel komitmen berpengaruh langsung positif dan signifikan terhadap peningkatan kinerja pegawai pada kantor Pemerintah Kabupaten Luwu. Bahwa variabel kepemimpinan memberikan kontribusi yang paling besar terhadap variabel kinerja baik secara langsung maupun tidak langsung melalui komitmen organisasi. Saran Sesuai dengan simpulan hasil penelitian sebagai mana dijelaskan sebelumnya, maka dapatlah disusun beberapa saran sebagai masukan bagi pengambil kebijakan, dalam rangka membangun komitmen dan meningkatkan kinerja pegawai dimasa yang akan datang, khususnya daerah Kabupaten Luwu dan Luwu Raya pada umumnya sebagai berikut:

Saran Umum Bahwa kepemimpinan adalah unsur utama bahkan sangat penting dalam menjalankan roda organisasi pemerintahan.

Untuk itu disarankan agar pengambil kebijakan berupaya, menempatkan pegawai dalam suatu jenjang jabatan tertentu sesuai dengan kompetensi yang diperlukan oleh analisa pekerjaan. Sehingga diharapkan sumber daya manusia tersebut tidak hanya bagaimana berkomitmen, tetapi juga adalah menghasilkan kinerja secara keseluruhan. Budaya organisasi merupakan ciri khas atau ciri khusus bagi suatu organisasi, sehingga dapat membedakan organisasi satu dengan yang lainnya.

Untuk menunjukkan kecerdasan budaya tersebut, maka disarankan agar setiap anggota organisasi menjadi kewajiban untuk menaati dan menjalankan semua ketentuan organisasi. Budaya yang baik adalah budaya yang dapat membentuk komitmen organisasi yang bertujuan meningkatkan kinerja individu dan organisasi. Saran Khusus Penelitian ini diharapkan menjadi referensi khususnya, pemerintah daerah kabupaten Luwu dan pemangku jabatan dalam lingkup pemerintah kabupaten Luwu yang diberi amanah oleh masyarakat.

Penelitian ini telah memberi suatu informasi yang valid dan reliabel, bahwa kepemimpinan merupakan variabel dominan dalam mempengaruhi komitmen organisasi maupun terhadap kinerja. Untuk itu disarankan agar kepada semua elemen masyarakat untuk tetap konsisten memilih pemimpin yang memiliki kredibilitas yang tinggi sesuai petunjuk Al Qur'an, yakni siddiq, amanah, tablik, dan fatanah.

Bagi peneliti selanjutnya diharapkan agar penelitian ini dapat dikembangkan baik dari sudut pandang variabel dan indikatornya, maupun objek penelitiannya, serta metode analisis yang digunakan agar mampu mencipitakan temuan penelitian yang baru dan lebih up to date. Diharapkan agar hasil penelitian ini dapat menjadi rujukan dalam pengambilan keputusan yang terbaik dalam lingkup pemerintah kabupaten Luwu, sekaligus mengimplementasikan wawasan dan pengetahuan ilmu manajemen sumber daya manusia dalam praktek.

DAFTAR PUSTAKA Adrian Fumham, (2009), Personality, Motivation and Job Satisfaction Herzberg Meets the Big Five, University College London UK. Aholb (1991), Pemimpin Bisnis Sebagai Pemimpin Budaya", Manajemen No. 99 Mei-Juni. Allen dan Meyer, 1997. Psychology in Management. McGraw-Hill Company. New York. Ali K Al Khalifa, (2002), On The Relationship between Initial Motivation, Satisfaction and Performance In Joint Ventures, University Of Bahrain Anderson et.al, 1994, Multivariate Date Analysis. 5 th Edition. Prentice Hall Inc. Upper Saddle River.

New Jersey Amar, 2004, Pemimpin Bisnis Sebagai Pemimpin Budaya", Manajemen No. 99 Mei-Juni, 2004 Armstrong, James M., 1998. A Handbook of Human Resource Management, Terjemahan, Elex Media Komputindo. Jakarta. Anoraga, Panji, 1992. Psikologi Kerja. PT. Rineka Cipta, Jakarta. Arep I, dan Tanjung H, 2003. Manajemen dan Motivasi. PT. Gramedia Widiasarana Indonesia. Jakarta. Arifin R, Amirullah, dan Fauzia S., 2003. Peniaku Organisasi.

Penerbit Bayu Media. Malang. As'ad, M, 1995. Seri Ilmu Manajemen Sumber Daya Manusia: Kepemimpinan Efektif dalam Perusahaan (Suatu Pendekatan Psikologik). Penerbit Liberty. Yogyakarta. Bagozzi, Richard P, 1980. Performance and Satisfaction in an Industrial Sales Force: An Examination of Their Antecedents and Simultaneity. Journal of Marketing. Vol. 44 (Spring). 65-67.

Baker, Sytvia Ann, 1998. Involved and Learning Leadership Style and Employee Productivity (Tests). Unpublished. Michigan.USA.

Bass, B.M. 1990. Leadership dan Performance Beyond Expectation. Free Press, Suatu divisi dari Macmillan, New York. Bemandin, H. Johnand Joyce E, A. Russet, 1993. Human Resources Management. McGraw Hill Inc. Singapore. Blake dan Mouton. 1993. Building a Dynamic Corporation Through Grid Organizational Development, Addison Wesley. Cascio, W.F., 1995. Managing Human Resources: Productivity, Quality of Work Life, Profits. Third Edition, McGraw Hill Inc., New York.

Coopers & Lybrand, 1992, Coopers & Lybrand for European Commission Workshop on the Impact of Electronic Mail on Postal Services, European Union, Bruxelles Davis, T.R and Luthan F., 1994. Defining and Researching Leadership as a Behavioral Construct: An Idiopathic Approach, journal of Applied Behavioral Science. 20, pp. 237-252. Davis, Keith, and John W. Newstrom., 1998. Perilaku Dalam Organisasi. Alih bahasa Agus Dharma . Penerbit Ertangga. Jakarta.

Deal dan Kennedy (1982), Intellectual Capital in Valuing Intangible Assets, Team Performance Management, Vol. 4, No. 4, hal. 121-137. Dessler, Gary, 1998. Manajemen Sumber Daya Manusia. Edisi bahasa Indonesia. Jilid 2. PT. Prehalindo. Jakarta. Dharma dan Akib, 2004. Gaya Kepemimpinan Yang Efektif Bagi para Manajer. PT. Sinar Baru. Bandung. Elangovan, A.R., 2001. Causal Ordering of Stress, Satisfaction and Commitment, and Intention to Quit : A Structural Equation Analysis.

Leadership dan Organization Development Journal. Vol. 22 (4). pp 159-165. Ferdinand, Agusty, 2000. Structural Equation Modelling dalam penelitian Manajemen. Badan Penerbit UNDIP. Semarang. Fitz, 1987, Measuring the Economic Value of Employee Performance. Amacom. American Management Association. New York. Flippo, 1981. Personal Management. Fifth Edition. McGraw-Hill Kogakusha. Tokyo. Flynn, Evan S.,

1992 The Relationship Between Perception of Leadership Style and Institutional Outcome Measures in South Carolina Two-Year Technical Colleges. (Disertation) Unpublished. Georgia State University. USA. Fortunato (1981), Employee Empowerment Management Styles, Human Resources Management. Journal of Accountancy. Vol. 125. ISSN: 0001-4664 Gani Mursalim, Umar (2005).

"Pengaruh Karakteristik Individu, Karakteristik Pekerjaan, Karakteristik Organisasi, Motivasi Kerja, Imbalan, dan Kinerja terhadap Kepuasan Kerja (Studi pada Kawasan Industri Makassar Sulawesi Selatan). Gaspers, Vincent, 1997. Manajemen Kualitas Total. Penerbit Andi Offset. Yogyakarta. Gary Yuki. 1998. Leadership in Organization

(Terjemahan: Alih bahasa Jusu Udaya), Prenhallindo, Jakarta. Georgepoulus, 1993.

Fit, Equafinality, and Organizational Effectiveness: A Test of Two Configurational Theories, *Academy of Management Journal* 36 (6): 1196-1250. Gerhart dan Milkovich (1992), *The Impact of Human Resource Management on Organizational Performance: Progress and Prospect*, *Academy of Management Journal* 39 (4): 779-801 Gerhart, Minkoff, & Olsen, 1994, Measurement Error in Research on Human Resource and Firm Performance: How Much Error is There and Now Does it Influence Effect Size Estimates? *Personnel Psychology*. 53(4): 835-861. Ghozali, Imam, 2001. *Aplikasi Analisis Multivariate dengan Program SPSS*. Penerbit Universitas Diponegoro.

Semarang. Ghozali, Imam, 2005. *Structural Equation Modeling*. Penerbit Universitas Diponegoro. Semarang. Gibson, J.L, 1992. *Organization Structure: Processor Behavior*. Bussines Publication Inc. Dallas. Gibson, James L., M. John Ivancevich, and H. James Donnely, 1997. *Organisasi, Perilaku Struktur Proses*. Jilid 1. Edisi Kelima. Terjemahan. Penerbit Erlangga. Jakarta. Goleman, Daniel, 2000. *Leadership That Gets Results*. Harvard Bussiness Review. (March-April). pp. 78-90.

Gomes, Foustino Cordoso, 2000. *Manajemen Sumber Daya Manusia*. Cetakan Kedua. Andi Offset Yogyakarta. Green, (2000), Three Steps to Motivating Employees, Applying a multi Domain Perspective. *Leadership Quarterly*. Vol 6, pp 224-239 Green, George B dan Mary Uhl-Bien. 2000. *Development of Leader Member Exchange (LMX) Theory of Leadership* over 25 years: Applying a mufti Domain Perspective. *Leadership Quarterly*. Vol 6, pp 224-239.

Greenberg A., dan Michael Baron J., 1995. *Behavior in Organization: Understanding and Managing The Human Side of Work*. 3rd Edition. Pretince Hall Inc. Upper Saddle River. New Jersey. Hair, J.F., Anderson, R.E., Tatham,R.L. and Black W.C., 1998. *Multivariat Date Analysis*. 5 th Edition. Prentice Hall Inc. Upper Saddle River. New Jersey. Handoko, T Thani, 2003. *Manajemen Personalia dan Sumber Daya Manusia*, Balai Penerbit Fakultas Ekonomi Universitas Gajah Mada. Yogyakarta.

Hasibuan, M., 1999. *Manajemen Sumber Daya Manusia*. Penerbit Gunung Agung. Jakarta. Hasibuan, Malayu, 2001. *Manajemen: Dasar, Pengertian, dan Masalah*. Edisi Revisi. Bumi Aksara. Jakarta. Hauser, Simester & Wemerfelt, (1994), Some Issues in Conducting Customer Satisfaction Surveys, *Journal of Marketing Practice: Applied Marketing Science*, Vol. 3 No.

I, hal. 4-13. Hersey, Paul dan Kenneth Blanchard, 1977. *Management of Organizational Behavior*. Edisi Ketiga. Prince-Hall. Englewood Cliffs. New York. Hersy, Paul, Kenneth H

Blanchard and Dewey E Johnson, 1993. Management of Organizational Behavior. Utilizing Human Resources. Edisi Terjemahan. Penerbit Erlangga. Jakarta. Hofstede (1983), Cultures and Organizations: Software of the Mind, McGraw-Hill, New York.

Idris, Arief, 2001, Peranan Manajemen dalam Pengembangan Budaya Perusahaan; Pengalaman IBM, Dalam Manajemen Indonesia; Memasuki Era Globalisasi, Pustaka Binaman Pressindo, Jakarta. Ishak dan Hendiri (2003), Perilaku Penyelia dan Pengaruh Organisasional dalam Penilaian Kinerja, Manajemen Usahawan Indonesia, No. 06 TH XXX-Juni, hal. 32-35 Jennifer (2001), When Job Satisfaction Leads to Creativity Encouraging The Expression of Voice. Judge, Timothy A., A Joyce E.

Bono, Carl J. Thoresen, and Gregory K. Patton, 2001. The Job Satisfaction-Job Performance Relationship; A Qualitative and Quantitative Review. Psychological Bulletin. Vol 3. pp 376-407. Jung, dan Avolio 1999. Effects of Leadership Style and Followers Cultural Orientation of Performance in Group and Individual Task Condition. USA: San Diego State University. Kast Dan Rosenzweig, 2003, Organisasi dan Manajemen (Jilid 2) (Terjemahan) alih bahasa A. Hasyim Ali, Bumi Aksara, Jakarta.

Keating, J, Charles, 1986. Kepemimpinan: Teori dan Pengembangannya, Terjemahan, Edisi Kesatu, Penerbit Kaniskis. Yogyakarta. Kouzes, and Barry Z. Posner, 1993, Credibility, How Leaders Gain and Lose it Why People Demand it, Jossey-Bass Inc. Kreitner dan Kinicki, 2003, Organizational Behavior, Alih bahasa Erly Suandy, Salemba Empat, Jakarta. Kreitner, Robert dan Engelo, 1998. Organization Behavior.

Richard D Irwin, Inc. Boston. Lin, Shao-Lung, An-Tien, 2002. Contrain of Task Identity on Organizational commitment, International Journal of Manpower. Vol 23 (2), pp. 151-165. Lippit & White, 1997, The Measurement of Service Quality: a New P-C-P Attributes Model, International Journal of Quality and Reliability Management, Vol.

14, No, 3, hal, 260-286 Lyn, McFarlane Shore, and Hary J. Martin, 1989. Job Satisfaction and Organizational Commitment in Relation to Work Performance and Turnover Intentions. Academy of Management Review. Vol. August. pp. 54-68_ Locke, A Edwin and Latham Gary P, 1998. Motivation and Work Satisfaction American Psychobgicat Society. Vol. 1(4), July, pp. 240-247.

Locke, A Edwin, Latham Gary P., and Erez Miriam, 1990. The Determinations of Goal Commitment. Academy of Management Review. Vol. January. pp. 24-31. Luthans, Fred, 2002. Organizational Behavior. 7 th Ed. McGraw-Hill. New York. Maholtra K. Naresh, 1999. Marketing Research: An Applied Organization. Second Edition. Engel wood. Prentice Hall Inc., New Yersey. Maholtra K. Naresh, 2003. Marketing Research_ Second

Edition. Prentice Hall Inc., New York.

Mamik, 2008, Pengaruh gaya kepemimpinan, motivasi, kepuasan kerja dan komitmen organisasi terhadap kinerja (Studi pada Industri Kertas di Jawa Timur). Universitas Brawijaya Malang. Mangkunegara, Anwar P. 2000. Manajemen Sumber Daya Manusia. Edisi Keempat. Gajah Mada University Press. Yogyakarta. Al-Rifa'i, Muhammad Fithzal. Membangun Superleadership Melalui Kecerdasan Spiritual, Shihab, Quraish (2006) . Wawasan al-Qur'an, PT. Mizan. Bandung.

TENTANG PENULIS Dr. Mahadin Shaleh, M.Si. Dilahirkan Cilallang-Luwu, 17 Desember 1956. Tahun 1982 Menempuh pendidikan sarjana (S1) di IAIN Alauddin Ujung Pandang pada Fakultas Adab Sejarah dan Kebudayaan Islam. Tahun 2008 menempuh Pendidikan Magister di STIA YAPPAN Jakarta pada program studi Administrasi Publik.

Selanjutnya, tahun 2014 melanjutkan pendidikan Doktor (S3) di Universitas Muslim Indonesia (UMI) Makassar program studi Manajemen Sumber Daya Manusia. Penulis merupakan dosen tetap pada Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam IAIN Palopo dengan mengampu mata kuliah Patologi Sosial, Islam dan Kebudayaan Lokal, Pemikiran Modern, Kewirausahaan, Pengantar Antropologi.

Selain aktif mengajar, ia juga aktif melakukan penelitian serta menghadiri seminar dan konferensi baik yang bersidang nasional maupun internasional. Untuk kegiatan pengabdian masyarakat, penulis pernah menjadi Anggota KPPS Pemilihan Umum Kota Palopo tahun 2009, tahun 2010-2014 menjadi Pengurus Dekoprida Kabupaten Luwu dan tahun 2010-2014 sebagai Ketua Dewan Pimpinan Muhammadiyah Kabupaten Luwu.

Beberapa pelatihan profesional yang pernah diikuti adalah Refresing Muballigh Se-Tana Luwu, Workshop Kurikulum 2013, Workshop Desain Pembelajaran, Manajemen Training Center Yogyakarta, Sosialisasi Perpres No.54 tahun 2010 tentang Pengadaan Barang dan Jasa dan lain sebagainya. Tahun 2011 menulis buku dengan judul "Kontribusi Filsafat Ilmu Terhadap Ilmu Manajemen" yang diterbitkan oleh Alauddin Press (ISBN : 978-602-9001-07-5)

INTERNET SOURCES:

<1% -

<https://geofact.blogspot.com/2008/11/undang-undang-dasar-1945-sebagai-hukum.htm>

|

<1% - <https://brainly.co.id/tugas/9423138>

<1% -

<https://sultanahamu.blogspot.com/2010/07/kelebihan-dan-kekurangan-otonomi-daerah.html>

<1% - <http://ejournal.unsrat.ac.id/index.php/governance/article/download/1477/1176>

<1% -

<https://www.scribd.com/document/389484314/Teori-Hukum-Dan-Revolusi-Industri-4-0-Dr-DANRIVANTO-BUDHIJANTO>

<1% - <http://journal.umy.ac.id/index.php/ai/article/download/1102/1180>

<1% -

https://www.bpk.go.id/assets/files/magazine/edisi-5-vol-ii-mei-2019_edisi_5__vol_ii_mei_2019_1564452724.pdf

<1% -

<http://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/29832/Chapter%20I.pdf;sequence=4>

<1% -

<https://ireyogya.org/uploads/Riset%20GK%20OriBuku%20Desa%20Mengembangkan%20Penghidupan%20BerkelanjutanRiset%20GK%20ss.pdf>

<1% - <https://achmadrozieroy.blogspot.com/>

<1% -

<http://supmwaiheru-kkp.sch.id/wp-content/uploads/2019/08/SK-Reward-Panishmen-2019.pdf>

<1% - <https://oratoto.blogspot.com/2016/04/makalah-peran-pemerintah-sebagai.html>

<1% - <http://jurnal.bkn.go.id/index.php/asn/article/download/214/189/>

<1% - <https://pt.scribd.com/document/169747279/BK>

<1% - http://eprints.undip.ac.id/24138/1/FREDERIK_MOTE.pdf

<1% - <https://adeliemyanto.blogspot.com/2012/02/proposal-lengkap.html>

<1% - <https://opiktaufikbudiawan.blogspot.com/>

<1% -

<https://repository.ipb.ac.id/jspui/bitstream/123456789/55934/6/BAB%20II%20Landasan%20Teori.pdf>

<1% - <http://repository.unja.ac.id/25/1/IKM%20PTSP.pdf>

<1% -

<https://pskpm.blogspot.com/2011/04/desentralisasi-otoda-peluang-penataan.html>

<1% -

<https://makalahmeza.blogspot.com/2012/03/pelanggan-pelanggan-pendidikan-dan.html>

<1% - http://www.hangtuah.ac.id/pdck/images/stories/5_jurnal%202-pdp.pdf

<1% -

<https://contohmakalah4.blogspot.com/2012/07/permasalahan-dalam-otonomi-daerah.html>

<1% - <https://sembung2014.blogspot.com/2014/12/hasil-ikm-semester-i.html>

<1% -

<http://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/39505/Chapter%20II.pdf?sequence=4>

<1% - <https://makalahpendidikanagama.blogspot.com/feeds/posts/default>

<1% -

<http://ap.fip.um.ac.id/wp-content/uploads/2015/05/3.Raden-Bambang-Sumarsono.pdf>

<1% - <https://www.pesona.co.id/article/ciri-ciri-pra-menopause>

<1% - <https://danielpinem.wordpress.com/pemikiran-indonesia-april-2007-2/>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/327200206_Pemanfaatan_Laboratorium_Virtual_dan_E-Reference_PEMANFAATAN_LABORATORIUM_VIRTUAL_DAN_E-REFERENCE_DALAM_PROSES_PEMBELAJARAN_DAN_PENELITIAN_ILMU_KIMIA

<1% - https://fbe.ubaya.ac.id/files/download/358_20120929095128.pdf

<1% - <http://ptpn10.co.id/uploads/emag/emagz8.pdf>

<1% -

<https://ririe-ritonga.blogspot.com/2010/10/kreativitas-dan-inovasi-dalam-berwira.html>

<1% -

<https://makalahhubinternasional.blogspot.com/2011/03/masalah-keamanan-dalam-konteks.html>

<1% -

<https://kumpulanberbagaimakalah.blogspot.com/2013/10/makalah-kebijakan-publik.html>

<1% - <https://ekonomi-keadilan.blogspot.com/2008/09/etika-dan-keadilan.html>

<1% - <https://konsultaskripsi.com/tag/judul-manajemen/page/6/>

<1% -

<http://library.binus.ac.id/eColls/eThesisdoc/Bab2/2008-1-00221-MN%20BAB%202.pdf>

<1% -

<http://staffsite.stimata.ac.id/assets/uploads/files/download/0d7f6-dbbe6-modul-mu.docx>

<1% - <http://digilib.uinsby.ac.id/12639/2/Bab%201.pdf>

<1% - <https://konsultaskripsi.com/category/psikologi/page/8/>

<1% - <https://henyhandayani1983.blogspot.com/2009/05/>

<1% -

<https://dosenpsikologi.com/faktor-psikologis-yang-mempengaruhi-prestasi-seseorang>

<1% -

<https://metrix-edu.blogspot.com/2012/04/pengaruh-kecerdasan-emosional-motivasi.html>

<1% - <https://id.wikihow.com/Keluar-dari-Rutinitas>

<1% - <http://www.sabda.org/publikasi/e-konsel/022/>

<1% -

<https://deskripsimakalah.blogspot.com/2017/01/mengelola-pengambilan-keputusan-dan.html>

<1% - <http://soil.blog.ugm.ac.id/files/2006/11/1991-Tanah-dan-lingkungan.pdf>

<1% -

<http://repository.unhas.ac.id/bitstream/handle/123456789/895/BAB%20II.%20TINJAUAN%20PUSTAKA.docx?sequence=2>

<1% -

<http://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/57493/Chapter%20II.pdf;sequence=4>

<1% - <https://es.scribd.com/document/318692591/Buku-Guru-Abad-21>

<1% -

http://cyber.unissula.ac.id/journal/dosen/publikasi/210487014/2093Pengaruh_Gaya_Kepemimpinan,_Motivasi_dan_Kemitraan_Serta_Kepuasan_Kerja_Terhadap_Kinerja_Pegawai.pdf

<1% - https://issuu.com/epaper-kmb/docs/bpo_02042017

<1% - <http://journal.uin-alauddin.ac.id/index.php/minds/article/download/3134/2970>

<1% -

<https://www.bi.go.id/id/perbankan/syariah/Documents/KajianModelBisnisPerbankanSyariah.pdf>

<1% -

<https://id.123dok.com/document/y4gg11vy-pengaruh-motivasi-kerja-dan-lingkungan-kerja-terhadap-kinerja-karyawan-pada-perusahaan-daerah-air-minum-pdam-kabupaten-sleman.html>

<1% - <https://englishuws.wordpress.com/category/akademik/bahan-ajar/>

<1% - http://etheses.uin-malang.ac.id/1728/6/09410050_Bab_2.pdf

<1% -

<https://gedeyenyumani.blogspot.com/2012/03/pengertian-budaya-mutu-quality-culture.html>

<1% -

<https://tugasakhiramik.blogspot.com/2013/03/pengertian-budaya-organisasi.html>

<1% - <http://repository.unib.ac.id/7102/1/Makalah%20di%20UKM%20Malaysia.pdf>

<1% - <https://bengmoelyono.blogspot.com/2016/03/v-behaviorurldefaultvmlo.html>

<1% - <https://estisaridewi.blogspot.com/2011/04/tugas-2-efektifitas-efisiensi.html>

<1% - <https://ekonomosae.blogspot.com/feeds/posts/default>

<1% -

<https://tugasakhiramik.blogspot.com/2014/04/strategi-kepemimpinan-yang-efektif.html>

<1% - <https://id.scribd.com/presentation/394239103/Integrasi-Pemeliharaan-Tenaga>

<1% - <http://eprints.dinus.ac.id/15080/4/Buku-Modul-Kuliah-Kewirausahaan1.pdf>

<1% - <https://catatankujuga.blogspot.com/2010/12/tugas-pelayanan-pns.html>

<1% - http://eprints.dinus.ac.id/17585/1/jurnal_14891.pdf

<1% -

<https://id.scribd.com/doc/291812161/B7-KS-PS-Penilaian-Kinerja-PKB-dan-Sistem-Prestasi-Kerja-pdf>

<1% - <https://jurnaljam.ub.ac.id/index.php/jam/article/viewFile/425/465>

<1% - <https://www.gurupendidikan.co.id/pengertian-produktivitas/>

<1% -

<https://mari-wirusaha.blogspot.com/2013/03/definisi-dan-pengukuran-produktivitas.html>

<1% - <http://journals.ums.ac.id/index.php/dayasaing/article/download/2050/1442>

<1% -

<https://jurnal-sdm.blogspot.com/2009/07/perencanaan-sumber-daya-manusia.html>

<1% - <https://aniatih.blogspot.com/2015/03/komunikasi-organisasi.html>

<1% -

<https://id.123dok.com/document/q2kn2v2q-pengaruh-disiplin-kerja-manajemen-waktu.html>

<1% -

<https://successbefore30.co.id/kekuatan-tekad-merupakan-faktor-penting-menuju-kesuksesan/>

<1% - <http://repositori.uin-alauddin.ac.id/5609/1/junaidin.pdf>

<1% -

https://www.academia.edu/36294600/ANALISIS_PRODUKTIVITAS_TENAGA_KERJA_PADA_PEKERJAAN_PASANGAN_BATA_ANALYSIS_OF_LABOURS_PRODUCTIVITY_ON_BRICKWORK

<1% -

<https://docplayer.info/135655220-Hubungan-kepemimpinan-transformasional-dengan-produktivitas-kerja-pegawai-rsud-dr-pirngadi-medan-skripsi-oleh-guntur-alamisyah.html>

<1% -

<https://repository.ipb.ac.id/bitstream/handle/123456789/64419/F13fmb.pdf?sequence=1&isAllowed=y>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/323752287_PENGARUH_GAYA_KEPEMIMPINAN_DAN_MOTIVASI_TERHADAP_PRODUKTIVITAS_KERJA

<1% - <https://amebagong.blogspot.com/2013/10/tugas.html>

<1% - <https://yehadiani.blogspot.com/2010/05/teori-motivasi-maslow.html>

<1% - <http://repository.ump.ac.id/2937/3/BAB%20II.pdf>

<1% -

<https://jagomakalah.blogspot.com/2014/02/makalah-kepemimpinan-terhadap.html>

<1% - <http://download.portalgaruda.org/article.php?article=114424&val=5240>

<1% - <https://issuu.com/harianjurnalasia/docs/30december2015>

<1% - http://eprints.uns.ac.id/907/1/sl_01.pdf
<1% - http://eprints.undip.ac.id/16102/1/ACHMAD_ROFAI.pdf
<1% - <https://journal.unnes.ac.id/nju/index.php/LIK/article/download/15309/pdf>
<1% -
<https://bimosakti15.wordpress.com/2013/01/10/pengarahan-dan-pengembangan-organisasi-motivasi/>
<1% - <https://ancapartner.blogspot.com/2017/02/pengaruh-motivasi-diri-dalam.html>
<1% - <http://ejournal.unsrat.ac.id/index.php/JAP/article/download/6529/6053>
<1% - <http://ejurnal.unisri.ac.id/index.php/Manajemen/article/download/88/61>
<1% -
<https://kumpulantesismanajemen.blogspot.com/2012/07/contoh-tesis-manajemen-pengaruh-program.html>
<1% - <https://rikaal-syafei.blogspot.com/2011/05/pengaruh-gaji-tunjangan-karier.html>
<1% -
<http://staff.uny.ac.id/sites/default/files/132310875/PSDM%20STRATEGIS%20PLS.pdf>
<1% -
<https://downloadtesismanajemen.blogspot.com/2012/07/contoh-tesis-manajemen-pengaruh-program.html>
<1% - <https://thidiweb.com/budaya-kerja/>
<1% -
https://jatimprov.go.id/ppid/uploads/berkasppid/Laporan%20Kinerja%202017_Provinsi%20Jawa%20%20Timur.pdf
<1% - <https://yb8zl.blogspot.com/2011/11/peraturan-daerah-no-3-tahun-2009.html>
<1% -
<https://makassar.bpk.go.id/wp-content/uploads/2010/10/PERDA-2010-Nomor-11.pdf>
<1% -
<https://makassar.bpk.go.id/wp-content/uploads/2010/10/Perda-No.-2-Thn-2004-Dinas-Daerah.pdf>
<1% -
<https://peraturan.bpk.go.id/Home/Details/24089/perda-kab-luwu-timur-no-13-tahun-2009>
<1% -
<https://peraturan.bpk.go.id/Home/Details/49524/perda-kab-luwu-no-5-tahun-2009>
<1% -
https://gunungsitolikota.go.id/wp-content/uploads/_docs/akip/dishub/dishub-renstra-1621.pdf
<1% - <http://jaringnasional.net/berita-sekda--pejabat-adalah-asn-pilihan.html>
<1% - <https://docplayer.info/39204626-Kecamatan-damsol-dalam-angka.html>
<1% -
https://mafiadoc.com/halaman-1-bab-i-pendahuluan-11-latar-belakang-jambi_59cc10a

c1723dd7c77f5bb78.html

<1% - https://www.mataramkota.go.id/storage/app/media/dda_5271_2019.pdf

<1% - <https://www.slideshare.net/pandirambo900/buku-bus-sekolah>

<1% -

<https://smansatinambung.blogspot.com/2011/11/kabupaten-polewali-mandar.html>

<1% - <https://bigstore.bisnis.com/biiu/company/detail/?ticker=&cid=330>

<1% - <http://kesra.jatengprov.go.id/miskin/pkks.pdf>

<1% - <http://ejournal.unsrat.ac.id/index.php/emba/article/download/13013/12597>

<1% -

https://www.academia.edu/5416963/Pendekatan_pembelajaran_di_lembaga_pendidikan_anak_usia_dini2

<1% - <http://journal.unhas.ac.id/index.php/mkmi/article/view/480>

<1% -

https://www.bappenas.go.id/files/4113/5022/6059/bab-20-89-90-ok__20090130073452_9.doc

<1% - <https://www.bbc.com/indonesia/vert-cap-41021291>

<1% -

https://mafiadoc.com/1-terbentuknya-teori-organisasi-teori-file-upi_59efc35a1723dd45c7713762.html

<1% - <https://arissusanti17blogger.blogspot.com/2017/04/makalah-motivasi-kerja.html>

<1% -

<https://www.slideshare.net/joelmabes/kepemimpinan-komunikasi-dan-motivasi-dalam-organisasi>

<1% -

<https://organisasiperilaku.blogspot.com/2013/04/makalah-perilaku-organisasi.html>

<1% - <https://must-august.blogspot.com/2013/12/analisis-faktor-faktor-yang.html>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/326161268_KUALITAS_INFORMASI_LAPORAN_KEUANGAN_PEMERINTAH_DAERAH_DAN_FAKTOR_YANG_MEMENGARUHINYA_The_Quality_of_Information_in_Local_Government_Financial_Statement_and_the_Influential_Factors

<1% - <https://library.uns.ac.id/category/inaugural-lectures/page/3/>

<1% -

<https://vendriandinata.blogspot.com/2014/04/perkembangan-teknologi-industri.html>

<1% -

<https://hellosehat.com/hidup-sehat/tips-sehat/cara-mengatasi-leher-kaku-tegang/>

<1% - <https://birokrasikomplek.blogspot.com/feeds/posts/default>

<1% -

<https://repository.widyatama.ac.id/xmlui/bitstream/handle/123456789/6573/Bab%202.pdf?sequence=10>

<1% - https://issuu.com/andalas/docs/e-paper_andalas_edisi_senin_25_juli_2011

<1% - <https://anisakhasanah199.wordpress.com/2013/05/>

<1% - [http://eprints.dinus.ac.id/2025/1/EKONM_-_15\(EKON_Kusni_Ingsih_Udinus\).pdf](http://eprints.dinus.ac.id/2025/1/EKONM_-_15(EKON_Kusni_Ingsih_Udinus).pdf)

<1% -

https://www.academia.edu/18404859/PENGEMBANGAN_KURIKULUM_DAN_SILABUS

<1% - http://eprints.undip.ac.id/61189/2/BAB_1.pdf

<1% -

<https://www.smkasysyarifiyah.sch.id/2016/10/contoh-program-kerja-pramuka.html>

<1% - <https://karyatulisilmiah.com/pendidikan-dan-investasi-sdm-suatu-perspektif/>

<1% -

<https://jokoloveriska.blogspot.com/2016/01/contoh-skripsi-pengaruh-motivasi-kerja.html>

<1% - http://eprints.undip.ac.id/43060/1/15_MAHENDRA.pdf

<1% -

<https://karamhamzal.blogspot.com/2012/02/hubungan-motivasi-kerja-dan-disiplin.html>

<1% - <http://www.stiekhad.ac.id/wp-content/uploads/2018/02/BUKU-MSDM.pdf>

<1% -

http://www.bpkad.jatimprov.go.id/bpkad/userfiles/lakip_renja/RENSTRA%20BPKAD%202014-2019.pdf

<1% - <https://faisalhammadfani.blogspot.com/2012/11/kepemimpinan-visioner.html>

<1% - http://repository.radenintan.ac.id/1353/3/BAB_II.pdf

<1% -

<https://teknikkepemimpinan.blogspot.com/2007/11/perkembangan-paradigma-kepimpinan.html>

<1% - <https://rumahtugasa209.blogspot.com/2011/06/>

<1% -

<http://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/39330/Chapter%20II.pdf;sequence=4>

<1% -

<https://rowlandpasaribu.files.wordpress.com/2013/09/b-m-rachman-islam-dan-liberalisme.pdf>

<1% -

<https://noryatin.blogspot.com/2015/03/msdm-soal-dan-jawaban-pengintegrasian.html>

<1% -

<https://kampungpedam.blogspot.com/2014/03/buku-guru-kelas-x-maaf-anda-tidak.html>

<1% - <https://psikology09b.blogspot.com/2012/02/kepemimpinan.html>

<1% - <https://beritainformasibaru.blogspot.com/2012/>

<1% -

https://mafiadoc.com/kepemimpinan-dalam-organisasi_59da9b861723ddf3d5fe3675.html

ml

<1% - <https://widapradiana.blogspot.com/2008/12/tipe-kepemimpinan.html>

<1% -

<https://one-inspirations.blogspot.com/2012/12/makalah-kepemimpinan-apa-dan.html>

<1% - <https://fackhrizal.blogspot.com/2018/>

<1% - <http://eprints.uad.ac.id/9801/1/326-337%20Sugara%20%26%20Hijran.pdf>

<1% - <https://fackhrizal.blogspot.com/>

<1% - <https://id.scribd.com/doc/37774614/Leadership>

<1% - <https://teknikindustriitm.blogspot.com/2009/12/teori-sifat-atau-karakteristik.html>

<1% - <https://bloka9.blogspot.com/2012/05/kepemimpinan-sifat-gaya-dan-tipe.html>

<1% -

<https://www.slideshare.net/ndhaabalwifa/makalah-manajemen-kepemimpinan-4278192>

0

<1% - <https://zukhrufarisma.wordpress.com/category/naskah-ilmiah/>

<1% -

<https://id.123dok.com/document/zlg8r8oy-psikologi-pendidikan-landasan-untuk-penge>

<mbangan-strategi-pembelajaran-repository-uin-sumatera-utara-isi-psikologi-pend.html>

<1% -

<https://communicationdomain.wordpress.com/2010/12/18/pemimpin-dan-kepemimpinan/>

<1% - <https://kepemimpinanibd.blogspot.com/feeds/posts/default>

<1% -

<https://seputarberitapendidikan.blogspot.com/2014/05/leadership-pendekatan-pendekatan-studi.html>

<1% - <https://asrinalaily.wordpress.com/2013/12/22/kepemimpinan-dan-kekuasaan/>

<1% -

<https://iilmupaduan.blogspot.com/2015/08/makalah-kepemimpinan-dan-kekuasaan.html>

ml

<1% - <https://jurnaljam.ub.ac.id/index.php/jam/article/download/467/505>

<1% - <https://widapradiana.blogspot.com/feeds/posts/default?orderby=updated>

<1% -

<https://ratnasarigunawan.blogspot.com/2015/06/faktor-faktor-yang-mempengaruhi.html>

ml

<1% - <https://id.scribd.com/doc/44051485/PERILAKU-ORGANISASI>

<1% - <http://repo.polinpdg.ac.id/294/1/646-625-1-PB.pdf>

<1% - <https://id.scribd.com/doc/315637929/Pancasila-BKS-PTN-Bpdf-doc>

<1% - <http://ejournal.uika-bogor.ac.id/index.php/FIKRAH/article/download/222/222>

<1% - <https://www.scribd.com/document/377216012/Adm-Dan-Supervisi-Pendidikan>

<1% -

https://allenmanongko.blogspot.com/2010/11/kepemimpinanleadership_2250.html

<1% -

<https://kamababanyuwangi.blogspot.com/2009/10/organisasi-managejemen-organisasi.html>

<1% - <https://www.slideshare.net/EmeliaGinting/power-point-kepemimpinan-66815268>

<1% -

<https://byrifos.blogspot.com/2012/01/gaya-kepemimpinan-budaya-organisasi.html>

<1% -

<https://anitapurwati.wordpress.com/2012/04/20/tugas-rangkum-teori-kepemimpinan-dan-struktur-organisasi/>

<1% -

<https://rechtsvinding.bphn.go.id/artikel/Ebook%20Full%20JRV%20Vol%202%20No%201.pdf>

<1% - http://etheses.uin-malang.ac.id/2283/5/07410099_Bab_2.pdf

<1% -

https://zakwaan-priaji.blogspot.com/2013/07/kepemimpinan-kepala-sekolah-dalam_13.html

<1% - <https://www.scribd.com/document/332416153/Alat-Ukur-Dan-Kepemimpinan>

<1% -

<https://abahanomkurnaedi.blogspot.com/2012/08/teori-dasar-kepemimpinan.html>

<1% - <https://id.wikihow.com/Menentukan-Tujuan-dan-Mencapainya>

<1% - <https://edukasiniar.blogspot.com/>

<1% - https://abstrak.uns.ac.id/wisuda/upload/S231308037_bab1.pdf

<1% -

<https://bppk.kemenkeu.go.id/id/publikasi/artikel/168-artikel-pengembangan-sdm/20336-pengaruh-gaya-kepemimpinan,-iklim-organisasi,-dan-sistem-rekrutmen,-melalui-mutu-pusdiklat-terhadap-keunggulan-bppk>

<1% - <https://ilmumanagement.blogspot.com/2012/12/kepemimpinan.html>

<1% - <https://ochaamenfreak.blogspot.com/2013/>

<1% - https://www.slideshare.net/k_tarou/bmp-ekma4367

<1% - <https://emperordeva.wordpress.com/about/makalah-tentang-kepemimpinan/>

<1% - <https://moondoggiesmusic.com/gaya-kepemimpinan/>

<1% - <http://eprints.ums.ac.id/36912/1/11.%20NASKAH%20PUBLIKASI.pdf>

<1% - <http://jurnalmandiri.com/index.php/mandiri/article/download/53/48/>

<1% -

https://www.academia.edu/29357767/SKRIPSI_PENGARUH_GAYA_KEPEMIMPINAN_DAN_MOTIVASI_TERHADAP_KINERJA_KARYAWAN_PADA_TREE_HOTEL_DI_MAKASSAR_RANDY_MARS_TORNADO

<1% - <https://hendypunya.blogspot.com/2010/12/makalah-perilaku-organisasi.html>

<1% - <https://alineakoma.blogspot.com/2016/05/leadership.html>

<1% - <https://ahmadmujadidjurnalilmu.blogspot.com/feeds/posts/default>

<1% -
<https://putrajunio.blogspot.com/2014/05/ciri-perilaku-kepemimpinan-kepala.html>
<1% -
<https://staff.blog.ui.ac.id/martani/files/2011/04/PSAK-22-Kombinasi-Bisnis-IFRS-3-16022015.pptx>
<1% - http://repository.ump.ac.id/2902/3/Hendra%20Kurniawan_BAB%20II.pdf
<1% - <https://nenglyla.wordpress.com/2013/08/01/perilaku-kepemimpinan/>
<1% -
<http://staff.uny.ac.id/sites/default/files/penelitian/Dr.%20Drs.%20Sugiharsono,%20M.Si../BUD%20ORG%20&%20KEBRHSL%20KUD.docx>
<1% -
<https://indeksprestasi.blogspot.com/2014/11/pengaruh-perilaku-kepemimpinan-kepala.html>
<1% - <https://brainly.co.id/tugas/6731969>
<1% - <https://marioputramahkota.blogspot.com/feeds/posts/default>
<1% -
<https://matpelsekolah.blogspot.com/2018/03/makalah-leadership-dan-kepimpinan.html>
<1% -
<http://www.marno.lecture.ub.ac.id/files/2014/02/MENYUSUN-PROPOSAL-PENELITIAN.pptx>
<1% - <https://makalah-dudi.blogspot.com/2016/01/teori-organisasi.html>
<1% - <http://dosen.amikom.ac.id/downloads/artikel/BAB8.doc>
<1% - <https://id.scribd.com/doc/250359448/Kepemimpinani-Baru>
<1% - <https://hamidum.wordpress.com/2007/11/27/produktivitas-kerja-2/>
<1% - <https://id.scribd.com/doc/29690876/6946361-perilaku-organisasi>
<1% -
<https://ryanzzeka.wordpress.com/2015/05/01/faktor-faktor-yang-mempengaruhi-pengambilan-keputusan/>
<1% -
https://marjuki01.blogspot.com/2013/12/implentasi-pengelolaan-lembaga_7448.html
<1% - <https://abdanfahreza.blogspot.com/2013/>
<1% -
<https://www.gomarketingstrategic.com/tipe-dan-gaya-kepemimpinan-menurut-para-ahli-terlengkap/>
<1% - <https://dunia-daring.blogspot.com/>
<1% - <https://tedihyo.blogspot.com/2012/03/tujuan-perusahaan.html>
<1% -
<http://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/61281/Chapter%20II.pdf;sequence=4>
<1% - http://etheses.uin-malang.ac.id/2133/5/07510008_Bab_1.pdf

<1% - <https://ikmnursing.blogspot.com/2014/03/teori-dasar-kepemimpinan.html>
<1% -
<https://afidburhanuddin.wordpress.com/2013/12/31/teori-teori-kepemimpinan-pendidikan/>
<1% -
<https://www.scribd.com/document/373850176/Peranan-Kepemimpinan-Dalam-Menghadapi-Era-Global-Dan>
<1% - https://issuu.com/mp-post/docs/mp0507_0e60861671d118
<1% - <https://ganjureducation.wordpress.com/2011/01/04/teori-kelahiran-pemimpin/>
<1% - http://repository.upi.edu/27663/6/S_PEK_1203485_Chapter3.pdf
<1% -
<https://plagiatnever.wordpress.com/2013/10/08/kepemimpinan-kerja-dan-keterampilan-manajemen/>
<1% -
<http://staff.uny.ac.id/sites/default/files/Artikell%20srminar%20nasional09-IRENE.pdf>
<1% - <https://dieyachsyam.blogspot.com/2014/05/teori-dan-gaya-kepemimpinan.html>
<1% -
<https://www.psikoma.com/pengertian-kepemimpinan-apa-itu-arti-kepemimpinan/>
<1% - <https://adpen14bunigal.files.wordpress.com/2013/11/kepemimpinan.docx>
<1% -
<https://gitarahmawati59.blogspot.com/2016/04/kepemimpinan-transaksional.html>
<1% -
<http://fikom.weblog.esaunggul.ac.id/page/3/?xlwjsbcojjsiayws?dezpeixuoargmynk>
<1% -
<https://imekko.blogspot.com/2011/08/book-of-architecture-good-of-book-ok-ok.html>
<1% - <https://core.ac.uk/download/pdf/12218109.pdf>
<1% -
<https://ahmad-hapidin.blogspot.com/2010/08/hubungan-kepemimpinan-kepala-sekolah.html>
<1% -
<https://armandjexo.blogspot.com/2012/04/kepemimpinan-dalam-organisasi-jelaskan.html>
<1% - http://eprints.ums.ac.id/26919/12/02._NASKAH_PUBLIKASI.pdf
<1% - <https://theorymanajemendanorganisasi.blogspot.com/2015/12/kinerja.html>
<1% -
<http://djpbk.kemenkeu.go.id/kppn/jakarta3/id/berita/berita-terbaru/2789-membangun-kerja-sama,-memupuk-kebersamaan-antar-pegawai-kppn-jakarta-iii-melalui-capacity-building-periode-ii-tahun-2016.html>
<1% - <http://pasca.unhas.ac.id/jurnal/files/6918f23c2662d12479bcbcb4149c69dd.pdf>
<1% -

<https://repository.ipb.ac.id/bitstream/handle/123456789/43672/Anna%20Fatchiya.pdf?sequence=1&isAllowed=y>

<1% -

<https://riskangrainii.blogspot.com/2015/11/makalah-tentang-kepemimpinan-soekarno.html>

<1% - <https://dendaayu.wordpress.com/2013/05/>

<1% - <https://ikachessmeilana.wordpress.com/>

<1% - <http://lib.unnes.ac.id/880/1/2290.pdf>

<1% -

<https://juliusruntu.blogspot.com/2013/09/mengelola-dengan-efektif-bahan-diskusi.html>

<1% - <https://ilmugeografi.com/kartografi/skala-batang>

<1% -

https://www.academia.edu/10827735/TELAAH_ULANG_MAKNA_INFORMASI_AKUNTANSI_DARI_PERSPEKTIF_PIALANG_SAHAM

<1% - <https://eprints.uns.ac.id/5770/1/102561609200908471.pdf>

<1% -

<https://idaariswatiartikels.blogspot.com/2013/01/pengaruh-kepemimpinan-dan-motivasi.html>

<1% -

<https://tryisnumberone.blogspot.com/2013/05/imbalan-dan-hukuman-dalam-organisasi.html>

<1% - <http://www.jurnal.unsyiah.ac.id/JMM/article/download/8568/6916>

<1% - <https://sleekr.co/blog/keahlian-yang-harus-dimiliki-oleh-hr/>

<1% - <https://pnsindonesia.blogspot.com/>

<1% - http://repository.upi.edu/9395/2/s_sej_0807006_chapter1.pdf

<1% - <https://referensi-kepemimpinan.blogspot.com/feeds/posts/default>

<1% -

<https://irwantokrc.blogspot.com/2016/01/sejarah-peradaban-islam-pada-masa-nabi.html>

<1% -

<https://cyberanonymus.blogspot.com/2014/05/strategi-dan-substansi-dakwah.html>

<1% -

<https://d-scene.blogspot.com/2011/07/peristiwa-perang-khandaq-banu-quraiza.html>

<1% -

<https://matericeramahdankultum.blogspot.com/2013/05/perang-khandaq-banu-quraiza.html>

<1% -

<https://pangedulan.blogspot.com/2011/06/sejarah-hidup-muhammad-saw-konspirasi.html>

<1% - <https://warofweekly.blogspot.com/2010/10/penaklukan-konstantinopel.html>

<1% -

[https://suyonomemo.blogspot.com/2011/08/masalah-masalah-yang-dihadapi-guru.htm
l](https://suyonomemo.blogspot.com/2011/08/masalah-masalah-yang-dihadapi-guru.html)

<1% -

[https://sekolahdasar28sapuka.blogspot.com/2015/05/analisis-kompetensi-sosial-guru.ht
ml](https://sekolahdasar28sapuka.blogspot.com/2015/05/analisis-kompetensi-sosial-guru.html)

<1% - <https://www.calameo.com/books/0038049235b97f212239e>

<1% -

<https://bakesbangpol.madiunkota.go.id/wp-content/uploads/2018/04/RENSTRA.pdf>

<1% - <https://journalsrigunting.com/tag/pelaksanaan/>

<1% -

[https://contohmakalah4.blogspot.com/2012/12/kepemimpinan-visioner-kharismatik-da
n.html](https://contohmakalah4.blogspot.com/2012/12/kepemimpinan-visioner-kharismatik-dan.html)

<1% - <https://kaukesbokan.blogspot.com/2013/10/>

<1% -

[http://www.indonesiaquran.com/qs-17-36-quran-surat-al-isra-ayat-36-terjemah-bahasa
-indonesia](http://www.indonesiaquran.com/qs-17-36-quran-surat-al-isra-ayat-36-terjemah-bahasa-indonesia)

<1% - <https://www.syahida.com/2016/05/22/4938/jangan-bicara-tanpa-ilmu/>

<1% -

<https://rumaysho.com/13903-khutbah-jumat-7-kenyataan-setelah-ramadhan.html>

<1% -

[https://profnadiroh.wordpress.com/2011/04/05/pembentukan-karakter-bangsa-sebagai
-esensi-pendidikan-kewarganegaraan-2/](https://profnadiroh.wordpress.com/2011/04/05/pembentukan-karakter-bangsa-sebagai-esensi-pendidikan-kewarganegaraan-2/)

<1% - <https://id.wikihow.com/Mencegah-Perceraian>

<1% -

[https://berbaginformasii.blogspot.com/2017/01/barangsiapa-yang-hari-ini-lebih-baik.ht
ml](https://berbaginformasii.blogspot.com/2017/01/barangsiapa-yang-hari-ini-lebih-baik.html)

<1% - <http://digilib.upi.edu/digitalist.php?export=xml>

<1% -

[http://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/31384/Chapter%20II.pdf;sequen
ce=4](http://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/31384/Chapter%20II.pdf;sequence=4)

<1% -

<http://www.bgl.esdm.go.id/publication/kcfinder/files/article/JLBG%2020120103.pdf>

<1% - <https://id.scribd.com/doc/49981598/Wawasan-Al-Qur-an>

<1% - <https://miqdadarromy.blogspot.com/2013/04/musyawah.html>

<1% - <https://otodidakilmu.blogspot.com/2007/12/musyawah.html>

<1% -

[https://berandaintelegial.blogspot.com/2013/04/musyawah-dalam-perspektiif-al-qur
an.html](https://berandaintelegial.blogspot.com/2013/04/musyawah-dalam-perspektiif-al-quran.html)

<1% - <https://alquran.pro/terjemahan-makna-surat-an-nisaa-4-ayat-59>

<1% -

<https://www.coursehero.com/file/p3td5c06/Terjemahnya-Wahai-orang-orang-beriman-Apabila-dikatakan-kepadamu-Berilah/>

<1% -

<https://naskahalquran.blogspot.com/2012/08/pemerintah-yang-taat-kepada-allah-dan.html>

<1% - <https://brainly.co.id/tugas/4596094>

<1% - https://issuu.com/waspada/docs/waspada__jumat_28_oktober_2011

<1% -

https://mafiadoc.com/seni-budaya-panitia-sertifikasi-guru-rayon-115-universitas-_59c80b6d1723dd11f81ddcd2.html

<1% - <https://idewi.blogspot.com/>

<1% -

<https://www.universitaspikologi.com/2018/07/aspek-aspek-dan-faktor-kepercayaan-dir.html>

<1% -

<https://edu-paionline.blogspot.com/2012/01/penjelasan-surat-as-syuro-ayat-38-dan.html>

<1% -

<https://msikepri.wordpress.com/2011/07/24/pentingnya-musyawah-dalam-mengambil-setiap-keputusan/>

<1% - https://sun3cipasung.blogspot.com/2012/12/ayat-ayat-ham_30.html

<1% - <https://konsultasiskripsi.com/category/manajemen/page/7/>

<1% - <https://www.scribd.com/document/332084372/Homepage-RSS>

<1% -

<http://staff.ui.ac.id/system/files/users/liche/material/arisan86-komitmenorganisasi-liche.pdf>

<1% -

<https://sosiologihuku.blogspot.com/2009/07/tugas-mahasiswa-s2-hukum-uid.html>

<1% - https://issuu.com/yusufmaulana/docs/ikhwanul_muslimin_sebuah_wajah_tedu

<1% - https://issuu.com/bpos/docs/12_desember_2013

<1% -

<https://najaciesagitariuskadiri.wordpress.com/2013/04/17/kekuasaan-dalam-kepemimpinan/>

<1% - <https://nikialmafebriana Fauzi.blogspot.com/2013/01/>

<1% -

<https://idtesis.com/pengertian-keluarga-sadar-gizi-kadarzi-dan-tata-cara-pelaksanaan/>

1% -

<http://www.suaramuhammadiyah.id/2017/02/22/jadilah-pemimpin-yang-dicintai-rakyat-1/>

<1% -

<https://untung15011963.blogspot.com/2014/06/aspek-pasar-dan-pemasaran-dlm-skb.html>

<1% -

<https://www.ojk.go.id/id/berita-dan-kegiatan/publikasi/Documents/Pages/Buku-Pahami-dan-Hindari-Tindak-Pidana-Perbankan/BUKU%20PAHAM%20DAN%20HINDARI%20-%20MEMAHAMI%20DAN%20MENGHINDARI%20TINDAK%20PIDANA%20%20PERBANKAN.pdf>

<1% -

<https://www.slideshare.net/annastupank/makalah-metodologi-studi-islam-keluarga-dan-masyarakat-dalam-islam>

<1% -

https://archive.org/stream/Kitab_Terjemahan/mushthafa%20masyhur%20-%20alqiyadah%20wal%20jundiyah_djvu.txt

<1% -

<http://hajij.com/id/articles/religious-articles-viewpoints/item/3301-pesan-universal-pengutusan-nabi-muhammad-saw>

<1% - <https://sultrakini.com/berita/pemimpin-sejati-pemimpin-merdeka>

<1% -

<https://www.fahiraaidris.id/senator-jakarta-pemimpin-ibukota-harus-berpihak-kepada-yang-lemah.html>

<1% -

<https://dr-sihnanto.blogspot.com/2012/12/kepemimpinan-atau-laedership-dalam-islam.html>

<1% - <http://eprints.walisongo.ac.id/6025/3/BAB%20II.pdf>

<1% -

<https://sdedeiskandar.blogspot.com/2015/11/pengertian-manajemen-dan-kepemimpinan.html>

<1% - <https://islamuna-adib.blogspot.com/feeds/posts/default>

<1% -

<https://makalahtugaspai.blogspot.com/2014/11/tanggung-jawab-kepemimpinan.html>

<1% -

<https://hasmawatilaode.blogspot.com/2013/10/etika-pelayanan-di-rumah-sakit.html>

<1% - <https://id.scribd.com/doc/287102502/MATERI-LENGKAP-pdf>

<1% - https://issuu.com/kanreg4-bkn/docs/warta_11

<1% - https://www.academia.edu/3614908/Kemiskinan_DaTa

<1% - <http://ejurnal.untag-smd.ac.id/index.php/AP/article/view/2975/2922>

<1% - https://mafiadoc.com/jurnal-kppu_599ddd661723dd0f406ee5af.html

<1% - http://repository.upi.edu/796/5/T_ADPEN_009594_Chapter1.pdf

<1% - <https://izudinjosep.blogspot.com/2012/06/v-behaviorurldefaultvmlo.html>

<1% - <https://iain-s.blogspot.com/2013/04/pengertian-dan-dasar-dasar-organisasi.html>

<1% - <http://ijain.org/index.php/IJAIN/article/downloadSuppFile/43/21>

<1% - <https://gabriellabcde.blogspot.com/feeds/posts/default>

<1% - <https://www.scribd.com/document/360555056/Jurnal-Equilibrium-2017-Ok>

<1% -

<https://semangatinspirasi.blogspot.com/2012/07/pengantar-teori-ekonomi-makro.html>

<1% -

<https://www.slideshare.net/unchioshin/budaya-organisasi-oleh-dr-hj-tine-silvana-r-dramsi>

<1% - <https://quizlet.com/135825550/nce-consultation-flash-cards/>

<1% -

<https://www.coursehero.com/file/p64nrv6/therefore-to-be-taught-to-new-members-as-the-correct-way-to-perceive-think-and/>

<1% - <https://kabar-pendidikan.blogspot.com/2011/05/budaya-organisasi.html>

<1% - <http://journal.uin-alauddin.ac.id/index.php/minds/article/download/4682/4331>

<1% -

http://file.upi.edu/Direktori/FPEB/PRODI._MANAJEMEN_FPEB/197207152003121-CHAIR_UL_FURQON/Artikel-Organizational_Culture.pdf

1% -

<http://download.portalgaruda.org/article.php?article=6732&val=444&title=Analisis%20Budaya%20Organisasional%20Terhadap%20Komitmen%20Kerja%20Karyawan%20Dalam%20Peningkatan%20Kinerja%20Organisasional%20Karyawan>

<1% - <https://psychologyumsby.wordpress.com/2011/10/>

<1% - <https://id.scribd.com/doc/243615449/makalah-organisasi>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/332058869_PEMAHAMAN_MAKNA_SIMBOL_LOGO_TELKOMSEL_PADA_KARYAWAN_DENGAN_BUDAYA_ORGANISASI_ANALISIS_SEMI_OTIKA_ROLAND_BARTHES_PADA_LOGO_TELKOMSEL

<1% -

<https://antariksastrategi2010.blogspot.com/2013/11/analisis-lingkungan-strategik-dalam.html>

<1% -

<http://hariyatno.staff.gunadarma.ac.id/Downloads/files/34503/8-meet-8-manajer+strategik-a2.pdf>

<1% - <http://p2m.polibatam.ac.id/wp-content/uploads/2015/01/Merlin-Kurniati1.pdf>

<1% - <http://digilib.uinsby.ac.id/530/4/Bab%202.pdf>

<1% -

https://www.kompasiana.com/hendraadmaja/jawaban-tugas-mata-kuliah-budaya-organisasi_54f358e6745513802b6c7254

<1% -

<https://imasarahnabila.blogspot.com/2013/02/budaya-dan-etika-dalam-organisasi.html>
<1% -

<https://www.ojk.go.id/id/regulasi/otoritas-jasa-keuangan/rancangan-regulasi/Documents/Lampiran%201%20-%20Pedoman%20Strategi%20Anti%20Fraud%20Bagi%20Bank%20Umum.pdf>
<1% -

<http://journal.unhas.ac.id/index.php/jakpp/article/download/45/43>
<1% -

<https://rikapiliang13.blogspot.com/2013/02/budaya-individu-dalam-organisasi.html>
<1% -

<https://www.scribd.com/document/372996248/JurnalRisetKeperawatanIndonesiaVol-1No-2>
<1% -

<https://miendanu.blogspot.com/2009/07/pengelolaan-pendidikan-dan-profesi.html>
<1% -

<https://vonmanajemen.blogspot.com/2018/01/persepsi-dan-pengambilan-keputusan.html>
<1% -

<https://tarqumaziz.blogspot.com/2014/11/budaya-organisasi.html>
<1% -

<http://journal.fekon.unand.ac.id/mhs/submit3/index.php/S1MM/article/download/26/37>
<1% -

<https://pondokilmiah-lombok.blogspot.com/#!>
<1% -

http://file.upi.edu/Direktori/FIP/JUR._PEND._LUAR_SEKOLAH/197106141998031-JONI_RAHMAT_PRAMUDIA/Teori-Organisasi-Komunikasi_%5BCompatibility_Mode%5D.pdf
<1% -

<https://syamsudinserero.blogspot.com/2015/06/budaya-organisasi-di-lembaga-pendidikan.html>
<1% -

<http://pascasarjana.umy.ac.id/wp-content/uploads/2016/08/1.muh-nizar.pdf>
<1% -

<https://repository.widyatama.ac.id/xmlui/bitstream/handle/123456789/3675/Bab%201.pdf?sequence=6>
<1% -

<https://adianlangge.blogspot.com/2013/05/pengertian-konsep-nilai-dan-sistem.html>
<1% -

<https://muhammadirsyadcahyadi.blogspot.com/2015/>
<1% -

<https://hetzer45.blogspot.com/2015/02/makalah-budaya-organisasi-dan-budaya.html>
<1% -

https://issuu.com/debrianruhutsaragih/docs/warta_pengawasan_bpkp_september_201
<1% -

<https://jurnaljam.ub.ac.id/index.php/jam/article/viewFile/172/161>
<1% -

<https://lib.unnes.ac.id/17805/1/7311409025.pdf>
<1% -

<https://sikuyangora.wordpress.com/2010/08/19/budaya-organisasi/>

<1% -
<https://id.scribd.com/doc/248595031/Ringkasan-Sistem-Pengendalian-Manajemen>
<1% -
<https://winarnotugas.blogspot.com/2012/06/pengaruh-teknologi-terhadap-budaya.html>
<1% - https://www.academia.edu/36416477/TGS_AKUNTANSI_INTER
<1% - <https://www.finroll.com/pr-besar-umat-islam-dan-sandal-jepit-sang-ustaz/>
<1% - <https://agusarwani.blogspot.com/feeds/posts/default>
<1% -
<https://dewirosdyana.wordpress.com/2013/12/14/organisasi-koordinasi-wewenang-delegasi-dan-penyusunan-personalia-organisasi/>
<1% -
https://www.researchgate.net/publication/333138851_Faktor_Budaya_Organisasi_Kepemimpinan_Transformasional_dan_Kompensasi_Berpengaruh_Terhadap_Kinerja_Karyawan_Studi_Pada_Kantor_Telkom_Cabang_Banjarmasin
<1% - <http://journal.upgris.ac.id/index.php/jmp/article/download/1921/1521>
<1% - <https://ragazzacorp.blogspot.com/2012/12/efisiensi-dan-efektivitas-dalam.html>
<1% - <https://masudumar.wordpress.com/2012/09/02/pengantarmas/>
<1% -
<https://perpus-sospol.blogspot.com/2011/04/konsep-dasar-budaya-organisasi.html>
<1% -
<https://teknikpimpinan.blogspot.com/2010/09/konsep-budaya-organisasi.html>
<1% - <https://ejournal.unsrat.ac.id/index.php/jab/article/download/20278/19885>
<1% - <https://smk1-barru.blogspot.com/>
<1% - <http://ap.fip.um.ac.id/wp-content/uploads/2015/05/2-Asep-Sunandar.pdf>
<1% -
http://file.upi.edu/Direktori/FPTK/JUR._PEND._KESEJAHTERAAN_KELUARGA/196305211993012-TATI_SETIAWATI/BK/HO-BK_Pertemuan_ke-3,4%265.pdf
<1% -
<https://stie-pertiwi.ac.id/wp-content/uploads/2017/09/Jurnal-Econimicus-2016-1-1.pdf>
<1% -
<http://eprints.dinus.ac.id/15080/6/Buku-pendidikan-anti-korupsi-untuk-perguruan-tinggi-2014-09-11.pdf>
<1% - <http://www.lib.ui.ac.id/naskahringkas/2016-05/S55548-Risha%20Emyta>
<1% - <http://journals.ums.ac.id/index.php/komuniti/article/download/4183/2767>
1% -
<https://id.123dok.com/document/4yr3kl7y-analisis-pengaruh-motivasi-dan-budaya-organisasi-terhadap-kinerja-karyawan-pada-pt-general-electric-finance-indonesia-di-jakarta.html>
<1% -
http://file.upi.edu/Direktori/FPTK/JUR._PEND._TEKNIK_ELEKTRO/195512041981031-BAC

HTIAR_HASAN/STUDI_KELAYAKAN_PROYEK_pak_bahtiar.pdf

<1% - <https://www.jobstreet.co.id/id/job-search/sales-executive-denpasar-jobs/>

<1% - <https://blogguaadexkikiecabee.blogspot.com/>

<1% -

<https://corporateculturepln.blogspot.com/2010/10/analisa-pengaruh-budaya-organisasi.html>

<1% - <https://edoc.pub/budaya-organisasi-7-pdf-free.html>

<1% -

<https://www.gomarketingstrategic.com/7-karakteristik-tipe-tipe-fungsi-dan-manfaat-budaya-perusahaan/>

<1% - <https://id.scribd.com/doc/23856928/penyakit-pembekuan-darah>

<1% -

<https://pengertiandefinisi.com/pengertian-pekerjaan-dan-konsep-konsep-yang-mengikutinya/>

<1% - <https://efendihatta.blogspot.com/2010/07/pengertian-budaya-organisasi.html>

<1% -

<https://marketingnull.blogspot.com/2016/07/7-karakteristik-tipe-tipe-fungsi-dan.html>

<1% -

<http://eprints.umk.ac.id/499/15/Full%2BProsiding%2BSemnas%2BPsi%2BUMK%2B2012.cracked.104-115.pdf>

<1% -

<http://library.binus.ac.id/eColls/eThesiscoll/Bab2/2015-1-00100-MN%20Bab2001.pdf>

<1% -

<https://modul.mercubuana.ac.id/PT1BTnRBRE53VXpN/Cecep+Winata+-+Business+Ethics+And+Good+Governance+%5B35040%5D%7CModul+Business+Ethics+and+Good+Governance+%5BTM4%5D.docx>

<1% -

<http://psikologi.untag-sby.ac.id/index.php/informasi/publikasi-ilmiah/artikel-jurnal/164-menu/menu-utama/informasi/fenomena/vol-vi-no-1-pebruari-2011>

<1% - <https://mapande.blogspot.com/2013/10/>

<1% - <https://id.scribd.com/doc/304463308/Booklet-Modul-Asesmen-Berbicara>

<1% - http://rizal.blog.undip.ac.id/files/2009/07/dipakai_siskom_etika-profesi.pdf

<1% -

<http://eprints.umk.ac.id/499/21/Full%2BProsiding%2BSemnas%2BPsi%2BUMK%2B2012.cracked.185-195.pdf>

<1% -

<http://staff.uny.ac.id/sites/default/files/132310875/Membangun%20Budaya%20Organisasi%20educinfo.pdf>

<1% -

<https://id.123dok.com/document/zgg1do2z-materi-pembelajaran-ppkn-smk-gurupintar>

.html

<1% -

<http://www.teen.co.id/read/8918/3-musisi-indonesia-ini-sekarang-lebih-dikenal-sebagai-penulis>

<1% -

<http://digilib.unimus.ac.id/files/disk1/118/jtptunimus-gdl-meytaratna-5865-2-babii.pdf>

<1% - <https://tiararizkiseptia.blogspot.com/2015/12/budaya-organisasi.html>

<1% -

<http://ciputrauceo.net/blog/2015/7/14/segmentasi-pasar-beserta-pengelompokan-dan-contoh>

<1% -

https://aydha123.blogspot.com/2014/12/kondisi-sosial-ekonomi-dan-budaya_14.html

<1% -

https://ratnaazisprasetyo.blogspot.com/2013/01/pergeseran-pola-gaya-hidup-remaja-di_3.html

<1% -

<https://miszdzaa.blogspot.com/2009/09/manusia-dari-perspektif-al-quran-dan.html>

<1% -

http://www.untag-smd.ac.id/files/Perpustakaan_Digital_1/DEMOCRACY%20Demokrasi%20dan%20Konflik.pdf

<1% - <https://id.scribd.com/doc/95037815/kepempimpinan>

<1% -

<https://aditmilan.wordpress.com/2014/07/04/budaya-kreativitas-dan-inovasi-dan-perubahan-pengembangan-organisasi/>

<1% -

<https://id.123dok.com/document/yjd0226y-ilmu-pengetahuan-sosial-5-sd-kelas-5-20080726124002.html>

<1% -

https://www.kompasiana.com/nsudiana/peran-masyarakat-dalam-pembangunan_5500cc89a333119814510152

<1% -

http://bsd.pendidikan.id/data/SMK_10/Penjualan_Jilid_1_Kelas_10_Devi_Puspitasari_2008.pdf

<1% -

<https://aroxx.blogspot.com/2013/10/pengertian-lengkap-budaya-dan-organisasi.html>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/259761369_BUDAYA_PERUSAHAAN_DAN_PERSPEKTIF_PENGEMBANGAN_KARIR_PADA_KARYAWAN_YANG_BEKERJA_DI_PT_TELEKOMUNIKASI_INDONESIA

<1% -

<https://www.slideshare.net/Friskatriana/budaya-organisasi-perilaku-keorganisasian>
<1% -

https://ceppywr.blogspot.com/2010/11/kultur-dan-lingkungan-organisasi_10.html
<1% - <https://jurnal.ugm.ac.id/jpsi/article/view/7036/5488>
<1% - <https://blognyaekonomi.files.wordpress.com/2013/06/49-118-1-pb.pdf>
<1% - <https://faridaniva.blogspot.com/2013/12/makalah-budaya-kerja.html>
<1% -

<https://kumpulanmakalah94.blogspot.com/2016/02/budaya-kerja-yang-terkomputerisasi.html>
<1% - <https://apmcs.blogspot.com/2010/10/tugas-2-corporate-culture.html>
<1% -

http://file.upi.edu/Direktori/FPEB/PRODI._EKONOMI_DAN_KOPERASI/196302211987032-NETI_BUDIWATI/KONSEP_DASAR_PERKOPERASIAN.pdf
<1% -

https://www.kompasiana.com/justariss/budaya-organisasi-sebagai-alat-komunikasi-dalam-organisasi-pentingkah_552adedb6ea8343f1d552d1e
<1% -

<https://www.kumpulanskripsi.blogspot.com/2008/11/pengaruh-budaya-organisasi-dan-komitmen.html>
<1% - https://sdoriza.files.wordpress.com/2017/04/pertemuan-ke-6_nilai-sosial.pdf
<1% - <https://www.dosenpendidikan.co.id/manusia-sebagai-makhluk-sosial/>
<1% - <http://jurnal.unmer.ac.id/index.php/jbm/article/download/2393/1513>
<1% -

<http://repository.uinjkt.ac.id/dspace/bitstream/123456789/39276/2/FAJRI%20DEA%20PRIANDANA-FPSI.pdf>
<1% -

<https://idtesis.com/tesis-s2-magister-manajemen-sumber-daya-manusia-universitas-indonesia-ui/>
<1% - <https://metodepenelitian.wordpress.com/hakekat-penelitian/>
<1% -

https://www.researchgate.net/publication/317256466_PENGARUH_KEPEMIMPINAN_TRANSMASIONAL_DAN_BUDAYA_ORGANISASI_TERHADAP_EMPLOYEE_ENGAGEMENT_DAN_DAMPAKNYA_TERHADAP_ORGANIZATIONAL_CITIZENSHIP_BEHAVIOR_Studi_pada_Karyawan_PT_Jakarta_Cakratunggal_Steel_M
<1% -

<https://csws.fisip.unair.ac.id/2018/03/undang-undang-desa-dan-permasalahan-sosial-budaya-didik-sukriono/>
<1% - <https://antoncharlianetika.blogspot.com/2014/02/etika-sebagai-abdi.html>
<1% -

<https://deddgunadarma.blogspot.com/2011/11/tugas-isd-tentang-ilmu-sosial-dasar.ht>

ml

<1% -

<https://anharululum.blogspot.com/2012/06/hukum-hukum-yang-berkaitan-dengan-adzan.html>

<1% - <https://makalainet.blogspot.com/2014/01/analisis-jabatan.html>

<1% -

<https://contohmakalah4.blogspot.com/2013/12/skripsi-hubungan-efektivitas-komunikasi.html>

<1% -

<https://kebudayaan.kemdikbud.go.id/bpnbsulsel/aktivitas-mahasiswa-dalam-mengisi-waktu-senggang-di-kota-makassar/>

<1% -

<http://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/56294/Chapter%20II.pdf?sequence=4&isAllowed=y>

<1% - http://etheses.uin-malang.ac.id/1210/5/09410159_Bab_2.pdf

<1% -

<https://mudah-bahasaindonesia.blogspot.com/2016/01/contoh-kalimat-menggunakan-kata-maka.html>

<1% -

https://www.academia.edu/8378345/FAKTOR-FAKTOR_YANG_MEMPENGARUHI_PEMBERIAN_ASI_EKSKLUSIF_PADA_IBU_MENYUSUI_DI_KELURAHAN_PEDALANGAN_KECAMATAN_BANYUMANIK_KOTA_SEMARANG

<1% -

<https://docplayer.info/39204307-Membangun-pertautan-syariah-kaitannya-dengan-peningkatan-kinerja-karyawan-perbankan-syariah-di-kota-semarang-disertasi.html>

<1% - <https://jdih.luwuutarakab.go.id/>

<1% - http://repository.upi.edu/1338/5/s_c0151_054240_chapter4.pdf

<1% -

<https://skripsi-tesis-ptk-kti-gratis.blogspot.com/2011/10/kumpulan-referensi-skripsi-tesis-bag-4.html>

<1% - <http://eprints.undip.ac.id/18483/1/Nurjanah2.pdf>

<1% -

<http://repository.unhas.ac.id/bitstream/handle/123456789/1602/SKRIPSI%20RISKA%20PRATIWI.pdf?sequence=1>

<1% - <http://repository.gunadarma.ac.id/view/subjects/AI.html>

<1% - https://www.academia.edu/10306466/INDEPENDENSI_and_KOMITMEN_AUDITOR

<1% - <https://journal.unesa.ac.id/index.php/bisma/article/view/2269>

<1% -

<http://www.ejurnal.bunghatta.ac.id/index.php?journal=JPSC2&page=article&op=view&path%5B%5D=1288>

<1% -

http://staff.uny.ac.id/sites/default/files/penelitian/Lina%20Nur%20%20Hidayati,%20SE,%20MM/Penelitian_Pengaruh%20Gaya%20Kepemimpinan%20terhadap%20Kepuasan%20Kerja%20Karyawan.pdf

<1% - <http://journal.feb.unmul.ac.id/index.php/KINERJA/article/download/17/20>

<1% - <https://journal.stieamkop.ac.id/index.php/yume/article/view/481>

<1% -

https://www.academia.edu/35682273/PENGARUH_KEPUASAN_KERJA_TERHADAP_KOMITMEN_ORGANISASI_DAN_KINERJA_PEGAWAI_SERTA

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/322102746_Pengaruh_Keterlibatan_Kerja_Budaya_Organisasi_dan_Motivasi_Kerja_terhadap_Kepuasan_Kerja_Pegawai

<1% - <http://ejournal.unsrat.ac.id/index.php/emba/article/download/6573/6095>

<1% -

<https://docplayer.info/65407806-Hubungan-persepsi-dukungan-organisasi-dengan-komitmen-organisasi-pada-karyawan.html>

<1% -

<https://id.123dok.com/document/zk837d1z-bab-ii-landasan-teori-a-konsep-dan-teori-globalisasi-pengaruh-globalisasi-budaya-dan-pemberdayaan-felda-terhadap-akhlak-remaja-muslim-di-kuantan-pahang-malaysia-raden-intan-repository.html>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/307667753_PENGARUH_PARTISIPASI_PENYUSUNAN_ANGGARAN_TERHADAP_KINERJA_MANAJERIAL_KOMITMEN_ORGANISASI_DAN_JOB_RELATED_STRESS_SEBAGAI_VARIABEL_INTERVENING

<1% -

<https://mudah-bahasaindonesia.blogspot.com/2015/11/contoh-kalimat-menggunakan-kata-beberapa.html>

<1% - <http://ejournal.unhasy.ac.id/index.php/bisei/article/download/266/258>

<1% -

<https://repository.widyatama.ac.id/xmlui/bitstream/handle/123456789/2224/yani%20iriani%202.pdf?sequence=1>

<1% -

<https://id.123dok.com/document/wye9vwrq-pengaruh-gaya-kepemimpinan-dan-komunikasi-terhadap-kepuasan-kerja-pada-pegawai-badan-kepegawaian-daerah-kota-medan.html>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/295801130_ANALISIS_DAMPAK_KEPEMIMPINAN_TRANSAKSIONAL_DAN_TRANSFORMASIONAL_TERHADAP_PEMBELAJARAN_ORGANISASI_PADA_PT_BANGUN_SATYA_WACANA_SURABAYA

<1% - <https://id.scribd.com/doc/276972435/11715599>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/318787162_Komitmen_Organisasi_Karyawan_dengan_Kepribadian_Tipe_A_dan_Tipe_B

<1% - <https://konsultasiskripsi.com/blog/page/2/>

<1% - <http://repository.unpas.ac.id/3053/2/BAB%20123%20UT%20ANWARI.docx>

<1% -

<http://administrasibisnis.studentjournal.ub.ac.id/index.php/jab/article/download/570/772>

<1% -

<https://juliusruntu.blogspot.com/2014/02/indikator-loyalitas-karyawan-bahan.html>

<1% - <http://digilib.uinsby.ac.id/9295/5/BAB%20II.pdf>

<1% -

<https://www.coursehero.com/file/p44ob0ud/kelompoknya-dan-memiliki-khusus-yang-tepat-bagi-situasi-khusus-Definisi-lain/>

<1% -

<https://terasmakalah.blogspot.com/2010/09/makalah-tingkat-kesadaran-politik.html>

<1% - <http://ejournal.bsi.ac.id/ejurnal/index.php/widyacipta/article/download/5023/pdf>

<1% - <http://repository.unpas.ac.id/13808/4/BAB%20II.pdf>

<1% -

<http://scholar.unand.ac.id/38104/2/TEXT%20%28BAB%20I.%20PENDAHULUAN%29.pdf>

<1% - <https://ekonomizarmi.blogspot.com/2015/03/penelitian-dan-statistik.html>

<1% - <http://pasca.unhas.ac.id/jurnal/files/dd2b976fc672abe15642fbb008b8e50a.pdf>

<1% - http://eprints.ums.ac.id/59153/15/NASKAH%20PUBLIKASI-libraryums_Riski.pdf

<1% -

<http://administrasibisnis.studentjournal.ub.ac.id/index.php/jab/article/viewFile/324/515>

<1% -

http://eprints.umk.ac.id/4904/20/Full_Prosiding_Semnas_Psi_UMK_2015.241-253.pdf

<1% - <https://aliner25b078.blogspot.com/2014/>

<1% - http://a-research.upi.edu/operator/upload/s_ppb_022186_chapter1.pdf

<1% - http://etheses.uin-malang.ac.id/1205/6/11410021_Bab_2.pdf

<1% - <http://muwafikcenter.lecture.ub.ac.id/2014/04/citra-dan-reputasi/>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/332570493_PENGARUH_INDEPENDENSI_PENGAWASAN_INTERNAL_TERHADAP_PENCEGAHAN_KORUPSI_DENGAN_KOMITMEN_ORGANISASI_SEBAGAI_VARIABEL_MODERASI_STUDI_PADA_MAHKAMAH_AGUNG_RI

<1% -

<https://jurnalilmiahmanajemen.files.wordpress.com/2011/03/analisis-variabel-pembentuk-kepuasan-konsumen-pada-ritel-minimarket-alfamart-dan-indomaret-di-wilayah-pesanggrahan-jakarta-selatan.pdf>

<1% - <http://ojs.uma.ac.id/index.php/analitika/article/download/864/841>

<1% -

<https://cahayalaili.blogspot.com/2011/05/implikasi-pertumbuhan-dan-perkembangan.html>

<1% - <https://materibelajar.co.id/kompetitif-adalah/>

<1% -

<https://immtarbiyahpwt.blogspot.com/2012/01/input-proses-dan-output-pendidikan.html>

<1% - <https://www.gurupendidikan.co.id/visi-dan-misi/>

<1% -

http://digilib.mercubuana.ac.id/manager/t!@file_artikel_abstrak/Isi_Artikel_339064484891.pdf

<1% - <https://udai08.blogspot.com/2016/06/dinamika-konflik-motivasi-kerja-dan.html>

<1% - <http://ejournal.kopertis10.or.id/index.php/benefita/article/download/1271/741>

<1% - <http://eprints.umm.ac.id/20226/3/jiptummpp-gdl-anidyahari-31604-3-babii.pdf>

<1% - <http://eprints.ums.ac.id/47807/28/NASKAH%20PUBLIKASI.pdf>

<1% - http://eprints.dinus.ac.id/17135/1/jurnal_15503.pdf

<1% - <https://brainly.co.id/tugas/25800196>

<1% - <https://konsultasiskripsi.com/tag/konsultasi-tesis/page/15/>

<1% -

https://www.kompasiana.com/habsulnurahdi/kepemimpinan-dan-perubahan_552cc6de6ea834041b8b457a

<1% - <https://www.gurupendidikan.co.id/perilaku-organisasi/>

<1% -

<https://syarifudin-manajemensumberdayamanusia.blogspot.com/2008/12/makalah-manajemen-sumber-daya-manusia.html>

<1% - <http://makalahme02.blogspot.co.id/feeds/posts/default>

<1% -

<https://id.123dok.com/document/dy4o0rzn-fungsi-ikatan-persaudaraan-muslim-socfindo-ipms-dalam-membangun-hubungan-sosial-dengan-masyarakat-sekitar-studi-deskriptif-di-perkebunan-pt-socfindo-kebun-aek-loba-kecamatan-aek-kuasan-kabupaten-asahan.html>

<1% - <https://darwisroland.blogspot.com/2013/07/makalah-kerja-sama-tim.html>

<1% - <https://dosenekonomi.com/ilmu-ekonomi/sda/kebutuhan-dasar-manusia>

<1% - <https://kireymidori.wordpress.com/tag/ryeowook/page/5/>

<1% -

<https://smamuhammadiyah1tasikmalayageo.blogspot.com/2010/05/kegagalan-adalah-sukses-tertunda.html>

<1% -

<http://repository.unib.ac.id/8045/1/B12%20Manap,%202013%20-%20BUKU%20Perencanaan%20Pendidikan%20-%20IPB%20Press.pdf>

<1% - http://badanbahasa.kemdikbud.go.id/lamanbahasa/petunjuk_praktis/661
<1% - <https://makalahcenter.blogspot.com/2010/12/komitmen-organisasi.html>
<1% -
<http://pascasarjana.umy.ac.id/wp-content/uploads/2017/03/48-MM-ASROFIAH-Pengaruh-Keadilan-Prosedural-Karir.pdf>
<1% - <http://eprints.mercubuana-yogya.ac.id/2241/3/BAB%20II.pdf>
<1% -
<https://irsansuhaefri.blogspot.com/2011/05/pengaruh-kemampuan-dan-motivasi.html>
<1% -
<https://samirdjawa.blogspot.com/2013/01/pengaruh-gaya-kepemimpinan-terhadap.html>
<1% - <https://dalamislam.com/landasan-agama/makna-surat-al-ashr>
<1% - <https://tugasdae.blogspot.com/2016/05/v-behaviorurldefaultvmlo.html>
<1% - <https://risalahmuslim.id/quran/at-taubah/9-105/>
<1% - <https://tafsirq.com/9-at-taubah/ayat-105>
<1% -
<https://lembahkluatlc.blogspot.com/2015/03/ccontoh-skripsi-jurusan-pengembangan.html>
<1% -
<https://misterokky.wordpress.com/2016/03/07/ccontoh-skripsi-wirausaha-smk-negeri-7-semarang/>
<1% - <https://issuu.com/harianjurnalasia/docs/29october2015>
1% -
<http://www.umm.ac.id/files/file/Muhammadiyah%20Corner/Khutbah/Membangkitkan%20Etos%20Kerja%20Muslim.pdf>
<1% -
<https://al-asfa.blogspot.com/2015/12/karakter-diri-menurut-juz-al-quran-1-30.html>
<1% -
<https://belajartafsiralquran.blogspot.com/2016/06/221-surah-al-hajj-ayat-1-35.html>
<1% - <https://www.fatihsyuhud.net/jihad-dalam-islam-1-jihad-besar/>
<1% - <https://khazanah.republika.co.id/berita/q02y79313/bersama-yang-dicintai>
<1% -
https://www.academia.edu/24287740/PERKEMBANGAN_DAN_KEUNIKAN_VARIABEL_MOTIVASI_KINERJA_KEPUASAN
<1% - https://id.wikipedia.org/wiki/Penanda_genetik
<1% -
https://www.researchgate.net/publication/310436225_Big_Five_Personality_sebagai_Prediktor_Kreativitas_dalam_Meningkatkan_Kinerja_Anggota_Dewan
<1% - <https://skripsi-manajemen.blogspot.com/2011/02/pengertian-kinerja.html>
<1% - <http://repository.unpas.ac.id/37774/5/BAB%20I.pdf>

<1% -

<https://www.bahanbelajar.com/2016/08/pemecahan-masalah-ekonomi-pada-beberapa.html>

<1% - <https://referensimakalahjurnal.blogspot.com/2015/03/kinerja.html>

<1% - <https://dadanggani.blogspot.com/2012/11/kinerja-sebuah-telaah-teoritis.html>

<1% - http://eprints.dinus.ac.id/17572/1/jurnal_14881.pdf

<1% -

<https://sdmberkualitas.blogspot.com/2016/06/pengaruh-kemampuan-dan-motivasi-kerja.html>

<1% -

https://www.kompasiana.com/maruasas/apa-itu-kinerja_552ff08f6ea83413698b46f0

<1% - <http://ejournal.unsrat.ac.id/index.php/politico/article/download/12908/12496>

<1% - <https://kumpulanmakalah2012.blogspot.com/>

<1% - http://etheses.uin-malang.ac.id/1708/5/09410130_Bab_2.pdf

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/326123051_Pengaruh_Penempatan_dan_Keterlibatan_Kerja_Terhadap_Kinerja_Karyawan

<1% -

<https://repository.ipb.ac.id/jspui/bitstream/123456789/851/10/Bab%20III%201998asa.pdf>

<1% - <http://fliphtml5.com/uuwy/qtuz/basic/51-100>

<1% -

<https://seanfaturahim.blogspot.com/2013/04/manajemen-sumber-daya-manusia.html>

<1% - <https://mamvicious678.blogspot.com/2016/02/pengertian-kinerja.html>

<1% -

<https://www.walisembilan.com/amalan-doa-agar-diterima-kerja-di-tempat-yang-diinginkan/>

<1% -

<https://www.eurekapedidikan.com/2015/10/pengertian-uji-validitas-dan-reliabilitas-empirik-teoritik.html>

<1% - <https://samianstats.files.wordpress.com/2008/08/validitas-reliabilitas.pdf>

<1% - https://www.academia.edu/38918499/BIROKRASI_KEMENTERIAN_AGAMA

<1% - <https://jurnalpeka.blogspot.com/feeds/posts/default>

<1% -

<https://ahmadcirebon.blogspot.com/2011/09/hubungan-antara-manajemen-organisasi.html>

<1% -

<https://ilmumanajemendanakuntansi.blogspot.com/2017/02/analisis-sistem-pendidikan-dan.html>

<1% -

https://www.powershow.com/view4/7bbe55-NjEzN/PENILAIAN_KINERJA_powerpoint_pp_t_presentation
<1% -

<https://derryjie.blogspot.com/2013/07/makalah-akuntansi-penggunaan-komputer.html>
<1% -

<https://mudah-bahasaindonesia.blogspot.com/2015/11/ccontoh-kalimat-menggunakan-kata-depan.html>
<1% -

https://uheyfre.blogspot.com/2013/06/implementasi-kebijakan-publik-dalam_3914.html
<1% -

<https://text-id.123dok.com/document/oy8k4xryr-model-teori-kinerja-tugas-pokok-dan-fungsi-bidan-desa.html>
<1% -

<https://www.e-jurnal.com/2013/09/aspek-aspek-kinerja.html>
<1% -

<http://ejournal.umm.ac.id/index.php/jmb/article/download/1483/1587>
<1% -

<https://fe.ummetro.ac.id/ejournal/index.php/JS/article/download/336/228>
<1% -

http://psppi.ft.ugm.ac.id/wp-content/uploads/sites/594/2019/01/BK_Panduan-PSPPI_final.pdf
<1% -

<http://ejournal.unsrat.ac.id/index.php/emba/article/download/7327/6829>
<1% -

http://people.rses.anu.edu.au/lambeck_k/pdf/230.pdf
<1% -

<http://etheses.uin-malang.ac.id/835/6/11510096%20Bab%202.pdf>
<1% -

<https://akhihasanuddin.wordpress.com/2012/05/07/pengaruh-budaya-organisasi-dan-kepemimpinan-terhadap-motivasi-kerja-serta-dampaknya-pada-kinerja-organisasi-studi-kasus-bappeda-kabupaten-aceh-besar/>
<1% -

<http://ejournal.untag-smd.ac.id/index.php/MTV/article/download/3016/2960>
<1% -

<https://anggundwi86.blogspot.com/2016/10/budaya-organisasi.html>
<1% -

<https://ejournal.unsrat.ac.id/index.php/jrbm/article/view/12575/12147>
<1% -

<https://rudym14.blogspot.com/2016/09/makalah-sosialisasi-dan-pembentukan.html>
<1% -

<https://anhyfreedom.blogspot.com/2013/01/proposal-pengaruh-kompetensi-terhadap.html>
<1% -

<https://www.journal.unrika.ac.id/index.php/jurnaldms/article/view/1693>
<1% -

<https://ejournal.stiesia.ac.id/ekuitas/article/download/106/100>
<1% -

https://www.academia.edu/23565209/Pengaruh_Budaya_Organisasi_Terhadap_Kinerja_Pegawai_Pada_Kantor_Pelayanan_Kekayaan_Negara_Dan_Lelang_Makassar
<1% -

<https://wikidpr.org/anggota/5403631742b53eac2f8ef83d>
<1% -

<https://issuu.com/harianjurnalasia/docs/16january2017>

<1% -

https://lifeexperience-tata.blogspot.com/2015/06/skripsiku-pengaruh-lingkungan-keluarga_26.html

<1% -

<http://www.ensikloblogia.com/2017/04/kebutuhan-sekarang-dan-akan-datang.html>

<1% -

<https://www.slideshare.net/septianraha/meningkatkan-hasil-belajar-siswa-kelas-iv-sdn-11-parigi>

<1% -

https://mafiadoc.com/pengaruh-kualitas-kehidupan-kerja-blog-ekonomi_5a2665e61723ddc2f2ac2afa.html

<1% -

<https://habibiarifin.blogspot.com/2010/05/budaya-organisasi-dan-budaya-kerja.html>

<1% - http://eprints.undip.ac.id/15698/1/Laras_Trис_Ambar_Suksesi_E.pdf

<1% -

https://repository.ipb.ac.id/bitstream/handle/123456789/10911/Ernies_E2008.pdf?sequence=2

<1% - <https://id.scribd.com/doc/194239350/e-Book-Freemason-Di-Indonesia>

<1% -

<https://mierzh.wordpress.com/category/tugas-kuliah/teori-organisasi-umum/tugas-2/>

<1% -

https://yohanes-suraja.blogspot.com/2012/09/administrasi-dan-organisasi_8280.html#!

<1% -

<https://nurdalla.blogspot.com/2010/12/pengaruh-kepemimpinan-terhadap-kinerja.html>

<1% - <https://nurlenalubis.blogspot.com/2014/05/pemimpin-dan-kepemimpinan.html>

<1% -

<http://jurnalmanajemen.petra.ac.id/index.php/man/article/download/16633/16625>

<1% - <http://ccg.co.id/blog/2018/04/18/menggunakan-matrix-raci/>

<1% -

<https://marishaayu.blogspot.com/2014/05/jurnal-pengaruh-gaya-kepemimpinan-dalam.html>

<1% -

<https://pangeran-jobemasahi.blogspot.com/2012/08/manajemen-dalam-garis-besar.html>

<1% -

<https://bbpkmakassar.or.id/index.php/download/persuratan-2?download=36:produk-pim-iii>

<1% - <https://sanitiogalih.blogspot.com/2015/05/kepemimpinan-dalam-organisasi.html>

<1% - <https://stie-aka.ac.id/journal/index.php/jbe3/article/download/34/28/>

<1% -

<http://repository.uinjkt.ac.id/dspace/bitstream/123456789/32270/1/AJENG%20RETNO%20KUSUMAWATI-FDK.pdf>

<1% -

<https://mataair-renungan.blogspot.com/2009/11/renungan-motivasi-inspirasi-kisah-dan.html>

<1% - <http://eprints.ums.ac.id/57911/1/NASKAH%20PUBLIKASI.pdf>

<1% - <https://manfaat.co.id/manfaat-penelitian>

<1% - <https://www.scribd.com/document/368603950/57-17-PB>

<1% - http://eprints.dinus.ac.id/8586/1/jurnal_12316.pdf

<1% - <https://ojs.uniska-bjm.ac.id/index.php/alkalam/article/view/1334>

<1% -

http://elearning.upnjatim.ac.id/courses/01017/document/BUDAYA_ORGANISASI.doc_DELETED_165

<1% - <http://jurnalmanajemen.petra.ac.id/index.php/man/article/view/18243/18111>

<1% - <http://eprints.ulm.ac.id/968/1/JWM%20VOL%202%20NO%201.pdf>

<1% - <http://beritajatim.com/>

<1% - http://eprints.dinus.ac.id/17283/1/jurnal_16393.pdf

<1% - http://eprints.dinus.ac.id/15056/1/JURNAL_TESIS.pdf

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/50434729_Pengaruh_Motivasi_Kerja_Kepemimpinan_dan_Budaya_Organisasi_Terhadap_Kepuasan_Kerja_Karyawan_serta_Dampaknya_pada_Kinerja_Perusahaan_Studi_kasus_pada_PT_Pei_Hai_International_Wiratama_Indonesia

<1% -

<https://www.jurnal-doc.com/jurnal/studi-kasus-tentang-motivasi-di-perusahaan-pt-pert/>

<1% - <https://muqtasid.iainsalatiga.ac.id/index.php/muqtasid/article/download/797/603>

<1% - <https://ejournal.unsrat.ac.id/index.php/jrbm/article/download/12348/11926>

<1% - <https://id.123dok.com/document/yee0wvey-bg-pkn-cls-8-revisi-2017.html>

<1% -

<https://id.123dok.com/document/q7lIdgry-analisis-pelayanan-administrasi-pertanahan-di-kantor-badan-pertanahan-nasional-kabupaten-pacitan-stie-widya-wiwaha-repository.html>

<1% - <https://bagawanabiyasa.wordpress.com/page/2/>

<1% - <https://www.sabda.org/misi/book/export/html/1340>

<1% - <https://id.scribd.com/doc/46380680/smk11-BahasaIndonesia-Marthasari>

<1% - <http://www.ibnukatsironline.com/2015/10/tafsir-surat-al-hasyr-ayat-18-20.html>

<1% - <https://www.bloggerkalteng.id/p/berkenaan-dengan-akhlak-kepada-allah.html>

<1% -

<https://ayat-alquran30.blogspot.com/2017/06/surat-al-maidah-dan-terjemahan.html>

<1% - <https://zuherli.blogspot.com/2013/08/makalah-quran-hadits-tentang.html>
<1% -
<https://id.scribd.com/doc/137922384/Resume-Kebudayaan-Bugis-Makasar-Toraja-Print>
<1% - <http://luk.staff.ugm.ac.id/kmi/islam/gapai/ImamMasjid.html>
<1% -
https://issuu.com/debrianruhutsaragih/docs/warta_pengawasan_bpkp_triwulan_i_ta
<1% -
https://mafiadoc.com/iklim-komunikasi-organisasi-dan-motivasi-kerja-pusat-_5a2eb3971723ddb4263097a2.html
<1% - <http://journal.walisongo.ac.id/index.php/wahana/article/download/354/323>
<1% - <https://skripsimahasiswa.blogspot.com/2010/11/teknik-analisis-data.html>
<1% -
https://www.researchgate.net/publication/324067326_PENGARUH_KEPUASAN_KERJA_TERHADAP_KOMITMEN_ORGANISASI_DAN_TURNVER_INTENTION
<1% - <https://journal.unismuh.ac.id/index.php/kolaborasi/article/download/704/662>
<1% - http://eprints.dinus.ac.id/17119/1/jurnal_15481.pdf
<1% - <http://portal.luwuutarakab.go.id/>
<1% - <https://www.scribd.com/document/358880684/Jurnal-Sarana-Dan-Prasarana-3>
<1% - <https://blognyaekonomi.files.wordpress.com/2013/06/120-267-1-pb.pdf>
<1% - <http://journal.unhas.ac.id/index.php/jakpp/article/view/4351>
<1% -
http://file.upi.edu/Direktori/FIP/JUR._ADMINISTRASI_PENDIDIKAN/196210011991021-YOYON_BAHTIAR_IRIANTO/Modul-6-Budaya_Org.pdf
<1% -
http://repository.unhas.ac.id/bitstream/handle/123456789/930/SKRIPSI_FIX.docx?sequence=1
<1% -
<http://library.binus.ac.id/eColls/eThesisdoc/Bab2/2012-1-00430-MN%20BAB%202.pdf>
<1% -
https://mafiadoc.com/akibat-hukum-perkawinan-siri-universitas-diponegoro_59d7a0c01723dd21071cb233.html
<1% -
https://mafiadoc.com/laporan-akuntabilitas-kinerja-instansi-pemerintah-tahun-2011-lkp_p_59fa90fd1723dd405608abc2.html
<1% -
https://www.researchgate.net/publication/314156483_Model_Lelang_Jabatan_Di_Pemerintah_Daerah_Daerah_Istimewa_Yogyakarta
<1% - <http://litbang.kemendagri.go.id/website/data/media/2019-05.pdf>
<1% - <http://digilib.unila.ac.id/12617/6/II.pdf>
<1% -

https://www.academia.edu/18477765/EVALUASI_IMPLEMENTASI_MANAJEMEN_BERBASIS_SEKOLAH

<1% - <https://trijurnal.lemlit.trisakti.ac.id/jasa/article/download/2269/2417>

<1% -

<https://karyatulisilmiah.com/peranan-badan-permusyawaratan-desa-bpd-dalam-penyelenggaraan-pemerintahan-di-desa-buntu-nanna-kecamatan-ponrang-kabupaten-luwu/>

<1% -

<https://news.okezone.com/read/2018/03/24/340/1877466/tokoh-masyarakat-yakin-fasha-maulana-diberi-amanah-pimpin-kota-jambi-lagi>

<1% -

https://www.academia.edu/2324101/Kepemimpinan_Transformasional_dan_Pengaruhnya_Terhadap_Kepuasan_atas_Kualitas_Kehidupan_Kerja_Komitmen_Organisasi_dan_Perilaku_Ekstra_Peran_Studi_pada

<1% -

<https://panrita.news/2018/11/20/begini-makna-maulid-nabi-muhammad-manurut-syah-runi-haris/>

<1% - http://repository.upi.edu/5128/6/S_PKN_0901406_Chapter3.pdf

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/323557072_Analisis_Data_Kualitatif_Model_Spradley_Etnografi

<1% - <https://pt.scribd.com/document/193652769/Laporan-Residen-Baru-Paling-Baru-2>

<1% -

<https://ilmumanajemenindustri.com/pengertian-kompetensi-competency-dalam-manajemen-sdm/>

<1% - https://psychology.wikia.org/wiki/International_organizations

1% - <http://www.ijstr.org/paper-references.php?ref=IJSTR-0119-19893>

<1% -

<http://newft.eng.ui.ac.id/gambar/File/Academic%20Guidebook%20FTUI%202014%20Indonesia%20for%20Web.pdf>

<1% - <https://koleksidapus.blogspot.com/2015/12/daftar-pustaka.html>

<1% -

https://www.researchgate.net/profile/David_Newlands/publication/304795338_PhD_AppendicesZ/data/577b97d508ae355e74f1576e/PhD-AppendicesZ.doc

<1% -

<https://repository.ipb.ac.id/bitstream/handle/123456789/56274/Daftar%20Pustaka.pdf?sequence=11&isAllowed=y>

<1% -

<http://digilib.unila.ac.id/566/7/8.%20Tesis%20-%20Endang%20-%20Daftar%20Pustaka.pdf>

<1% - <https://putrahermanto.wordpress.com/category/magister-management/>

<1% -

<http://repository.unhas.ac.id/bitstream/handle/123456789/1858/Daftar%20Pustaka.docx?sequence=5>

<1% - <https://muzyabra.xyz/>

<1% -

[http://www.cavehill.uwi.edu/fhe/education/cerj/volume-3,-number-1-\(april-2015\)/april-2015-abstracts,-references.aspx](http://www.cavehill.uwi.edu/fhe/education/cerj/volume-3,-number-1-(april-2015)/april-2015-abstracts,-references.aspx)

<1% -

http://libsysdigi.library.illinois.edu/OCA/Books2011-08/internationaljou/internationaljou36univ/internationaljou36univ_djvu.txt

<1% - <https://journal.stkipsingkawang.ac.id/index.php/IJAFE/article/view/599/0>

<1% -

<https://prasetya.ub.ac.id/berita/Mursalim-Umar-Gani-S-Perlakukan-Karyawan-secara-Manusiawi-8583-id.html>

<1% - <https://ar.scribd.com/doc/89511734/Sumber-Buku>

<1% -

<https://maawin.fatcow.com/ManagementJournals/TheAcademyOfManagementJournal-2.htm>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/247832545_The_relativity_of_HR_systems_Conceptualising_the_impact_of_desired_employee_contributions_and_HR_philosophy

<1% -

<http://etds.lib.ncku.edu.tw/etdservice/detail?n=20&etdun3=U0026-0902201517033200&etdun4=U0026-1906201500220900&etdun7=U0026-2007201418550100&etdun9=U0026-1507201512441200&etdun10=U0026-2001201520073900&etdun11=U0026-0707201519261900&etdun12=U0026-2101201519551300&etdun18=U0026-030220151103000&etdun19=U0026-1504201517300500&etdun20=U0026-1606201509322200>

<1% - <http://scholar.unand.ac.id/20382/4/Daftar%20Pustaka.pdf>

<1% - <https://scienceinvideo.wordpress.com/2009/04/18/referensi-atau-daftar-pustaka/>

<1% - <http://scholar.unand.ac.id/13055/4/DAFTAR%20PUSTAKA.pdf>

<1% -

<https://essex.rl.talis.com/lists/3F1BCFD9-0C64-E7D3-8C4F-23DF9F14E680/bibliography>

<1% - <http://www.gbv.de/dms/ilmenau/toc/586907149.PDF>

<1% -

https://www.academia.edu/11762432/DAFTAR_PUSTAKA_jngn_dipindah_atau_dihapus

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/304748608_BUKU_MANAJEMEN_SUMBER_DAYA_MANUSIA_2

<1% - <http://scholar.google.co.id/citations?user=IALU3NoAAAAJ&hl=en>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/222484441_Metrics_You_are_what_you_measure
<1% - <https://docplayer.net/10960287-Conference-proceedings.html>
<1% -
<https://www.cambridge.org/core/books/ethical-business-cultures-in-emerging-markets/ethical-business-cultures-in-indonesia/9F32F8E9103B289EC29768DFA28D7E88>
<1% - <https://es.scribd.com/document/332068037/Manajemen-Fix>
<1% -
<https://www.science.gov/topicpages/s/semadjl-leptodactylic+type+radiological.html>
<1% - <https://id.scribd.com/doc/294080593/Buku-Kurikulum-Silabi-Fak-Dakwah-pdf>
<1% -
<http://digitalcommons.andrews.edu/cgi/viewcontent.cgi?article=1130&context=jacl>
<1% - http://eprints.umk.ac.id/4043/8/Daftar_Pustaka.pdf
<1% - <https://content.iospress.com/journals/information-polity/23/2>
<1% - <http://lippittmillapartments.com/>
<1% - <https://journals.aom.org/doi/abs/10.5465/256591>
<1% - <https://groups.google.com/d/topic/comp.databases.filemaker/uFGYpyVUo1E>
<1% - <http://eprints.ums.ac.id/37049/1/2.%20NASKAH%20PUBLIKASI%20ILMIAH.pdf>
<1% -
<http://repository.unissula.ac.id/11244/9/File%209%20DAFTAR%20PUST%20AKA.pdf>
<1% -
https://play.google.com/store/books/details/MANAJEMEN_SUMBER_DAYA_MANUSIA?id=oSuFDwAAQBAJ
1% -
https://play.google.com/store/books/details/Komitmen_Organisasi_Terhadap_Kinerja_Pegawai?id=LWR9DwAAQBAJ
<1% -
http://antropologi.fisip.unand.ac.id/index.php?option=com_k2&view=item&layout=item&id=85&Itemid=294
<1% -
<https://makassar.sindonews.com/read/33354/4/jabat-ketua-bk-dprd-luwu-andi-muharrir-diharap-bisa-jadi-contoh-1571649016>
<1% -
<https://mitratrainingcenter.com/tag/pelatihan-bimtek-diklat-pengadaan-barang-dan-jasa-pemerintah/>
<1% - <http://repositori.uin-alauddin.ac.id/view/year/2014.html>